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AV. 19-2001 (Acumulado al AV. N° 45-2003)

D. D. César San Martín Castro.

En el recinto de audiencias de la Sede cJudicial ubicada en el ex fundo Barbadillo del

distrito de Ate Vitarte, siendo las nueve de la mañana del día miércoles seis de agosto

de dos mil ocho, con la concurrencia de ley, se continuó en audiencia pública con el

juicio oral seguido contra ALBERTO FUJIMORI FUJIMORI por delito contra la Vida el

Cuerpo y la Salud - Homicidio Calificado - Asesinato - en agravio de Luís Antonio León

Borja, Luís Alberto Díaz Ascovi1ca, Alejandro Rosales Alejandro, Placentina Marcela

Chumbipuma Aguirre, Octavio Benigno Huamanyauri ~olasco, Filomeno León León,

Máximo León León, Lucio Quispe Huanaco, Tito Ricardo Ramírez Alberto, Teobaldo Ríos

Lira, Manuel Isaías Ríos Pérez, Nelly María Rubina Arquiñigo, Odar Mender Sifuentes

Núñez, Benedicta Yanque Churo y Javier Manuel Ríos Riojas, Juan Gabriel MariÚo,

Bertila Lozano Torres, Dora Oyague Fierro, Robert Teodoro Espinoza, Marcelino Rosales

Cárdenas, Felipe Flores Chipana, Luis Enrique Ortiz Perea. Richard Armando Amaro

Cóndor, Heráclides Pablo Meza y Hugo Muñoz Sánchez; y Lesiones Graves en agravio de

Natividad Condorcahuana Chicaria, Felipe León LeÓn, Tomás Livias Ortega y Alfonso

Rodas Albitres; y por delito contra la Libertad Personal - Secuestro - en agrm'io de

Samuel Dyer Ampudia f Gustavo Gorriti Ellem1)ogen.=============================

Presente el señor Fiscal Supremo José Antonio Peláez Bardales. =============::====

Presente el acusado ALBERTO FUJIMORI FUJIMORI, con sus abogados Cesar

Nakasaki Servigón, Adolfo Pineda Rojas y María Gladys Vallejo Santa María. ==========

Asimismo, presentes los abogados de las Partes Civiles constituidas, letrados Gloria

Cano Legua, Gustavo Campos Peralta, Carlos Rivera Paz, Antonio Salazar Gar,:ía, y

David Velasco Rondon. ==========:===========================================

Presente el doctor Belisario Onsco Fernández, identificado con su carnet del Colegio de

Abogados de Lima, registro numero catorce mil ochocientos cincuenta y seis, abogado del I
¡

testigo JesÚs Sosa Saavedra. ============================================::====

Presente también la docto:-a Nancy Zegarra Santillán. así como el doctor Victor Manuel \
Wuest Chávez, defensores de oficio designados por el Ministerio de Justicia a esta Saja.

Presentes asimismo el seÚor Relator y la señora Secretaria de la S2.la. ==========

~

Acto seguido el señor Director de Debates da por instaurada la octogésima séptirGl

seSlon. ==============================================~===================
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En este acto el señor Director de Debates pregunta a las partes inten"inientes SI

tienen observaciones que formular a] acta de la octogésima quinta sesión, manifestando

los mismos que no, por lo que se da por aprobada, siendo suscrita de acuerdo a ley. ===

Secretaría da cuenta que se ha recepcionado el oficio numero sesenta y ocho - dos mil

siete, de fecha cinco de agosto del aflo en curso, remitido por la Juez del Quinto Juzgado

Penal Especial de Lima, doctora Antonia Saquicuray Sánchez, mediante el cual solicita

copia certificada de las declaraciones de los señores Nicolás Hermoza Ríos, Jesús Sosa

Saavedra y Juan Rivero Lazo quienes han prestado sus testimoniales ante este Tribunal.

El Tribunal con conocimiento de las partes, dispone que por secretaria se remita

copias certificadas de las declaraciones de las personas antes indicadas a la autorid~
solici tan te. === ================= ========= =============== ================= ==

Asimismo se da cuenta por secretaria que se ha recepcionado el oficio numero dos mil

ciento veintiuno - dos milocha - SL - GAF -PJ de fecha primero de agosto del año en

curso, mediante el cual devuelve un CD y tres DVDs originales, (los cuales fueron

entregados por el señor testigo Uceda), los mismos que se a cumplido a través de la

Gerencia del Poder Judicial con limpiar y sub titular dichos soportes técnicos. ========

Seguidamente, el señor Director de Debates interviene y manifiesta que estos

audios han sufrido todo un procedimiento exclusi,'amente tecnico ccn maquinas de

limpieza de voces y de aclaración de todo lo que sea posible y luego de un proceso técnico.
¡

de subtitulado, no habiéndose quitado, ni editado, ni agregado f_ada, sino por un proceso

técnico de limpieza únicamente con la idea de (.ue en su momento, si las partes lo tienen

a bien lo presentan como prueba documental y que se va poder exhibir, lo que se quie~;\

es que estos elementos de carácter informático, auclio y video gráfico sea lo más claro

posible para poder entenderlo, porque si esos documentos no se entienden obviamente se

va a perder el tiempo; en consecuencia el Tribunal dispone que se le entregue cop:.as de

los audios antes mencionados a las partes, para su debida revisión y contrastación con

los primeros docum en tos. == = = == =:::===== == = = ===== ==:===::= =:=::= ,=====:=:== ==== = =::= = = =

Finalmente se da cuenta por secretaria que ha concurrido el día de hoy el t::stigo

Jesús Sosa Saavedra quien se encuentra en el ambiente contiguo a la Sa:a. ======::==:==

En esteestado el señor Fiscal solicita incorporar nuevos elementos al proceso, se

trata de siete decretos supremos que tu,-ieron el carácter de secretos. el primero de e!J(¡s ,
es el número doscientos ochenta y s~'is guión nueve uno EF m~~diante el cual se autoriza

una transferer:cia del Ministeno de Economía al Servicio de Inteligencia Nacion;::d; asi

---.---- , "..,,- , ,."..-
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mIsmo el decreto supremo ciento qUince gUlOn noventa y dos EF mediante el cual se

autorizo la transferencia de tres mjJlones seiscientos mil nuevos intis al SIN; el decreto

supremo ciento ochenta guión nove:1ta y dos EF también autorizando al Ministerio de

Economía a través del Gobierno Central la transferencia de tres millones seiscientos mil

nuevos intis; el decreto supremo cerD trece guiÓn noventa y tres EF a través del cual se

dispone la transferencia Gobiernode panidas el del Centralpresupuestoen

correspondiente al ejercicio fiscal del año noventa .Ytres por un valor de veinte millones

setecientos ochenta y dos mil doscientos quince nuevos soles de fecha treinta de enero

del año noventa y tres;el decreto supremo cero cero tres guión año nonnta y cuatro del

Ministerio de Economía mediante el cual se autoriza una operación de transferencia de

partidaspor un valorde cuarenta y un millonesquinientosonce mil nuevos solesa favor

del SIN; el decreto supremo cero sesenta y uno guión año noventa y cuatro EF que

autoriza una operación de transfen:ncia por diez millones de nuevos soles de fecha

veintitrés de mayo del año noventa y cuatro y por último el decreto supremo ciento

cuatro guión noventa y seis EF del :\linisteriode Economía a t::-avésdel cual se dispone

la transferencia de una partida de cinco millones ochocientos setenta mL nuevos soles al

SIN; que estos documentos tienen importancia y están debidamente vinculados al

crecimiento que el Servicio de Inteligencia Nacional tuvo no solamente en cuanto a

personal sino tcunbién en cuanto a presupuesto. ================================

La Sala con conocimiénto de las partes dispone que se agregue a los autos copias

simplesde losdecretossupremos número doscientosochentay seisguiénnueve uno EF

a fajas diecisiete;decreto supremo ciento quince guiÓn noventa y dos EF a fajas seis;

decreto supremo ciento ochenta guión noventa y dos EF, a fajasveintidós;decreto

supremo cero trece guión noventa y tres EF a fojas veintiocho; decreto supremo cero

cero tres guión año noventa y cuatro EF, a fajas cincuenta; decreto supremo cero sesenta

y uno guión año nO\'enta y cuatro EF a fajas cuarenta; y el decreto supremo ciento

cuatro guión noventa y seis EF, a fc0as treinta y nueve; y que todas las discusiones del

caso se llevaran a cabo en la estación de oralizaciÓn de prueba documental y ahíse

establecerá todo lo que fuera pertinente. ==================================:=====

Acto seguido, la Sala dispone el in~~reso del testigo Jesús Sosa Saavedra a la Sala de

audiencias; el mismo que va hacer interrogado por el abogado de la parte civil,

Antonio Salazar García en los siguientes términos: TesLgo Sosa, le plantearé algunas

precisiones respeto él la amplia declaración que usted ha dado ante el señor Fiscal. la
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pnmera es que usted ha seflalado que ingresó al Ejército en el ario setenta y ocho.

¿Cuándo egresó usted el Ejército? DUO: En el año noventa y cinco, no me acuerdo

exactamente la fecha pero podria ser en octubr:: o no\'iembre que presenté mi solicitud y

pedí mi baja,- ¿Usted solicitó su b;ua? DIJO: Sí.- ¿Testigo, hasta ese momento usted

ejerció la actividad de agente de intdigencia operativo? DIJO: No, estuve en el proceso

del Fuero Militar a partir del aÚo no'.:enta y tres.- Testigo, pero ese proceso terminó con

la amnistía en junio del a11O nO\'é~nta y cinco DIJO: Así es.- Testigo. entonces usted salió

en libertad en el mes de junio DUO: Así es.- ¿Entre junio y octubre usted siguió

ejerciendo su actividad como agente? DIJO:\Jo, hice mis documentos para pasar al

retiro.- Testigo, en esos cuatro o cinco meses que du:-ó el trámite ¿Qué hizo durante e1'

tiempo? DIJO: Pasé a disposiciÓn del comando administrativo.- Testigo, usted dijo que

durante los a11OS ochenta y ocho y ochenta y nueve se realizaron varios planes operati\'os

o acciones llamadas Cipango uno, dos, tres, Andante uno, dos, tres, ¿Estos eran

operaciones especiales de inteligencia? DIJO: En bÚsqueda y obtenciÓn de información

de los elementos terroristas que estaban operando en diversas zonas del Perú." Testigo, o

sea la misión era búsqueda de informaciÓn d.:: elementos terroristas que operaban en

diversas zonas de todo el pais: 0],..10: De todo no sino en las zonas de emergencia,.

¿Podría detallarlos por favor? DIJO: Si, algunas de estas operaciones se cumplier:m en

Trujillo, otra en la zona de Yauyos, en Huancayo, Cañete.- ¿En Ayacucho? DUO: No,

Ayacucho, no.- ¿En el Anto Huallaga? DIJO: No. de eso ya teníamos información y en eso

si fueron operaciones especiales de inteligencia para detectar e identificar los elementos

subversivos o terroristas que habían atentado contra el puesto policial de Uchiza.- ¿Esa[I

eran otras operaciones? DIJO: Sí, no estabéill vinculadas dentro de los planes que usted

me esta diciendo, son otros planes.- ¿Testigo, pero eran paralelos o en otras fechas?

DIJO: En otras fechas.- ¿Alternab::L1 con estos planes operati\.os? DUO: Sí se puede

decir así, sí.- Testigo usted nos ha relatado con clarié.ad que se conformaban los grupos,

se des hacían pero la lógica estaba orientada a búsqueda de informaciÓn, deteccién y

detención de elementos s~_lbversivos: DIJO: En ese momento no hacíamcs capturas, sÓlo

identificaciÓn y ubicación.- Testigo p.:ro lo de Lchiza sí flJe captura; D1,)0: No se Lego a

realizar ninguna captura en ese 111'Jmento.- Testigo en cuanto a la fonnaciÓn de los

grupos o destacarnentos, usted ha respondido a una pregunta del señor Fiscal, ¿Cujl es

la condiciÓn básica J sted selecciones personal para esos grupos ()psxa que

destacamentos? D1.JO: No, ncsotcn no selecciona::-nos, el que selecciona es el jefe

-'-' """""""'-""." ,.. ,.","'..." , , ,--, , , , ' , , ""w.-
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operativo que se nombra para L'.. 1lI1SlOn.- Testigo. ptro usted h2 sido jefe operati\ü t"l1

alguna de las misiones; DIJO: En ¡;Jgunas de las misiones.- Testigo. por eso desd.e su

expenencla yo k pregunto: DIJO: Siempre hay que \',~~ral elemento más capacitado, que

conozca más que haya estado en zonas de emt:rgencia. que tenga experiencia.-

¿Experiencia en que seflor Sosa? 01.]0: E:-"'Periencia en zonas de emergencia, gente que

haya conocido.y haya cumplido alguna misiÓn... ¿Que tipo de misiones? DI,lO: Búsqueda

de información.- ¿Solo eso, no en c'etecciÓn. detenciÓn de personas? DI,JO: Es que el

Ejército en inteligencia existe lo que es el compartimernaje, no puedo saber exactament.e

en que operaciones pudo haber estado tal o cual agente.- Testigo), respeto eso pero acaba

de decir que se ')asan en la experiencia; DIJO: En la experiencia porque se conoce

algunos elementos que han ido, agentes que han participado en zonas de emergencia.-

Testigo, por eso usted como jefe operativo mas allá de que acciones tuvo usted sabe cual

es la experienci8.. de ese agente que usted esta convocando; OI,JO: La experiencia en las

zonas de emergencia y en los sitios en donde ha trabajado que normalmente son los

agentes que han trabajado en bÚsqueda en el SIE uno están capacitados para eso. pé:u'a

la búsqueda de informació~l.- Testigo, principalmente en zonas de emergencia en todo

caso.- Usted h",. ~;eñala(b que no ha.bian jefes de grupos, sine lo que había es, que se

conformaban grupos para las diferel~tes responsabilidades que habían en una acciÓn en

una operación concreta, en una operación especial de inteligencia, usted habló del grupo

de asalto, de seguridaq y cobertura, ¿Cuál es la diferencia que hay entre esta:5 tres

especialidades, si le podemos decir asi? DIJO: No son. especialidades.~. Señor Sosa,

explíquelo por favor; OI.JO: Ya he contestado cuand.o el fiscal me lo :1a preguntado.-

¿Pero hay una particularidad para que un agente pueda ser parte del ,~r-.lpOde asalto,

cobertura o segl.ric1ad? OI,JO: :'10 hay ninguna peculiaridad.- ¿Cualquiera puede ser?

DIJO: Cualquiera puede ser.- /y' la experiencia señor Sosa? DI,JO: Ahi no hay ningÚn

tipo de experiencia.- Porque usted en varios momentos de SLl declaraciÓn ante el

representante del Ministerio Publico usted ha señalado mucho "]os mas anti/S,1Os". ¿A

qué se refiere con eso de les mas aebguos? y ha mencior:ado algunos nombres, Lecca,

Suppo; DIJO: Cuando el seiior Ese;::! me ha preguncado, me he referido cUG.nclo él me

dice conoce us:ed a fulano. a sut;:1I1t) yo le dije le puedo dar referencia por nornbre .:k ]os

mas antiguos, porq~le los menos ~1J)tiguos él \'cces no los conozco, no me puedo recordar
~

sus nombres.- Sc.:f1or Sosa. pt~ro ::;on esos, los mélS é,rtiguos que tienen [a mayor

experiencia; 0[,10: Bueno. cn todo :ugar. siempre b pers'Jw:¡ que Liene mayor tiempo de

"' ,"..., ,.",",..."u , "0._" ~..."...."",,"_"""'~__""'.N""OIl' ,-
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desempeño en alguna función tiene que tener mayo:.. expcriencia.- /'{ p~lTa el grupo de

asalto, no es importante contar ,~~on agentes operati\'os, que tengan una may\)r

experiencia? DI..JO: No. ah; todos [os agentes que participan en u l1a operaciÓn esLl,n

capacitados pcu'a estar adelante, au'Ús o en nedio, , ¿Y t,xisten diferencias cuando se

trata de una operación de inteligencia o cuando se trate de una operaciÓn especial de

inteligencia? DUO: Ya lo dije. al señor fiscal le he contestado eso.- Señor Sosa, le I
t
I

pregunto por favor para que me p:'ecise; DUO: \'0 conteste eso, pero se lo vuelvo a

repetir, las operaciones especiales de intelige::1cia se pueden medir de acuerdo a las

técnicas operativas que se empleen. una operación especial de inteligencia puede ser un

registro a un inrnu,~ble, como puede ser una vigilancia .Yen una vigilancia usted pued

usar una serie de cosas, de elementos, fotografía.- 8L señor Sosa, eso nos ha quedado

claro, yo no le preguntaba eso, in.:::luso usted dijo que se trata de intervenconcs,

eliminaciones en a.lgunos casos, dependiendo la misiÓn, yo le preguntaba. teniendo que

escoger al personal, ¿Hay alguna diferencia cuando se trata de una operaciÓn de

inteligencia o cuando se trate de Llna operación especial de inteligencia? me refería scr~_or

Sosa; DIJO: No, no hay nin.gU:,la di:erencia.- Señor Sosa. alg'Jnas precisiones 80':)r<.: el

tema de "Barrios Altos"; usted refiere que visitó el local ese mismo dic--tres de noviembre

de mil novecientos noventa y uno, el local del jir:m Huanta ocho et;arenta ell dos

oportunidades, la primera hacia el medio dia posiblemente y que fue con un plano,

¿Plano de que era señor30sa? ])\.JO: Del local.- Testigo, ¿;Jellocal del jirÓn Huanta, de la

casona? DIJO: Así es." ¿Con el pLUD verificó usted? DIJO: No recuerde r"aber dichc de

que yo fui con un plan().- Lo l:a dicho usted en su declaración ante el ser_cr

representante del Ministerio PÚblico; DIJO: Bueno, si ]0 he dicho, p:'fO.- Por eso le

pregunto señor Sc~;a, era un pL::..no del local; D,:JO: DcllÓcal.- Era un phr:.o del local del

jirón Huanta y ¿'~sted cor_stato que d plano sea real ü cuál fue la. misiÓn en ese mornetro

de ir con un plano? DILJO: Pero logico ciene uno que ccmstatarlo.- Sei'tor Sosa. le pido que

nos explique, ¿Constató, era real ese plano qu,~ les habían o;:orgado? DUO: Si.- ¿QWt'l

les había otorgado L:se p:ano scÚor Sosa? DIJO: No recuerdo, pero debe haber sido el

agente "Abadía" cpe era él que estaba ahí.- (,Qt:ién se lo dio a u:3ted? DUO: Exactamente

no recuerdo pero tiene que ser el jde operati\-o. - Qu:,~ era Santia:~o M8rLn Ri\'as; DIJO:

Así es.- Usted reine qu~ recil~j,'.,:r(J!'l la indicaciÓn de la ;nisic.n ese mismo di;], h(;r~ls

antes de realizar la misr:1a. DUC): JI.~,;íes.- ¿Qué rLk.:'.~{lCLu1h:nk lo que le diju-on? eso

no ha quec13dc muy pn:ClSO'.~(:'n su clecJaracioD <tnte <.:l sc,'¡ür fi~cal. (:.Qu,: fue

, ,." ,..", ~..,,'...'"., "..' .,.""',, "" """'".-.." ..'.. '" ..".t..."",." H ~, , " .,Jo'."""".. ""
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veinticinco mas o menos dt: lo que estaban asistiendo, entre yeinticinco a treinta a§;entes

que habían ahí.- ¿Cuánta gente había aproximadamente? DleJO: Entre veinticir:co a

treinta he dicho.- ¿A cuántos separaJon? DIJO: Los que estaban involucrados.- ¿Cuántos

eran, indique un número? DIJO: Bueno serían quince él dieciseis mas o menos.- ¿De

veinticinco separaron a quince o dieciséis aproximadamente? DIJO: Dieciséis, no quit:ro

dar un nÚmero aproximado, esa pregunta ya me la han repetido varias veces.- Continúa

su interrogatorio el abogado de la parte civil, doctor Campos Peralta, como sigue:

Testigo ¿Qué pasó con las personas que no fueron sindicadas por el agente Atadía?

DIJO: Señor presidente ya conteste a esa pregunta.- El señor Director de Debates

interviene: Señor abogado, esa pregunta el testigo ya ha contestado. vayamos a lo que

es específico.- Continúa su interrogatorio el doctor Campos Peralta, como sigue:

Testigo, usted ha señalado que Abadía les indicó que había una chica con una gorrita

que era una importante dirigente. ¿En ese grupo estaba esa chica, encontraron a esa

chica? DIJO: Si estaba.- ¿Y estaba con las característ:cas que el agente Abadía les había

dado? DtJO: Si estaba.- Señor Sosa. algunas personas que h8.n venidc a declarar han

señalado de que cuando ustedes estuvieron detenidos en el Cuartel Bolívar y fueron

objeto de condena se les impuso el r:ago de una reparación civil, y se les descontaba del

sueldo que ustedes recibían en el cuartel Bolivar, ¿Escierta esainformación? DIJO: Me

remito a mi planilla de pagos, si es cierto porque en mi planilla de pagos está ahí los
l

descuentos.- Con lo que' concluyÓ.===============================================

A continuaciónel abogado de la parte civil, doctor Rivera Paz, procede a interrogar

al testigo, como sigue: Señor Sosa, usted ha referido acá que ha participado en

operaciones de inteligencia en materia contra subversiva desde el año mil novecientos

ochenta y tres, tras su destaque al "Destacamento de Inteligencia Huamanga" si mal no

recuerdo; DIJO: Ayacucho.- ¿Desde esa época en .::uantas operaciones especiales de

inteligencia ha participado usted? D:JO: No me acuerdo pero mucDos.- (:En cuántos ha

sido jefe operati\'c de eS2.S operaciones? DIJO: :~n esa oportuniclad.- ¿Sólo en Ayacucho?

DIJO: En Ayacucho ya he referido que el jefe del destacament:> ~ra el comandante Paz

Avendaño.- Señor Sosa, cuando sv comando lo designaba corno jefe operativo de '-lOa

misión especifica, ¿usted tenía la cltribución, la posibilidad de variar el cbjetivo ée esa

misión? DUO: Jamás.- ¿Ese objetÚ') era simplemen:e informc.clo o comunicado al jeIC
~

operativo o a todos los miembros? DIJO: Al jefe oper8tivo.- ¿Sólo al jefe operativo? DIJO:

Asi es.- Ser:or Sosa, y el jefe operati\:) por lo que hemos escud:ado informaba momentos

, ,.,'! ,"~ ~ ,."". "..",' "'", , " " , ",,"".,-
\. 1, ¡ '., .
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prevIOS a la realizaciÓn de la operación, ¿Cuál era el objetivo de esa misión de ese

operativo o ese plan?, ¿Es así? DUO: Así es.- ¿En cuántas de esas operaciones especiales

de inteligencia en los que usted participó fue jefe operativo. se tuvo como objetivo la

eliminaciÓn física de personas? DIJO: En varias.- ¿.En que ciudades especificamcnte?

entiendo que en Ayacucho usted ha tenido una experiencia de por los menos cinco mc,s?

DIJO: Así es.- ¿Y en que otras ciudades adicionalmente? DIJO: En Ayacucho el

destacamento principalmente hacía capturas, identiiicaciÓn. ubicaciÓn, todas las

capturas de los elementos terroristas eran entregados al G-Dos en el Cuartel "Los

Cabitos", había un grupo de policías que se llamaban los "goas", el grupo operativo anti

subversivo que se encargaban de los interrogatorio s a elementos terroristas.- ¿Ese

policías trabajan en el destacamento? DIJO: No, en el cuartel dije.- Señor Sosa, sobre la

creaciÓn del grupo Colina, Usted ha referido en el juicio de Barrios Altos y entiendo que

aquí también us:ed ha referido que Martín Rivas que le comen:a la formación del

destacamento, que después es conocido como el desta.camento Colina ¿Cttándo se

produce esta conversaciÓn de parte de Martin Rivas con su persona? DIJO: Fue mas o

menos entre julio o agosto del é_ño noventa y Lno.- Testigo, entonces debemos entender

según su ;versión la. constitución o creación del destaca..mento de operaciones especia\~s

de inteligencia llamado Colina ¿fue una idea de :\.'Ja~tin Rivas') DIJO: Primeramente

quiero ac1ararle a ustrd, que no ~lay ningún destacamento de inteligencia llamado
Colina, el destacamento se J1amaba operaciones especiales de inteligencia Lima y esas

preguntas las he contestado desde el inicio cuando me preguntÓ el señor Fisc2J.-

Interviene el señor Director d.e Debates, y refiere: Haga usted unas apreciac:ior:e¡

porque generalmente ya lo ha dicho: salvo que usted c;uiera una precisión.- Retoma el

interrogatorio el doctor Rivera Pa:l:, como sigue: Sciior So~a. ¿:\lartin le informÓ, le

comentó que instancias del Ejercito habían aceptado esa propuesta? DIJO: Sí él estaba

yendo al ComaI1do Conju::1to p<:-tfa nacer estas coordinaciones.- ¿A que oficina del

Comando Conjunto? DUO: Ala ~.I'gunda DIENF:\." ¿En que momento presenta esa

propuesta segÚn el comentario de IVlartin? 01,10: No le puedo referir e::1que momento, ya

le dicho qu e él estaba hacienc o la coordin::h:Íones c,:)mo ya le expliqu<~ en la segunda

DIENFA, el momento eX8:ctamentc t s su proble~l1a que d tie::1c que detall;:~r. cLe :nfonno

Martin cual era en termir..os genera es la propuesta que el :"1abía presentado o solanwn:e .

la creación de un destacamento') 01,.10: Nosotros desde el clilo ocr:enta y ocho, ocher1ta y

nueve. que hicimos los planes el seÚor r,;Iartin ya tenía contactos cn el Comando

"" ".."' .., "' , "..u ."."""""""-'.."""'-'."--.""""'. ,-
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Conjunto. en el ailo ochenta y nueve sino me equivoco estaba el coronel Lizarzaburu que

era del arma de Ingeniería y se conocían y después vino el almirante Zapata. esas

relaciones que él cultivo ahí le hicieron JIegar al Comando Conjunto. por otro lado le

quiero decir que :odas las guerras. :.:1teatro de operaciones para la fuerza lo disefla el

Comando Conjunto, en esta guerra ha sido CLSÍ.-¿La propuesta de Martín solamente

comprendía la constitución o la formación de un destacamento? DIJO: Sobre eso

estamos hablando.- ¿Pero eso es lo que le estoy preguntando a quien le contó y COD;ersó

Martín es con usted y por eso le estoy preguntando? DIJO: Por eso ya le he contestado y

le he dicho.- Seilor Sosa, es que no está contestando la pregunta que le estoy haciendo

que es muy concreta, ¿Martín le comentó si su plan este que usted me refiere solamente

comprendía la constitución de un destacamento de inteligencia o comprendía otras cosas

adicionalmente? DIJO: Destacamento de inteligencia.- ¿Y cual iba a ser la diferencia de

ese destacamento con los otros que anteriormente se habían cor.stituido? DIJO: No había

ninguna diferencia, era para hacer lo mismo búsqueda de informaciÓn, identificación,

ubicación de elementos terroristas." ¿Martin estaba haciendo una propuesta que cn

realidad era el trabajo normal del SIE o de la DINTE? DIJO: Porque normal. usted sabe 10

que es normal en el SIE.- Acto seguido el señor Director de Debates precisa: Testigo,

no haga preguntas; señor abogado haga usted preguntas especificas ya sobre este terna

abundantemente el testigo ha sido interrogado tres sesiones, entonces seamos puntuales

para concretar.- El señJr abogado de la parte civil Rivera Paz~ refiere: Justamente por

eso el seilor Sosa ha referido una IT.cnción que es la propuesta ::le!seÚor Martín y lo que

quiero contrastar es cual era la difeT'encia de la propuesta del s::ñor Martín con los alTOS

destacamentos que el SIE ya venía generando o conformado.- El señor Directl:>r de

Debates le pregunta al testigo: ¿Sabe usted si habia una diferencia. o no sabe? El

testigo responde: No sé si hubjero~l otros destacamentos, entonces no le puedo decir si

hubo una diferer:cia o no.- Retorna su intenogatorio el doctor Rivera Paz, como

sigue: Señor Sosa. ¿Sabe q'..Üen dirigía la DIENF'A el aii.o noventa y uno? DIJO: Creo que

era el almirante Americo Ibarcenc:. no estoy muy segui'o.-' ¿Sabe cuales e:-an las

atribuciones de esa segurda DIE:NFA del Comando Conjunto'? DUO: La segunda DIENFA

recibe toda la in~'ormación de inteligencia a nivel de los institutos arrnad.:,s.- ¿Y que h2.ce

con esa informacion? 01,10: Eso si n,) lo puedo decir.- ¿Usted también en su declaracic.n

del caso Barrio:" Altos ha referido que otra instar:cia que aprueba es el Coma/,elo

,

Operativo de Frente Interno que dprueba la propuesta de I\.~artin ~'s correcta esa

, ,-................... , , ,...,,"...-
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afirmación? DIJO: A partir del aÚo no\-enta y dos tengo entendido que el Comando de

Operaciones del Frente [nterno tenía el manejo cid destacamento.- ¿Pero usted refiere

que es el aÚo noventa y uno Jcjo o Agosto que le hacen la propcesta? DIJO: Es que t'11

el año noventa y uno ya estaba el Comando de Operaciones del Frente Interno.- Sef-..ur

Sosa, sobre eso quisiera hacerle un¿t pregunta, ¿Usted sabe que signiticé', el COFI? DIJO:

Es el Comando de Operaciones de Frente Interno.- ¿Sabe c'_láles eran las atribuciones de

ese Comando Operativo del Frente Interno? DUO: Era lle\'ar, tener la estrategia de todo

lo que era lo que era las eperaciont.'s a nivel ::le Ejército en lEs zonas de emergencia.-

¿Operaciones de Inteligencia? DIJO: No, todas las operaciones.- Testigo, ¿está hablando

de las militares? DIJO: El teatro de gtlerra,- ¿Usted :sabe desde que fecha exactamente

existe el Comando Operativo del Frente Interno') 01,10: No exactamente, :Jero creo que en

el año noventa y uno ya estaba en funciones.- (~Desde que época del año mil novecientos

noventa y uno? DIJO: No le podría cecir, creo que en el mes de octubre o noviembre ya

se hablaba del COFI.- ¿En don:ie se habla se hablaba del COFI? DIJO: En el Comando

Conjunto.- ¿O sea en agosto no ex:istia el COFI? DIJO: -'{ohe manifestctdo que hasta el

mes de agosto de mil novecientos n:)venta y uno. cue estun~ trabajando en Comando

Conjunto, tenia entendido que el COFI estaba en creaciÓn, no es mi campo, es '..Lna

instancia superior.- ¿Usted sabe qLlC reClcn el COF[ se constituye tras la designacion

General Hermoza com~ Comandante General del Ejercito? DUO: No lo sé, ya lo he

dicho.- Señor Sosa, como explica que usted haya declarado que este plan de Martín es

aprobado por la Segunda DIENFA y el COFI a mediados del afL) l1oventa y uno, cuando

el COFI existe a finales del afto non:nta y uno; DIJO: Exactamente no he dicho eso, cn,',:¡

usted está equivocándose, yo he dicho de la Segund8, DIE:'-IFA ha salido esto y desde el

Comando Conjunto; si usted reccr::lara el general Obando en ,Julio creo, si no me

equivoco, tenia una direct:.\a que ~;.alio publicitaca donde había dich) "que el mejor

terrorista era el terrorista muerto" :!,:odo el mundo se le fue e:1.cima, ya en esas fechas

ya se hablaba de la formaciÓn del Comando de Operaciones de Frente Interno,- En este

estado el abogad,o interviniente, solicita a la Sala que se de lectura por secn:~t?ria a \la declaración de] seilor Sosa :~.a;:nedra de Ce:::ha echo de mayo del aÚo en curso. del

expediente veinticcho - dos ;:nil '.1no,- En este acto i:nterv'iene la defensa del acusado

Fujimori, doctor Cesar Nakasaki, y refiere: No se si es i:11portante establece¡- ~' .

juzgara el señor é,bogado (lo.: la :X1rtl.~cÜ'il, si persiste en su pregunta, es ,,-erdad que el

señor Sosa en el juicio oral de [-3;}:'['ios Altos y CmHuta inicia.1meEte hace menc:Ón ,,1

- " "'.. ..., """" ...'."'-""""".'-""-'.'1"""""""""'.""""."""."-"'-""""'-""" ,.","",-
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COFI pero luego al momento que es interrogado por la defensa, se le hizo justamente la

misma pregunta que está refiriendo el abogado de la parte civil y aclaró que se refería a

mil novecientos noventa y uno y no al COFI s:.no al Comando Conjunto de las FL.crzas

Armadas. o sea ya ha sido aclarado; no sé si pese a eso. insiste que se :ea la pregunta.-

Al respectoelabogado de la parte civil, doctor :Rivera Paz, refier.~: Que de todas

maneras quisiera que se de lectura.- El señor Director de Debates, manifiesta: Que

por lo que entiendo, por su información ha sido aclarado en el juicio paralelo, no aquí: es

importante que se diga, porque si h~:,yun dato que no fue recti:lcado o hacer mención a

los anteriores carece de sentido. Acto seguido se da lectura por secretaria a la

declaración de Sosa Saavedra, solicitada por el abogado de la parte civil, doctor

Rivera Paz, como sigue: "Acta de la sesión numero ciento cin-:uenta y cuatro de fecha

ocho de mayo del dos mil ocho, expediente yeir.tiocho del dos n:il uno, pagina sesenta y

dos. La Directora de Debates: Vamos a pedirle, usted recuerda en que IT..omento se da lo

que usted denomina la partida de r..acimiento de este grupo; cuando es que la Segunda

DIENFA aprueba el plan y ordena la conformación del destacamento. El acusado Scsa

Saavedra: Yo recuerdo que más () menos er.. agosto que tengo una reunión con el

capitán, él me refiere que ya hab:a lograd::> de que la Segunda DIENFA que por

intermedio del COFI aprueben la conCormación del plan de operaciones y ~a conformaciÓn

del destacamento, yo me retiro del Comando Conjunto en el mes de ~.etiembre mas o..
menos los primeros días de setiembre, cuando voy a integrarme al gn:.po".- Concluida la

lectura el señor Director de Debates, refiere: Por lo que él dicho la defensa ese es una

primera parte la versiÓn y luego hay una retractación que aparece posteriormente frente

al interrogatorio del abogaclo de b defensa; ¿es así. sei1or J.bogado? preguntÓ. - Al

respecto el señor abogado de la pa:rte civil, doctor Herrera Paz, refiere: Señor, no he

llegado todavía a esa parte, yo qui:sc interrogar sobre ese punto. muy ::oncreto cpe da

información sobre dos entes.- Interviene el señor Director de Debates y refiere: Lo l
I

que quiero es evi-:ar que ei testigo se confunda o ql~e en todo caso reflexione y medite

sobre datos; haber si podemos :cIentificar señorita secretaria y ~::>uedaayt~dar [a defensa, l
donde está esa declaraciÓn de repente esta en otra acta, en otra éudiencia.- Al respecto

la defensa del acusado Fujimol"i, doctor Cesar Nal.¡:asaki, se:iiala: Se encuentra en la

pagina treinta y tres del acta de Id sesión numere] ciento c;ncuenta y' nueve, en la

segunda pregunta.- El señor Director de Debates, indica: Es importante que cuar.do se

hagan preguntas sobre CLC:lOS sean :omp[etos, para comp::-encler algunas retractac::ont~S

, "" ""'!
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SI es que han surgido, porque eso si se implicaría Ul:a exigencia de presiones al testigo

global y coherente.- Seguidam,ente el señor Director de D(;:bates dispone que por

secretaria se de lectura a la declaración del señor Sosa Saavedra. prestada en el <ieta

de la sesión numero ciento cincuenta y nue\'e, pagina treinta y tres, la misma que

procede a dar lectura en los siguientes términos. "Defensa de los procesados C,:lceda

Pedemonte, Hermoza Ríos y S:1.lazar Monroe: Dígame usted que ha trabajado en la

Segunda DIENFA y tenia alguna relación con ,~l Comando Operativo del Frente Interno

COFI, usted se,be si den~ro de sus t'cglamentos, dentro de sus normas de esta Segunda

DIENFA - COFI se encontnlba la creación o disposiciÓn de creaciÓn de destacamento de

inteligencia. Acusado Sosa Saavedrc:.: No, yo no trabaje para el COFI, yo trabaje en

Segunda DIENF A,
:,,0'

en el Frente Externo.- Le vuelven a preguntar, correcto pero usted""

tuvo que haber estudiado todo el organigrama de la Segunda DIEKFA Él contesta: No.

Nuevamente le preguntan: Cuand:) usted es convocado él este destacamen1:o de

inteligencia, lo hacen rnediante un documento. Él contesta: Si. Y la defensa de los

procesados le vuelve a preguntar: ti quien se dirige éste documentos. Él contesta: .\10

estoy seguro, pero en mi caso p,2.ra :;0 replegarme el director de inteligencia creo que es el

que solicita mi destaque c;e1 Comando Conjunto h;3.cia el Servicio de Inteligenca del

Ejército.- Concluida la lecturat el señor Director de Debates, refiere: Que lo que se ha

leído no tiene nada que ver con el tcma.- Al re~¡pecto la defensa del acusado Fujirnori,,¡
doctor Cesar Nakasaki, s,eñala: Eso es lo que me ha referido mi colega que reviso el

interrogatorio. - El señor Direct()l~ de Debates señala: no paso e:;o;Entonces

preguntándole elseñor Director de Debate al testigo 10 siguiente: Por la prirnu-¡

lectura que hemos escuchado hay lIna versión y acá habría otra, en todo caso aclárela

usted y diga lo que tenga por comeniente para contrastar el punto; eJ testigo DIJO:

Recuerdo haber dicho lo que h::3-dicho el seríar abogado, n~cuerdo que eso he refe~iclo y

que en algún otro lado está, dije enla DIENFA del Comando Conjunto en el aÚo ncventa

y uno.- Señor 80::;;a, cÓmo es eso, adárenos en la sCf:,'llJ1da DL~=NFA de3,de el Cornacdo

Conjunto, puede ser más preciso p;:u-a aclarar .~l tema? DI.JO: La segunda DIE::\fFA tiene

que ver con todo lo que es inte:igen,:ia :í el teatro de operaciones vuelv) él referinne, lo

diseÜa el Comando Conjun::o -y es de:"c\e el Corn::mclo Conjunto dor.de se ordena el empleo

de la fuerza y es desde ahi donde t'_e:-1enecesariamente q_le haber sido creado nuestro ~

destacamento.. Testigo usted yc~ l--:n'_':sa precisión expresa que la partida de nacimic:l u,

por utilizzU' un ::l'Jmbre cOTwencion;¡J es el Comando Conjunto que es una iI1stitucicn

, , "..~""; "."""OJlO"~,'.."""""""',"",.,*,--"""""""""""",""""10".'.." , ,.. """"...-...
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muy grande que tiene dependencias; DIJO: He habl;;.~do de la segunda DIENFA.- Seflor

testigo, pero entiendo que la pregu:1ta del seÚor abogado es sobre el COFI, lo que se

advierte es que en esas fechas que usted indica el COFI aun no habia sido creado

legalmente; DIJO: Eso lo he dicho y aclarado. posteriormente se hace el comando de

operaciones del Frente Interno que toma ya todas las decisiones para d desarrollo del

empleo de las fuerzas del teatro de guerra.- (:Es que en ese ::nomento no habja COFI

pero es el Comando Conjunto? 01..10: Asi es.- ¿Y COFI luego pertenece al Comando

Conjunto? DIJO: Es lógico, el COFI es dentro del C::>ma:1do Conjunto. porque ya es la

reunión de todas las fuerzas para ::;olamente ~l teatro de guerra.- ¿Quedo claro señor

abogado o quiere seguir preguntando? Al respecto el doctor Rivera Paz, responde:

Señor Presidente, no, por eso quiero seguir preguntando.- Retorna el i1lterrogatorio el

abogado de la parte civil Rivera Paz, como sigue: Señor Sosa, ¿Díganos si ya se

rectifica no es el COFI? DI,JO: No me he ratificado. o sea usted me está :Iiciendo que me

estoy rectificando y no, ratifico Comando Conjunto. segunda DIENFA.- ¿Me estoy

refiriendo señor Sosa, si se está re,::1:itlcando de esta declaraciÓn que hemos leído en la

que usted menciona y dice, "la segunda DIENFA por inteLl1edi.:) del COF!"? DIJO: Debe

entender que han pasado tantos años y me puedo haber equivocado en lo que he

referido, pero lo que le estoy ratificando es lo r~al.- ¿Quién toma la decis.ión inicial es la

Presidencia del Comando Conjunto. el jefe de la segunda DIE'!FA o que cosa le contó
l

Martín? DI.JO: Desde e! Comando Conjunto, tiene que ser la Presidencia del Comando

Conjunto.- ¿O sea es el Presidente del Comand::> el General? Acto seguido intervie:ne el

señor Director de Debates para indicar: Lee é,stá pidiendo al testigo una precisión. que

no puede dar, él ha dicho desde el Comando Conjunto, luego usted está deduciendo que

sería el Presidente.- El testigo refiere: Claro, es que ese no es mi nivel.- El Director de

Debates, señala: Señor Sosa.. le pid~) que sepcunos hacer las distinciones. casualmente

cuando está deduciendo un hechocJ::galo de modo expreso porc.ue una deducciÓn puede

ser correcta como incorrecta y lo que nos interesa es su experiencia personal y vitcd,

entonces separando dos planos el ter:1;1 ya se Fl.elve claro p,tra nosotros que tenemcs que

captar la informaciÓn. Retorna :su interrogatorio, el abogado de la parte civil, doctor

Rivera Paz, conlO sigue: Serior Sosa. paso a O':ro punto sobre las acciones del

destacamento Colina, ¿Cuántas oreraciones especiales de inteligencia desarrollo el
,

destacamento de inteligencia ccmousted lo )],una "Lima',? DUO: Por todas las que me

están juzgando.-. ¿Qué son cUdntas! DIJO: Entiendo que son CétCtuta, Barrios AltDs.
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Santa, Pedro Yauri.- ¿So:o cuatro cksarrollÓ el dest~lcamento. no le estoy preguntar:do

cuantos juicios tiene usted? D[JO: En las que he participado son esas.- ¿Y de esas

cuatro operaciones o de otras que t('nga conocimiento cuantas tu\ieron como resultado

la muerte de personas? DIJO: Es de su conocimiento que en las cuatro operaciones

hubieron muertes.- ¿Usted tiene conocimiento que el destacamento realizÓ ouas

operaciones de inteligencia? 01.JO: No sé.- ¿No le informaron o no conoció? DIJO: \/0

tiene porque informarme si es que hacen otra operacÓn.- ¿Pero no conversó con alguien

sobre otras openo.ciones que scn ahora de pÚblico conocimiento? 01,10: No, bue:lO si

usted las conoce mejor que yo.- ¿Pero le estoy preguntando a usted que es el testigo?

DIJO: Le estoy contestando, le he dcha que no.- Acto seguido el señor Director d('f

Debates precisa: Ha dicho que no sabe señor.- Continúa el abogado de la Parte Civil

Rivera Paz, como sigue: Señor Sosa ¿Usted fue convocado al destacamento Colina

debido a su experiencia en operacicnes especiales de inteligencia que tenia como misiÓn

la eliminación de personas? 01.JO: No señor.- ¿Porque fue convocado al destaéamemo

Colina? DI,JO: Porque estuve en z(oa de emtrgencia.- (~Simp:-emente:Jor ese d8to de

estar en zona de emergencia? DIJO: Porque trabajé con el mayor IvIarLn en los planes

que ya le he mencionado.-- (:Durante c,:Jtiempo c"ue usted in:egrÓ el destacamento o cie las

operaciones que intervino podria darnos el número ée cuantas personas fueron

eliminadas físicamente? DIJO: No.- ¿En el caso Barrios Altos r_o se eliminÓ a quir:ce,,
personas? DIJO: :.Jo sé, no me pongo a contar.- ¿No se informé despué~;? DIJO: Es algo

que no lo tomé eé1.cuenta.-- ¿El de:;tacamento simplt:mente maté.ba y no cor.taba a las

personas? DIJO: Si ustecl piensa 'lsí, ese es su probJema.- Intervhme el ab()gadf
I

defensor del testigo, doctor Orosco Fernánd(~z, y sc~ñala: El problema de la Parte Civil

es que pareciera que no :1.ubieran estado a~istien(:o a las audiencias anterioft::s, la

audiencia 8.nterio:: s~ suspendi:, ju:;lamente para que puedan ordenar las pregun-:as v

veo que son repetiti\'as, y<.'-[as ha r.:::spondido y le preguntan sobre cosas que no sabe,

entonces realmente creo por resp('W a este Tribunal solicito que las preguntas se,m

precisas.- Continúa el abogado de la Parte Civil Rivera Paz, como sig;ue: Señor Scsa,

durante el tiempo que usted integrÓ el destacamento Colina; DIJO: No, destacamento de

operaciones especiales de in te1igenci:t Lima.- Señor Sosa. de eso si se ;lClH::rda; DIJO: Si

eso si me acuerdo.- Acto seguido -el señor Director de Debates prc~cisa: Si.:;,ueremes

ser lineaks y ré'lpiclos '~n ]a~. preg'Jnt,s. independientemente de que usted ,::;onsidere cual

es el titulo de] c_estacamento e\ik dt~cir Colina, porque el testigo ha dicho que no es ~/
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entonces cada vez se va a ongmar l:na respuesta de este nivel y \'éunos a entorpecer el

curso de ]a audiencia. ruego a usted sin que esto signifique asume la posic~ón del téstig:1.

que se abstenga la posibilidad de utilizar el titulo de Colina por fm'or para evitar la

linealidad del tema.- Seguidamente, hace uso de la palabra el señol' abogado de la

defensa, como sigue: Señor Presidente la objeciÓn iba en el sentido de que el

interrogador no puede hacer comentarios, entonces 1:-1cuestionamiento \'el a la frase de

eso "si se acuerda" y entonces está expresando disconformidad con la respuesta del

testigo, si le cree o no le cree el interrogador los guardará para sus adentros y lo

discutirá en alegación pero no puede cuestionar al testigo. Acto seguido el seña

Director de Debates precisa: Ya he dicho que evitemos estos intercambios de

comentarios, porque insisto que ]0 hacen es complicar y no allanar, porque lo que

queremos es que nos informe el testgo y saber más.- Continúa el abogado de la parte

civil Rivera Paz con su interrogatorio, como sigue: Señor Sosa ¿Es correcto que en la

operación de inteligencia el Santa se eliminó a ocho personas? DIJO: No puedo decirle el

número ya lo he dicho, de que hubo gente que se eli:ninó se eJiminó.- ¿Es correcto que

en la operación contra Pedro Yauri él fue la única persona eliminada.? DIJO: Si, era

terrorista por eso se el eliminó..- ¿En la operaciÓn contra la fanlilia Ventocilla es correco

que se eliminó a siete pers()nas'~ DI.JO: No he reconocido ninguna operación con el se-i\or

Ventocilla.- ¿Es correcto que en la operación de inteligencia la Cantuta se eliminó a diez
l

personas? DIJO: Ya lo' está diciendo usted.- ¿En el tiempo que usted integrÓ este

destacamento de inteligencia a cuantos dirigentes de Sendero Luminoso se capturó y

entrego vivos a la Policía? DIJO: A algunos.- ¿En que momento::; el destacamer:to realizó

esas detenciones y en donde? DIJO: Ya le he dicho seÜor, si digo nombres me van a abrir

nuevos juicios así que solo le puedo :Iecir así, si se capturó y se puso a disposición de la

Policia.- ¿Pero ahí si le rogaria que ]recise porque en rcalidad es una respuesta bastarne

general en que fecha, a que dirigen1:e, miembro de ql..e estructura de Ser:dero? DIJO: Ya

le he dicho :y eso es lo Único (pe ]e puedo contestar.- :El seií.or Direc:tor de Debatc::s

precisa: Como usted en::enderá serlOr abogado eso ir:lplica que se auto:ncrimine y si el

señor testigo ha dicho que han s:dc'tJgunos, lc:mentablemente tiene esa protecciÓr. kg3.l

y no se le puede seguir inquiriendo sobre el tema que é~ no quiere d.::..rinformaciÓn.-

Continúa elabogadode la Parte Civil Rivera Paz con su interrogatorio, como sigue: ~

Señor Sosa, otra línea sobre el SL~, ¿Tuyo :onocim~ento que desde inicios del aflO

noventa y uno el entonces capitán S;;.rctiago Ma-tin mientras integrÓ c1lIamado equipo de

OIU...""."";".'-""__'_'.'._.""""".'.""'-"."._.'.'._""'."-."""'11 .,-
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análisis de los documentos incautaclos por la DI~COTE él Sendero repo:~taba al Jefe del

SIN Salazar Monroe? DIJO: No te:1ia porque saberlo, ese es probkma que debería

reguntarle usted al mayor :\lartin.'- ¿Cuando \-ino Martín ah.)fa usted está acá ye le

estoy preguntando? DIJO: Si t~~ no le contestÓ, menos le podria contestar yo.- ¿\'\o le

comentó nada sobre eso Martin? DUO: No tenía porc.'_le comentarme.- ¿L'sted conociÓ el

manual de operaciones especiales dt' inteligencia del Ejercito el ME treinta y ocho veinte?

DIJO: Si, pero ha pasado tar..to Lempo que no podría.- ¿Us:ed era un agente de

inteligencia del SIE y siempre lo ha sido? DI,lO: Así es.- ¿(>_lando salio ese manual ha de

haberlo leído o hó,berse informado de ese manual? DIJO: No es necesariamente para los

agentes ese manual, nosotros los agentes nos regimos por la DUDSIDE. - ¿No leen lo,,"

manuales del Servicio de Inteligencia? DL1O: No necesariamente. los manuales pueden""

ser para los cursos avanzados o cursos básicos y no necesariamente para los agentes.-

Interviene el señor Director de Debates y precisa: Seña testigo se le pregunta una

experiencia personal; El testigo reflere: No recuerdo haberlo leJdo.- c,ontinúa C4)n su

interrogatorio el abogado de la Parte Civil Rivera Paz, como sigue: T::-stigo, ¿Alguien

le informó si usted dice no haberlo leido que en ese ::TIanual que fue pubiicado en abril

del año ns)'.;enta y uno, se establecía que las operaciones especiales de i::1te1igencia en la

que es posible reconocerlo a u5ted como un especialista, se estélblec:ía que el más al::o

nivel de planeamiento y decisión de las operaciones especiales de inteligencia que,,
ejecutaba el SIE eran el SIN? DUO: Planeamiento y no ejeclciÓn. us:ed lo ha leíclo

claramente y no 10 sabia.-- c:.Ust.::d cO:.10ció que en el éJ::10noventa y uno el SIN pasó a ser

el ente rector cle todos los aparatos de inteligencia de los institutos armados? 01,10: Si."

Con 10 que concluyó.===========:: :===============:;::=======:=======::::=======:====::..

A continuación ¡)rocede a interrogar al testigo la :3lbogada de la parte civil, doctora

Gloria Cano, como sigue: Testigo ¿En el caso Barrios Altos ha señalado de cue le

informaron de qu~ las personas a quienes iban a atacar habi<m ,::,stado involucrados en

algunos atentados terroristas, desp1h::s del operativo de Barrios :\1-:08 le informaron usted

que la mayoría de las personas que cstuÚer.)n victimas en ,=1 caso de Barrios Altos

tuvieron alguna invcstigaciÓn 80b;'e terrorismo? DJ.JO: Ya lo he referido que pcr

compartimcntaje inicialmente no sCI1forma sobre esas cosas.- (',Entonces a usted nunca

le informaron? DUO: Si mc:~inforl11::i:'on desoues de la oJJeraciÓn.- ,; En el caso de Pec.i'o,. . '- ~

Yauri le informaron a usted que el j' acia denuncias pl1blicas por radio sobre hechos de

torturas en cuarteles militares'? OLro: Despué s de la operacic:n [-x informado de eS~IS

, ,u "'.,,""","...,-, , ,..,.." ", ,...".- "' ""."""1-
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cosas, también le hago una precisié:n porsiacéLso si usted no sabe. él fue el esposo de

Elvira Ramirez camarada ;'Clara" que era el mando polític1-miJitar del Comité principal

Ayacucho para su información.' e:'y por su vinculaciÓn matrimonid.l tenia que ser? DIJO:

No, le aclaro por que también ese es lln antece::lente, él también era terrorista junto con

ella.- ¿Ustedes tenían la posibiJidad de investigarlos previamente antes de un operati\o?

DIJO: No. 10 que investiga es al más alto nivel y ellos nos dan la informadón.- ¿Con esos

datos es que se planificaba la operación de elirrjnacié:n? DIJO: Con esos datos planifican

las operaciones especia.les.,. COrl lo Clle concluyó.===========::=======:========::====

Seguidamente procede a interrogar al testigo, el abogado de la parte civil,doctor

Velasco Rondón, como sigue:Testigo ¿En el caso Barrios Altos tomó :::onocimiento de

que hubo una orden de repliegue del personal policial que brindaba ~.eguridad en los

alrededores de la plaza Italia? DIJO: No.- ¿Usted tomó conocimiento que después del

operativo que ustedes iban a realizar en el inmueble de Barrios Altos un camión porta

tropas iba a cubrir su retirada? D[cJO: No, Yc le he dicho que cua::1do nosotros hemos

hecho esta operación y encontramos las tranqueras, consi¿~eramos a la fuerza policial en

ese momento nuestra fuerza enemif;~'- porque no podíamos entrar de esa forma que usted

está diciendo, porque usted está insinuando que la policía estuvo coludida con nosotros

y no, no hubo nada de coordinacioces.- ¿Le pregunto no que la policía estuvo coludícla

con ustedes, le pregunto por la pre:mnta existencia por algunos testigos lo han referido,
¡

de un camión porta tropas del Ejér~~ito y le pregunto si usted tuvo c:onocÍ1nie::1to'? DIJO:

No.- Con 10 que concluyó.=:::===::===:==============:========::===::===::========::====

Acto seguido el señor Director de Debates le pregunta al testigo: ¿No tomó

conocimiento o usted enfatiza "'no b:lbía camión porta tropas"? :JIJO: No lo vi nunca.'. ==
Acto seguido procede a interrogar al testigo el abogado de la defel1lsa del acusado

Fujimori, doctor Cesar Nakasaki como sigue: Se11or Sosa. dado a que no ha sido

preguntado usted con relación a quien acusado en este proceso, la primera linea de

interrogatorio es para conocimiento ,ie la Sala, una serie de testísos acÚ lo han refc'ido

como testigo f1.:ente de una serie de ;lechos con relaciÓn 2,mi diente y es en esa prime'ra

línea que quiero i::Iterrog8f al testigo el señor ,Julio Chuqui AgL.jrre en la sesiÓn nÚmero

dieciocho refiere "Mar~in Rivas me]~.cionó que teniamos luz verde del chino, re[rié~I(';('se

al acusado, Martin Ri\-as le corLe:Üo que Fujimori tenia conocimiento del destacamento y

de su funcionamiento y ~;')sa:3Cla\'..:dra ta:nbién le comentó, ya que los comentarius

salían más de éste que Fujimori teni:¡ conocimi.:nto de:. grupo y yo ]e crei;:¡ porque estaba
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al lado del Jefe" y ahora le pr('gunto. ¿Usted en algÚn momento le ha dicho a Julio

Chuqui Aguirre que el Presiden:e Fl:jimori ten;a con,)Cimiento del destacame:1to Lima y

de su funcionamknto'? DLlO: Jamás, nunca c(1nn'rst~ con el seii.or Chuqui nada porque

con el no tenia ninguna relación ni siquiera amical. es mÚs fui uno de los primeros en

cuestionar la llegada del seÚor Chuqui al desta.camento, nunca desde el año ochen:a y

tres tu ve problemas con ese señor. - ¿Y lo ha escuchado usted a \1artin Rivas referirle a

Chuqui Alberto Fujimori del la existenciafunci.onamien to de delconocíaque

destacamen to? DIJO: En las conv::rsaciones que he tenido con el se:'1or Chuqui y el

señor Martin Rivas por :as razones de comando y de mando del señor Martin R,\'as

nunca hemos tocado ese tema.- Señor tesLgo, Pablo Atunsar Cama en la sesiÓ{

veintitrés del once de febrero maniLesta que en la reunión que tuvieron con Her:rr..oza

Ríos este en el discurso manifestó que tenían el respaldo politico, siendo este dicho el

que significó para testigo e] respalde del Presidente Fujimori COIr.ocJefe Supremo de las

Fuerzas Armadas y usted ha referid) haber estado presente en una reunión en la cual

Hermoza Ríos les da unas palabras a ustedes, ¿En alguna pé.rte de ese discurso hizo

alguna referencia a algÚn apoyo () respaldo político pOt parte del Presidente de la

República hacia el destacamer:.to? DIJO: En ningÚn rnemento, el apoyo que cijo d

darnos era apoyo de él personaLmente y e.e todos los Generales.- Señor testigo,

Paquiyauri Huaytalla el} la sesiÓn nÚmero veintiuno del seis de febrero refiere, "hubo '.lna

oportunidad en que Martín Rivas exr:resó lo siguiente y esto no es mentira porque esto 10

ha escuchado t:Jdo el destacamen t) que ha estadc pn:~sente. dijo bi::'n cIaro c;ue el

Presidente de la República seño:;" An~erto Fujimori se sentía desconcertado por la mu::::."y

de este niño yeso fue lo que maniféstÓ Martin y no estaba borracho, manifiesta que Scsa

en una conversación no recordandc el lugar le manif'~:stó en presencia de Pino y C::1uqui

en una reunión que el Presidente de la RepÚbLca tenía conocimiento de las operac:ioces

del destacamento Colina y que por eso no deb':amos ::le tener miedo a r.ada", por ::.so le

pregunto, ¿~1artjr Riv3s er" una reunión ante todos IÁ.s::edesdespués de la operaciÓn en

Barrios Altos refirió que el PI't:,.:sidcnte de ]a RepÚblica estélba desconcertado por la

muerte del nif"o') DIJO: \lunc3.- (:,Usted, en a'guna:-euni:m con Pino~i con Chuqui le

manifestó a estos dos qut" ,:1 Pr~sic:l'r1te Fujimori tenIa conocimiento de ~as operac:;or:t:s

del destacamento CoJina? /)[,)0: Vl.I'.'1\'O a repetir, con el seilor Chuqui no pude h:dxr ,

conversado absolutamente nada.- ~:y con Pine? DIJO: Menos. Acto sc~guido el :señor

Director de Debates pregunta al testigo: ¿Y porq'J( menos con Pino? DI,JO: Porque tn
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operaCIOnes especiales como ya he referido, el compartimentaje es 10 principal y hab'.<U'

de trabajo en una reunión nunca se estila.- Continúa el abogado de la defensa C()fi su

interrogatorio, como sigue: ScÚor Sosa ¿Y a Paquiyauri Huaytalla? DIJO: Quisiera que

se le pregunte al seÜor Paquiyauri porque fue sacadc del destacamento, porque el seÜor

Paquiyauri ha h~cho una serie de imputaciones pero él estuvo uno o dos meses c.entro

del destacamento y todo el tiempo que estuvo fue referido como un mal elemento, es mas

se le botó por eso porque llegaba bo;~racho y a veces hasta con síntomas de droga y (se

fue el motivo pOL"el que se le botó y menos a un tipo de esa calaña se le va a corr_cntar

cosas de esa naturaleza.- Señor Sosa, algunas preguntas con el mismo objetivo respec::o

a la misión y finalidad del destacamento como usted refiere Lima, Pablo Atuncar Cama,

en la sesión nÚmero veintitrés del once de febrero refiere 10 siguien":e: "Después de

quince días de haber concurrido al taller de mantenimiento fuimos convocados él una

reunión con Martin Rivas todos los que conformába[:1()s el destacamentJ, nos explica el

motivo por el cual se creó el destac::unento, que las operaciones de inteligencia que se

iban a realizar tenían como misiÓn fundamental detectar, capturar y/o eliminar

delincuentes terroristas y a la cÚpula de Sendero Luminoso, que teníamos la aprotacion

del más alto nivel y que nosotros e:3tábamos perteneciendo al élite del Ejército", por eso

le pregunto, ¿Usted ha participado en alguna reuniÓn aproximadau'1ente a los quÜ:.ce

días que ya todo el grupo se encontraba en el taller de mantenimiento donde Marcin

Rivas le señaló que el ¡objetivo o misión del destacmnento era detectar, capturar y;' o

eliminar delincuentes terroristas y a la cÚpula de Sendero Luminoso? DIJO: No, es más

quisiera que precise el seii.or Atuncar exactamente en que fecha porque yo Ileso en

setiembre y el destacamento se lL;sa a juntar totalmente casi a fines de setiem"::>re.

entonces si él se refiere a alguna reunión en esas fec:1.as no me consta, porque la Única

reunión que tuvimos fue la reunión de camaraderia que fue a fin de mes, que esa t:J"a

una cuestión normal dentrc de la institución y que :n-.lchos se han referid'J a una pollada
pcomo que se dio por la creacJm dd destaca:TIento e inclusive hay algunos que han

magnificado el evento diciendo ck que se puso un cartel diciendo bien v'cnidos ,tI
I

..

destacamento Colina, cosa que nUlca se haría. y en ese caso qUJSlera decide al sei'.cr

Presidente de la Sala que ests.:; ckc/araciones se han venido dando a la postre de la

ilcolaboración eficaz. casi la mayoría de los testigos que me está rdiriendo el sei'.or

abogado, son test:gos que Se han pq:;8do a la línea de la colaboraciÓn eiicaz yrnucr.os de

ellos han dicho una serie dc mer:.tiws, tanto a~.í que hay algunas operaciones espccia:es

" ,' ,"," , , ."..",_._""'-""."_.""'h"~'-
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de inteligencia que han salido no St~de donde, como en el caso del señor Ventocilla que

me refiere acá el seI1or porque en ;¡[guna oportunidad también me ha:1 preguntctdo al

respecto que no se de dende hé) saLdo. sin embargo los t:nicos que reconocen algunos

operativo s fuera de los que ya he dicho son estos seiiores colaborado;~es eficace:;; y el

resto de agentes nadie sabe nada, entonces quiero decir claramente que ha habido 1J11

manejo de estos '20laboradores eficaces.- Acto seguido el señor Director de Debates

precisa: Eso está en la documentación, ya entendemos su punto de \'ista, ya dio la

información. Continúa su interrogatorio el señor abogado de la defensa, como sigue:

Testigo, ¿Nunca en el tiempo en que usted estuvo en el destacamento antes de los

hechos de Barrios Altos Martin Rivas los reunió para establecerle el objetivo y la misié¡.
'."

del destacamento es esta, comprendiendo al elimir:ación de personas? DIJO: No era

necesario porque entendíamos al menos como ya hab:¡amos trabajado ar:teriormente que

la misión seguía siendo la misma, es más el jefe operativo no tiene porque darnos la

misión total de lo que se va él hacer porque en inteligencia se maneja lo que es el

compartimentaje, el destacamento (L,~inteligencia recibe la misión en el jefe operati','o y

quien les da 18-orden y los antecedentes del o::Jerati\'o que se va a hacer es una mayor

instancia y de donde viene eso la sabe el jefe operati'i/o.- Señor Sosa, Atuncar Cama tn

la misma sesión nÚmero veinti~:rés rd'iere "que en mil novecientos noventa y uno ,;1 jefe

del destacamento Colina era el coron.~l Rodríguez Zab"ubeascoa quien reportaba al j ::-feclez,
la DINTE y ello me consta porque e[os iban a la DINTE, Sosa me cOIT.entaba que tenían a

hacer parte todos los ~lias y todas las acciones o requerimiento!) que hacié!. el

destacamento era directéunente con !3. DINTE", le pregunto, ¿Usted en algÚn momento t
ha comentado a Atuncar Cama que el jefe del destacamento Lima como usted refiere,

Rodríguez Zabalbeascoa, despachaba y hacia parte diaio con el jefe de la DINTE pó,ra

que conozca y apruebe las operaciones que hacia d destacmnento? DUO: Nun::a he

conversado sobre ese tema cm: el :,:;iior Atuncar.- Testigo, el seÚor Ortjz Mantas en la

sesión nÚmero veintidos :,-diere cual era la línea ele comando el::l destaclHlento y rcf:ere

"que la línea de comando cid Ej¿'rcito después ciel jefe opcativo que era Martin Rivas que

tenia que darle cuen:a, en el noventa y uno a Rodríguez Zabalbeascoa y en el aÚo

noventa y dos a Federico Na.'.-arro tc;:lÍa que darle cuenta al general de b DINTE que tI"a

el general Rivero Lazo y el gt'l~,,:ra¡ de la DINTE tenía que clarle cuenta de las CCJ<IS .

administrativas al jefe de~ E:stado Mavor y de las cosas opera::i\'éls a) Comandante

General del Ejército fue S'~)sa Sél;3.l'cdJ'2 quien me manifestÓ que ,::~ljefe de 'a DINTE Ri\:'cro
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Lazo tenía conocimiento del destacamento" le preguntÓ ¿usted en algÚr. mome::lto le ha

referido a Jorge Enrique Ortiz Mantas que el jefe de la DINTE tenía conücimiento de las

operaciones que lle\"aba adelante el destacamento Lima? DIJO' Nunca, jamás, no tenia

por qué.- Testigo, el señor Julio Chuqui Aguirre en la sesiÓn número dieciocho del t~einta

de enero refiere: "Martin Rivas tenia la facilidad para llegar directamente a Vladimiro

Montesinos y Hermoza, le digo esto por que me consta, ya que yo lo he acompañado

junto con Sosa Saavedra y Supo dandole segundad a Martin paTa que informe

directamente a Rivera Lazo, y por ende, éste daba cuenta a Hermoza, y éste a su \'ez

daba cuenta al acusado Fujimori, e] DINTE conocia de la operatividad de Colina y de las

operaciones que llevaba a cabo. ¿Usted en alguna oportunidad, le pregunto, ha ido con el

señor Chuqui Aguirre y con el señor Supo, Pétra que Martin FJvas le é.e cuneta de las

operaciones a Vladimiro Montesincs Torres? DIJO: Jamás, nunca." ¿Al DINTE? DIJO:

Menos.- ¿Al Comandante General? DUO: Al Comandante general he ido yo con el señor

Martin, pero jamás nunca accmpañado con el señor Supo ni con el señor C:1uqui

Aguirre.- ¿Y tenía conocimiento si Vladimiro Montesinos, Hermoza Ríos o el jefe de la

DINTE le daban conocimiento, ponía.n en conocimiento del Pres~dente de la RepúbLca de

estas operaciones? DIJO: No puedo ::lablar de :.0 que no me consta, yo llegaba hasta la

oficina del Comandante General, hasta el despacho del Comandante General lo

acompañaba al mayor para que él ingrese la despacho del Comandar.te General del
¡

Ejército, de ahí, si hay a1guna vinculación entre el seiior Fujimori y el seilor Comandante

General, él lo tiene que decir, no yo.- ¿A usted no le consta? DIJO: No me CO:18t.:1.-

Testigo, sobre planes de operac:.ones; Pedro Supo Sánchez en la sesiÓn número diecisiete

del veintiocho cle Enero refiere qu,;~~para cada op'~ración se tenia que planificar el

operativo, y esto estaba a cargo deV1artin Rivas, ¿es cierto que para cada una de las

operaciones especiales que realizaron, Barrios Altos, Cantuta, desaparecidos del Santa y

Pedro Yauri, para cada una de ellas se tenía cue hacer un plan de operaciones'? DI,JO:

Que me conste que haya existido un plan de op,:'raciones para caela una de esas

operaciones, no la he visto, que se planifique, verbalmente, como más o cenos

detallando al terreno y ]0 que se v"' hacer es cliferet~te.- ¿Y en su experiencia de arios

anteriores sobre operaciones simibres, la misma mec~,nica? DUO: .A.sí es.- ¿O sea.

planes de operaciones escritos no existían? DLlO: No.- Eran seii.or Sosa, dig;31llos,

coordinaciones () planificaciones \"erbales; DUO: verbales.- En este acto interviene ,~l

señor Fiscal para indicar: Seiíor Presidente, el tesi:igo, ante uoa pregunta del ser".or

,uu_~.."."...'" , '" , , "...-
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abogado, ha respondido que no le consta, la pregun~:a que ust,::,d está haciendo en eS"le

momento. el comentario. está agr-egando un contenido mayor al que ha dicho el té.stig.:),

que no le consta. El abogado del acusado indica: )¡o sé en que momento ha contestado

que no le consta, le he preguntado ~,ihabía planes escritos, dice que ne. que los plar;es

i
\

eran orales. El señor Fiscal indka: Ha manifestado que no le consta.- El :señor

Director de Debates indica al testigo a que precise al respecto; el cual DIJO: En el

único momento que he contestado (1'.1eno me consta es cuando me ha preguntado sobre

el Comandante General.- El señor Fjscal indic.a: Revisen lo segucodo.- El señor Director

de Debates pregunta al testigo: A I/er, va.mos a ver, está pregunta sobre planes de

operaciones tiene que ver para contrastar una informaciÓn que da el señor Supo
I

¿correcto'? El testigo refiere: Así es.- El señor Supo dice que para cada operación habíc':.":

un plan de operaciones; DIJO: Así es.- Con las características que ya sabemos y se ha

informado, se le pregunta ¿esto teoricamente o ha ocurrido así, plan operativo, una

operaclOn especifica con (1 DI,JO: No.- ¿Usted niegaplan no?ce operaclOnes

enfáticamente, ésa no, ésa si? DIJO: Enfáticamente, si.- ¿Ni en este caso ni en ~os C;::l~OS

anteriores en que usted ha intervenido? CIJO: Si, por que el destacamen':o de

inteligencia ya estaba, ya tiene el plan, la misiÓn específica, la misiÓn es identificaciÓn,

ubicaciÓn, captura y/o eliminación con order..- Correcto (:está claro seflor Fiscal? ]~l

señor Fiscal indica: Conforme debe estar registrado se ponga en el acta.- Al respecto el,
¡

señor Director de Debates señala: Si, se pondrá en acta si es ql,;.e está, no hay

problema.- El testigo indica: SeÚor Presidente, yo quisiera. referinne aquí a un terna, cn

el juicio de Barrios altos que rHe están llevando en la otra Sala han aparecido unos

planes que, veo que inclusive la señorita, creo, Presidenta de debates, le hizo 'Ier f

Comandante Rodríguez Zabalbeascoa para que reconociera su firma, entonces e~()s

planes, entiendo yo y por lo que he visto allí con el Comané.ante, él no ha reconocido que

es su firma. lo que entiendo yo es que esos plémes se ha heche para lucrar, o sea: pé fa

obtener un dinero entre el Comar:dante y los oficiales que han es':ado der:tro del 11

destacamento, o sea, para j ustiflcar d robo de un dinero para decirlo así claramente.- El

señor Director de Debates pregunta al testil~o: O sea. t:.sted e:"tá dic:ocndo a:tora que I
111

han aparecido al11 unos planes qUt~ no tienen que ve::" nada eo:'1 lo hecho; DIJO: QLle no

tienen que ver naja con nosotros. - ::::eñor SÓsa, cuya fi::1;31idad es una fi:laJidad de.icÜ"a
1

interna de corrupcjon; DUO: De corrupción. de robar, es muy .diferente, quino

aclararlo.- Retorna su interrogatorio el abogado d(~ la defensa, comc) sigue: Testig.:>,

~
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permítame que insista en eSLa contrastación que corresponde como test igo de oficio que

es usted; Supo Sánchez dice que 'los planes operativo s debían ser no solo por escrito

sino que tenian que ser ficnados pCorel jefe dd destacamento, por el jefe de la unidéld

competente, Llsted ya ha dicho que no son escritos pero ¿los plé:mes operativos no tenían

que ser escritos y firmados por el jefe del destacamen:o? DIJO: Los planes operativos son

autenticados, y son autenticados por la má:xima autoridad que 10 autoriza, no por todos.

por el jefe del destacamento ni por :::1jefe opeativo, no, es autenticado por la persona

que 10 autoriza hé'.cer, si el jefe SIE :rrdena hacer un plan de operaciones, lo autent:.ca d,

pero no 10 firma con su nombre ni nada, es t:.na autenticaciÓn. un seudónimo.- Ser_or

Sosa, permitame una aclaraciÓn, usted ha referido hace un momento que para cada

operación no existía un plan de operaciones ~scrito; DIJO: En el caso nuestro, estoy

hablando del caso nuestro, del cle8tacamento, perc en cuestiones del servicio, de la

DINTE o de, ellos tiene que hacer m.lS operaciones para cada cosa que tienen.- ¿O sea,

usted persiste, se mantiene en que para cada eperación no habia planes escritos? DUO:

Dentro del destacamento no lo hubo.- El señor Dirc::ctor de Debates indica: Pareciera

que en 10 que usted ~la di:ho hay dos procedimientos; uno, el que seguia el

destacamento Lima, y otro, el que So';seguía en otra:; ocasiones distintas, haber aclare;

DIJO: No, no, a la pregunta dd señor abogado, el me pregunta si dentro del

destacamento nosotros h.abían oL-,:¡s planes, o se hacia plémes para determinadas
j

operaciones.- Usted ha dicho que no: DIJO: No.- Cor;-ecto; DIJO: Y no he visto tarr.poc~),

pero si existen los planes q'_le dice, p.li'a operaciones, en el SIE hay una oficina de p~art~s

que ella hace los planes para os, para otros des::acamentos, ot:~os puestos de

inteligencia, eso es otra; pero que existen planes, existen planes a pa:~te.- Y qUé e~()s

planes; DIJO: PerD no son firmados como afirma allí d señor.- eSe autentican? DIJO: Se

autentican por el ente emisor, por la máxima R.ltoridad.- Que sería el jef(~ del SIE; DI,JO:

Podría ser el jefe del SIE si es que (Los son los que ordenan o el jefe de DINTE si es que

ordena.- El abogado del acusado p:rosigue con su interrogatorio: Para esta p:'egunta

necesito, sei1or Presidente, que k)ongan a la vista del testigo el pan Cipango. ]~l

director de debates indica al testigo: Hay un documer.to epe consta en auto~. y se

afirma que seria una suerte de partida de nacimiento que dio origen él la constituciÓn de

este destacamento especial de inh:.Iigencia, usted le va a ,evisar,5i lo ha \'isto, (F.!é: sabe

de él, etcdera ¿ccrrec~o? O=JO: Si." I~n este acto la Direc4=ión df~ Debates, dispol1e un

~

breve receso de la sesión; reiniciada la misma, el señor Diredlu de Debates dispone
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que se ponga a la \'ista del testigo el documento antes indicado, lo que :3e realiza, luego

de 10 cual el abogado del acusado le pregunta: Testigo. el señor Atuncar Cama cnla

seslOn nÍlmero veintitrés refiere que "Martín Riyas le manifestÓ que el plan Cipango dio

origen al destacamento Colina, ;Ll que usted reconc)ce como destacamento Lime..- ¿U1

algÚn momento usted ha tenido cor:ocimiento de la existencia (k~ ese plarl Cipango? DIO:

Nunca.- ¿Es la primera vez que lo ve? DIJO: No, ya me lo han mostrado en el otro juicio.-

¿En el otro juicio de la Base l1é'waP [1[,]0: Si.- Fara precisar ¿la )rimera vez que usted ha

visto ese documento es con ocasiÓn del juicio que se le sigue en la Base Naval? DIJ~): En

la Base naval, si- Señor testigo, no lo vio pero, .~Martin Rivas en algÚn momento le :~efidó

a usted, de IT.anera individual o en el grupo, que ese plan Cipango daba origen
,,]

destacamento Lima? DIJO: No, nunca hablamos de .:~ste plan Cipango, el plan Cipango

que yo conozco son los ql.i.e ye he referido que en los a::10S.- Que han habido varias

versiones: DIJO: Del a110 Ochenta y nueve, ochenta y ocho, od:.enta y nueve.- ¿Y cua:es

eran las misiones o cual era la misiÓn, si siempre fue la misma, de esos planes Cipango

de varios años que usted habla'))I,JO: Es ubicaciÓn e identificaciÓn de elementos

terroristas en las zonas de, dependiendo de la zona.- ¿Esas versiones de planes Cipango

que usted ha referido, comprendían téUTIbiéneliminaciÓn de personas? DIJO: No.- :::;ei'or

Sosa, yo le suplicaría que vea la misión de este documento. dice: "10. direcciÓn de

inteligencia del Ejército, SIE, realiza:'§. con orden una sistematica infiltración de a€/"ntes,

de inteligencia en la ciudad de Lim;, , así como en las localidades de I-L18ral y Huacho,

con la finalidad de detectar, ubicar e identificar a los miembros del comité central y

dirección nacional del Pcp. SL y el:VIRTA respectivamente, en apoyo de las operac:oce

militares y de inteligencia, tanto de la seguc.da región militar, del Coma:1c.o conj:xnto de

las fuerzas armadas y de la direcciÓn de inteligencia del Ejército" le preguntó ,--csta

misión era similar, o la misma, a la~: anteriores versiones de plan Cipango'? DIJO: Esta es

una burda copip. y es más, está 111..;)1hecha.- ¿Por qué dice usted que está mal h~cha?

DIJO: Aquí dice, la direcc:Ón de inteligencia del Ejercito, y en:re paréntesis dice SlE.

Una, la Direccién de inte:igencia del Ejácito n) realiza operaciones, el Órgano operativo

de la ejecuciÓn de las oper,c:ciones t~S el SIE. aca debería de deci" cErectarnente el Senicio

de inteligencia del Ejército no la Dirección de intdig.:'ncia .:'.eI EJr-:::ito. - (~y en 10 que se

refiere a infiltractón de agentes de : n teligencia con la finalidad de elctectar, 1.1bi::::IT,

identificar, en apoyo a las operacicres militares denteLgencja, ahi si habría s;rrJit.rd

~

con las anteriores versiones'? ])I,}(): Es que la infiltrac:()rl de los agentes ya se lw[}ía
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hecho ya mucho tiempo atrás, cntier:do yo que el aÚe ochenta y siete inclusive, exi:;tió el

plan Araña, y el plan AraÚa, en el que yo también tm e la oportunidad de participar, cstÓ

comprendido allí dentro de ese plan. comprendía la infiltraciÓn de los agentes en casi

todo el PerÚ. entonces esto sería redundar sobre unos planes que ya hay y no tend:'ia

sentido volver a infiltrar.- ¿Y en los planes Cipango que '.lsted refiere, una vez que ~;e

detectaba, ubicaba e identificaba a un elemento terrorista, como es que se daba apoyo a

las operaciones militares; se les daba, se le proporcionaba la inteligenc:ia? DIJO: ClzcJ,

así es, todo eso se canalizaba en un informe que era hecho llegar a la Segunda DIE:"'¡FA

por intermedio de la DIl\TE a la. Segunda DIENFA del Comando Conjunto.- ¿Los places

Cipango eran operaciones propiamente de inteliger.Lcia de búsqueda de informétción?

DIJO: Búsqueda. de información.- ¿.En algún momento tuvo usted conocimiento que la

denominación Cipango a estos planes se hizo en honor al Presidente Fujimori por que

Marco Polo estab:eció que Cipango :.'ue la primera identificación que se hizo al Japón?

DIJO: Cipango, que fue el ailo ochenta y ocho, ochenta y ::'1uev~,que fue el primer plan

que le pusimos Cipango.- ¿Ochenta y ocho? DIJO: Ochenta y ocho, ochenta y nueve.-

Evidentemente no era Presidente e] ingeniero Fujimori; DIJO: Nosotros ya utilizá1::amos

la palabra CipéUlgo, y era por que, d'~ntro del grupo de agentes había un agente que (:ra

de la selva y nosotros lo f<istidiában1os con Cipango, Cjpango que era una palabra, es

una palabra selvática, rpor eso es que empleamos la palabra Cipango, Cipango uno,
Cipango dos, no había otra.- ¿I\'o era por Marco Polo ento::1ces~) DI,JO: No.- Señor Sosa,

sobre las órdenes de los operativos. según 10 que a usted le consta ¿Quién dio la orden

para la operación que se realizó en el caso Barrios altos? OLIO: En el caso Barriosaltns,

el mayor Martín directamente hacia nosotros, y despÜés no puedo decir exactamerl':e

quien le dio la orden a él.- ¿Tiene usted conocimientc, ya no respecto a la orden? DIJO:

Perdón, hago una atinge:1cia qe,=" posterior al operativo, el mayor rvlartin le dio cue,l:a al

Comandante General, por eso es que yo he dicho claramente que supongo que el

Comandante General tiene que hal::erle dado la orden a] mayor Martin.- ¿Pero corno

usted bien refiere, esa es una suposición, una deducciÓn? DUO: Pero que le dio cuenta

al Comandante General, le dio cuenta.- Señor Sosa, sobre ese punto. Usted nos había

dicho en la audiencia anterior. ql.~e u "ted lo acompaña a.l rr.ayor Ma:-tin Ri';as y que usted

queda en la sala contig1.;a ¿o ingrl~:)(1. al despacho del Coma::ldanre GI',:nera~ también?

DIJO: No, no ingr~so al de::.pacho. ~.Ü sea, la r.::tZón c),::'ser de la\'isita el<' Martin Ri\as :u

Comandante General corr:.o la umoee usted? DUO: Por ':p.1eyo cOt~versaba con el m~,yor.-
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Testigo, por lo que le comentaba Martin Rivas; DUO: Así es." ¿ExisUa informe de

resultados de ejecuciÓn de operaciÓn, se estilaba hacer eso? DUO: Yo no he \isto que el

mayor haya llev::ldo un informt~' de resultados, :Ú lo llevé> o lo confeccioné fuc.

seguramente, con el seÚor Marco Flo:'t:s .'\lván, :oresurno; pero que él me haya mostrado a

mi un informe de resultado, que mt:~ haya dicho), oye. mira esto, o que yo haya visto por

una razón equis, no.- ¿En ninguna c;e las cuaL'o operaciones que usted reconoce realizó

el destacamento Lima, me refiero Barrios altos, Cantuta'? DIJO: Que yo haya viste, no.-

¿En sus experiencias anteriores que nos ha comentado, se estilaba h8.cer informes de

resultados o ejecución? DILJO: En lo que es bÚsqueda de información, si, pero en

operaciones especiales de inteligencia. donde.- Terminen con la internaciÓn de persona(, "

DIJO: Terroristas, no; inc:usive en los que yo he participado, no.- ¿No se estilaba

entonces estos informes de resultado de ejecución? DIJO: No.- ¿Solo en las operacioces

de bÚsqueda de informaciÓn? DIcJO: De bÚsqueda de información: ahora, yo quisiETa

sobre este plan aportar algo, por que este plan inc1u:3ive, ::'écáhan puesto nombres, y yo

me he referido daramente, por que nosotros te:'1emos normas para confeccionar un plan

de operaciones. janÜis se ponen nombres, ya le he dicho, se antentica y acá veo, por

ejemplo, ponen inclusive el nornbn: de un G~neral y de los otros se'i.ores y refieren

inclusive las localidades donde/Se a a realizar; en un pla.n nunca se pone exactamente

las localidades, se ponFl1 yferencias o seudÓnimos de las localidades él donde va ir o
donde se va hacer, eso es por 18.rnisrna situaciÓn de ~ecrdo reservado que tiene un pL,n.

Acá este plan, :"Jor ejen1plo, car,,:ce de seUos, no ti-.::ne s::1108, nc tiene el se1l0

estrictamente secreto que debería tenerlo en ambcs Jados, acá, por ejemplo, en i¡

primera etapa, dice la primera etapa del concepto de la openLciÓn, habla que se le

entregará armatnento, visores nOCLlrnos, ese jamé'.s se pone '~n el desarrollo de la

operación, eso va en un anexo. corr: o van tarrbÍ<::n los gastos operatin,s; en uno V;J la

parte logística, el anexo de la parte :ogística o la parte conlunicaciones, en el otro va la

parte de la conformaciÓn de los agcJ:les y en el Jtro \'él ¡a p,c.rte de les gastos opera ti vos: o

sea, esto, inclclsive acá le ponen un", raya (:ue dice, Pivero Lazo n,e ;,mag~no, al gene:-od

que le están haciendo, y los anexo:;: no los \'(::0 ;3CL- ¿F:~,e dOcLmento que usted c;;ta

viendo allí responde o no re~,pGnde d los fonT;a.~os de planes de operaciot1t:s de

inteligencia que usted ha cono,:'ido? DUO: Para nada ¡no!.- ~:eÜor SO:'d, en la ~;csicn ~

nÚmero veintiuno, Paquiyauri HU;Jy~alla serlalé' que en l~na reunión con usted, frente ,u

Cuartel General del Ejército. est::tb;1I1 libandoicor y usted le manifesto queVlac.¡rJl'ro

"_"""""~_'d""""""""""""""""".""""""" I#, "..n,'" ".."o',',"""H_",""~""- ~..,.¡.''1"",'u."""""0'" '. u.'" ',,'" """.'-"""""""""""1<;
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Montesinos daba las órdenes al grupo Colina ¿usted en alguna oportunidad le ha

referido a Paquiyauri Huaytalla frenl::~ al Cuartel General del Ejército. tornando lico:~. que

Vladimiro Montesinos Torres daba l;;,s órdenes de las operaciones que nevaba él cabo el

destacamento Lima? DIJO: Para comenzar, yo nunca he tomado un vasCo de cerveza o de

cualquier otro licor con el serlor Paquiyauri, nunca y si él lo refiere así, peor y es :n-:\s. yo

con el señor, corno ya lo :-eferí, come. era un elemento que ya lo estábamos viendo corno

un elemento perturbador dentro del grupo, peor toda,'ía podría haber com-ersado con el.

Es más, nunca anduve con él. nur::ca.- ¿Nunca le ha referido a usted que Vladir.:1iro

Montesinos daba Órdenes? DIJO: Jclnás, no tenía por qué decírselo, si lo hubiera sabido,

si hubiera sido así en el supuesto, tampoco tendría por que habérselo dicho.- Eso que

usted señala me lleva a plantear una pregunta ¿Csted ha tenido conocimiento que

Vladimiro Montes~nos o el General Sal azar Monroe desde el SIN, daban órdenes para que

se lleven a cabo operaciones del destacamento de Lima? DIJO: Yo he sido bien cla~'(),

nosotros y él que habla hemos sido y somos soldados que pertenecemos al Ejército

peruano, yo nunca he trabajado para el SIN, jamás, no he conocido al General SalaL:ar

Monroe hasta cuando me han llevado a la base naval. y en la primera sesión que me han

llevado recién lo he conocido ~ral Salazar Nlonroc.- ¿Entonces concretamente,

usted no ha tenido conocimiérito que desde el SIN hayan provenido Órdenes para reali¿:ar

estas operaciones? DIJO: ~,o, ele todo lo que yo he conversado, inclusive, con el mayor, ..

Martin Rivas.- ¿Nunca le ha referid:)? DIJO: Nunca n~e refirió al respecto.- En el caso la

Cantuta, de acuerdo a lo que us:ed CJnoce ¿Quién dio la orden para que se lleve adelante

la operación en la Universidad la. Ca:-ituta? DIJO: Yo he ciicho bien clan: que la orde:l la

recibe el Coronel Federico Navarro ?0rez, él es quien debería decir que oficial superior a

él le dio la orden.-- ¿O sea, a usted no le consta, dentro la línea de comando, donde nc.ce

esa orden? DIJO: Donde nace la crden.- ¿O ~;ea, lo que usted:::onoce es a partir de?

DIJO: Posterior..- ¿Es a parir del C:)ronel, me parece, entonces? D1,JO: Coronel Federico

Navarro Pérez.- ¿El trasmite la orden? DIJO: El le trasmite la orden al Mayor !\1anin

Rivas.- ¿Cuál es la orden que le trasmite Navar:~o Pércz a M2.rtir. Ri':as? DI,JO: Desde que

yo tengo conocimiento. por que yo fui el prim.~ro en encontrarme con :J Coronel .~n la

plaza Barranco, lo vuelvo Ctrepet:r. el me dice que la ord'~n era ::ietener ;;, los estudiantes

de la Cantuta.- ¿El Comandante :'J:warro Pérez a u sted le dice pcTsonalmente (tIC la

orden era? DIJO: Que la orden er;" detener a uno~; estudiante~ en la universidad la

Cantuta.- ¿\1artc Rivas le trasmitiÓ al grupo cual era :a orden? DUO: [\0, simplemente
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fuimos a ejecutar la operacón. come :/0 ya conocía la orden, yo si había con\-ersado ('c.n

algunos de los muchachos. de los :;¡gentes. no recuerdo con qclienes, pero si les había

dicho. oye \'amos a ir, creo. a esta :5ituaciÓn.- Usted ha J't.:,feridode una discusiÓn .) ',lna

conversación apa:"te, entre Mar:in Rivas y' el Comal~dante Navarro Pérez: DIJO: I\c. la

discusión fue conmigo.- ¿Con usted? DIJO: Si, casualment~ por que, a mi me pregunta11

sobre palas y picos en el trayecto que nos íbamos a la universidad. en donde yo le

increpo y le digo, pero si yo he convnsado con d Corcnel y el Coronel ha dicho esto. y es

donde él se ofusca, com:enza a gritar. que él era el que ordenaba, que él era el que

disponía y que él era el jefe.- {Usted ha visto el rnomento en el cual Navarro Pérez le

transmitió la orden a Martin Ri,:a.s? DIJO: Yo no he visto exactamente.- Forque usted nq

hablaba de el parque Barranco, Cuando yo,DIJO:una reunlOD en creo. en

circunstancias que he estado con el Coronel llegó el l'v1ayor, y el Mayor conversa COl1 el

Coronel, , y se retira a un restaurante, a una pollería ahí. y ar_í conversa:;} ellos, pero a

mí me quedaba claro lo que ya L:'~ había dicho el Coronel... ¿Cuando el Coro::1el le

transmite a usted cual era Lt orden, había otro miembro del Destacamento Lirr,a

presente? DI.JO: No, estáb~IOS.- ¿Los dos? CI.lO: Si.' En esa conversaciÓn en el
restaurante entre el entonces Coronel Navarro y el CapiÜm Martin, ¿Había otra persona?

DIJO: Mayor en ese momento.- ¿Los dos no más'? DUO: :'-Jc: estaba::l los dos, y no

recuerdo exactamente si llegó el JVIa:ior Pichilingue, o llegó otro e_gente, o lo mandÓ llan:ar

otro agente, no sabría decide, l::t:ro los dos se retiraron los dos con~:erS;3.ron.- Testigo. o

sea, con certeza los dos; DUO: Si.- Señor Sosa, quizás Pid,ilingue; DIJO: Quizás,- Scror

Sosa, Atuncar Cama en la sesiÓn 'l,cintitrés sobre (~ste rcismo tema refiere lo siguien t(I

"cuando negamos a la ferretería, él 13 casa de Carbajal. .ya estando ahí Sosa Saavedra me

dijo que iban a sacarle la mierda a los que habían hecho el atentado cortra Tarata'. ,~Es

verdad que usted le refirió él A:uncar Cama en la casa de Cmbqjal que lo que se jb2. a

hacer en Cantuta era sacarles la ::níerda a los que habían realizado el atentado de

Tarata? DUO: Yo sabía c,ue los estudiantes estaban c:orcprornetidos en lo de Taratzl. si

sabía, pero nun.:::a le referí al señor l\tuncar Cama nada, ni a ningÚn otro agente por

razones de compélrtimentaje no se -¡<lee, y rw tenía porque ha'cérselo dicho por qt:.e por

mi grado y por el de él yO no tengo por que dcede a el nada.-- ¿Usted cO!lc_lrrió a b c;;¡sa

de Carbajai? DI.JO: No. yo no tenía porque Ir a la .:'asa del Técnicc CarbajaJ.- ¿ljsr('d

sabia que é'. la casa de Carbajal de le decía. o ::;e le conOela en el dcstacanento comCJ la

ferretería') DI,JO: Esa pa12bra me ha ,;;Jlido 8/:á :;n los jUICIOS, pero c_ue ye. sepa ese eré! ~\.l

'\
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hogar del señor Carbajal.- Una precisión, que usted me parece que lcha (:ontest<:~clo,

¿Usted ha tenido conocimiento que en la casa de Carlx~al había armamento, equip.:)s del

destacamento? DIJO: No, yo no tm.e conocimie~1to de que había equipos. armamento ahí

en la casa del señor Carbajal.- SeÚor Sosa, el mismo Atuncar Cama en la versiÓn que da
I

I

~

en la sesión ,'eintitrés. porque efecÜ"amente da como ocho a lo largo de~odo su proceso.

él dice, "cuando ~legamos a la inmediaciones del cuartel La Pólvora Sosa me dij:) que

estaba coordinando con el oficial 1=ara que les de las autorizaciones de accesc a la

Cantuta", le pregunto, ¿Usted en algún mom'::nto k: ha dicho a Atun~ar Cama en la

inmediaciones del cuartel La PÓlvora que se estaban haciendo las coordinaciones con el

oficial para que le den la autorizaciÓn de acceso a la Universidad La Cantuta? DIJO: Yo

no voy esa noche al cuartel La Pólvora, yo ya he, en los anteriores interr::>gatorios, yo tne

dirijo a la Carretera Rami:-o Prialé en una de las camionetas que yo tenía pero en ning-jn

momento he ido al cuartel La PÓh-ora, y si no he ido al C'.lartel La Pólvo:,a menos poeLía

haberle dicho al seflor Atunc:ar 2. las inmediaciones del cuartel lo que él refiere, -~ Cual

fue su punto de partida~, ti}émos la trayectori~ que us~ed ~igUiÓ para contn~star ~stO?
DIJO: Fue de la Pla.za c.e/Barranco por la Vlél de EvItanuento hasta Ramlro Pnalc.-

¿Hasta la Cantuta? DIJO: :'~o, de aJli en el trayecto her:.1.osparado porque el armamen;:o

venía en otro vehículo, entonces ahí uno pasaba el arrname:1to y después Jas

coordinaciones que supuestamente quiso hacer el seÚor Martín, que allí ,::s donde sucede,,
la discusión con él.- Seflor Sosa, para las coordinacicnes que hace Martín Rivas, ¿Tiene

conocimiento usted que él si 'va al cuartel La Pólv:n-a? DIJO: Sí, el va al cuartel La

Pólvora, eso es lo que yo su pe a posterior, que el fue al cuarteL - ¿::3o1oo acompaflaclo por

un agente? DUO: No sé exactamente con quién va él. pero debe haber ido con el chof:r,

con alguien quien manejabael vdÜculo, porque él no manejaba el vehiculo.- ¿Supo usted

si Martín Rivas hizo alg'-1na coordbación con algún oficial c.e mayor g:~ado para poder

hacer esas coordinaciones en el cU2xtel La Pólvora pa::-a con:ar con el apO}D del Teniente

Portella? DIJO: No, no supe, yo lo q',l.e tengo conocimiento ;:s que el Mayor Martín Ri\í1s,

va al Cuartel La Pólvora, recoge al Teniente PortelJa y lo He,",,\.hacia la Universidad La

Cantuta, yeso seÍi.or en a ,:olaci(¡J1. ;;¡ esto, por:::¡ue aquí d seriar \'lanin bueno el serC.cr

Martín en estas declaraciones que le hace al señor .J;".ra le dice una se:-ie de mentiras, y'

una de las men:iras mas grano::.es =jue dice es que el General Pérez Dccumet dirigiÓ el

operativo, lo cu.al es una mt~ntira tOCI1.nunca ,-imos éJ General Pérez Documét, es cás el

Teniente que estaba de servicio en ]a Cantuta fue sorprendido, y se not,íba claramente, el
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Teniente Portells lo engaÜan o 10 smprenden totalme::1te, cuando el Teniente Portella \'[l

con el Mayor a l::l puerta encuo.:'ntr;\ al Suboficial y 8 UIlOS ~,olclados que estab;~n de

sen-icio allí, a ellos. con ellos conn~rsa. cuando nosütros entramos y nos dirigimos a la

vivienda de los estudiantes aparece el Teniente sorprendido preguntando qué pasaba, es

el Teniente Portella, porque ahí es donde recién le conozco su nombre dd Tenieme

PorteUa, porque e: Teniente que est'1.ba de servicio ahí se le acercó y lo reconociÓ, pese al

pasamontañas 10 reconociÓ. y le dijo oye Portella qué pasa, entonces le dice, oye nc, este

es un operativo y ahí está d l"layor, así que retírate, y lo cmIllinan al TI'~niente a ~ue se

retire con toda su tropa hacia donde él estaba en Sll zona de descanso, y que dCJJ'a

solamente al Suboficial en la puerta, nada ma3 con un soldado.- Una precisión testig,!

entonces, ¿Usted pudo apreciar que el Jefe de la Base de Acción Cívica no tenia

conocimiento de la operación? DIJO: No, tenía conocimiento porque estaba sorprendido,

y si no, si hubiera tenido conocimicn'~o nos hubiera esperado en la puerta, pero ese sercr

vino de atras.- ¿Los mi

~
nbros, los soldados que formaban péFte, integraban la Bé,se de

Acción Cívica colaborar. n con (,1 opcrati\'o?, DIJO: j\:o, en ningÚn momer_to, a toc.os se

les ordenó por intermedi del Teniente que se replegaran. solamente que quedaran el

Suboficial y unos de sus soldados en la puerta para afectos de abrirncs la puerta a la

hora que nosotros saliéram.)s.- Señ);- Sosa, Atuncar Cama en la misma sesión veintitrés

refiere que usted manifestÓ lo siguiente. "que con relaciÓn a las elim~::laciones, todos. .

teníamos que hecerlo para sent'rse comprometido con el problema, para que nadie diga

no, yo no: ¿Usted le ha referido al sellor Atuncar Cama de que Íoxlos los que participaron

en el operativo la Cantuta tenían que eliminar al profesor y a los estudiantes para qll(

todos se sientan comprome:idos? DIJO: En ningún momento he conversado con el ser:or

Atuncar de esas cosas. ]~n este acto el señor Director de Debates dispone que se

suspenda la sesi.ón por breve tér:rnino.==================== =======:========:=====

Reiniciada la sesión, el abogado de la defen:;a, do(~tor Cesar l'lakasaki, continÚa su

interrogatorio, como s:igue: Señor Sosa, ¿,En qué mO:11ento usted se da cuenta que

Martin Rivas ccnforme ha referido estaba \'ariando la crden que había comur:cado

Navarro Pérez? DIJO: En el car::1iLo, por orden de él somos detenidos para segÚn d

conversar y ajustar algl.L1os detalle:;, que él estaba comunicaIldo, entonces, él me n~[(:re

a mí y me pide pé 18S Y picos. c'ntonc.:s. yo le rdieio a él p;:.ra que, yo be c'Jn\"ersado :::<m ~

el Coronel y el Coronel me ha:clcrido que \"amos a ir 2, capturar a estos much'::.chos,

entonces, se ofusca y me comi~;n?;a ..) increpar y él ordenar que el es el qu~ ordena,. que

\ ¡ ~7.-"' "._.""'-""". .."' ",,.,, ,""""."'.."""'_'.'8.0'"n"'o"._"'."'o_""~"'_.".""3c
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él es el que manda, que el Jefe Operati\"o es él, entonces, le digo bueno correcto, no hay

ningún problema, yo veré como Sohlciono el problema en el cmnino<- ¿De acuerdo él ]os

reglamentos militares se puede establecer que quien da la orderl de mata al profesor y a

los estudiantes es Martín Rivas? DIJO: Para mí sí.- ¿Sobre qué ba::>e llega usted a esa

conclusión? DIJO: Por 10 que he referido.- Testigo, por la contradicciÓn que existe cn lo

referido por Navarro Pérez; DIJO: Así es, en todo caso el Coronel Navarro debe a::-1arar

ese punto.- Le pregunto señor Sosa. en algún momento del trayecto mientras que se

realiza la operaciÓn, prefiero desdcb1ado para no hacer varias preguntas en con:u::1to,

¿En algún momento del trayecto desde el parque de Barranco hasta que se llega a la

Universidad la Cantuta usted tuvo conocimiento que le cambiaron la orden? DIJO: En el

momento que nos detenemos.- No testigo, me refiero a Martin habían dado

otra contraorden, que le habrían \'ariado la orden. DI.JO: No.- Testigo, dl\rante la

ejecución del operativo, antes de que se produzcan los disparos, ¿Usted ha tenido

conocimiento que a Martín Rivas alguien le haya variado la orden comunicaclo por

Navarro? DIJO: No, yo quisiera dejar en claro con respecto al se':;.or AtÜn,::-ar, porque él r::lÍ

varias preguntas me han hecho. el señor Atúncar se ha acogido entiendo yo a la

colaboración e~lcaz, es verdad que yo he tenido una gran amistad con d. es mas yo le

puedo decir que él tiene una berJt:~:una niña, con problemas de hid:~ocefalia, él1 Jos

tiempos que estuvimo~ dentro del destacamento su niña iba a ser operada, y él,
necesitaba el apoyo econÓr:1Íco, esa es una de las cosas que yo tramitaba frente al ,Jefe

del Destacamento Mayor Martín Eivas, y nunca reí escuchajc por el Mayor en ese

momento, nosotros los integrar-1:es del destacamento aportamos esa pequeña asignacion

que nos daban pa.ra adquirir una vá:vu1a pudens para ql:te la nii'ia puedaser operada, y

después entiendo yo que el Hospital :'v1ilitarque facilitÓ la válvula. pudens, y el dinero que

nosotros recabamos se 10 entregan1()s al señor Atúncar para que él afrontara los gastos,

yo no entiendo acá la cantidad de in'putaciones que él me hace, pero 'y'o sí le digo c_ue yo I,1

L

. 11

tuve muy gran amistad con él. es más, lo a.yude cuanto pude, y creo qt;.e todos los del

destacamento, los muchachos que estuvieron, ]0 ayudamos." Otra línea que quiero

desarrollar seÚor Sosa es 10 refe::'ente al grupo de analistas, ¿ U s~ed cómo tentó

conocimiento de la. existencia del grupo de anajstas? 01,.10: Fue mas o menos en el E:es

de julio, yo ma::1tuve una relacion de amistad con e] ¡V[a,yor ::nuy estrecha fuimos gra,l1(;es

amigos si se puede deci;-, clesuacié.clamente despw~s de los hechos, :;tI menos \0 he

apartado mi alTIlstacl de éL sie:::1pre nos comunicábé:mos, teníamos amigos comunes. y
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nos encontrabamospara s,'llir el unas situacion de di\'(~rsi()nes. digamos así. tomábamos

algunos tragos juntos, lo acompaÚaba a \'eces a las \'ivie:ldas donde él s:llia pernoC1:ar, y

son en esos momentos don~le nosotr:Js con\'ersÚbamo~), y él me:::ontaba sus aspiraclOr:cs

de querer juntar a la gente. segu ir trabajando, porque d sjemp:;e veía el tema del

terrorismo había que terminarlo y a:::abarlo, porque él siempre nos dec:a que él era un

místico, y creo que eso lo entendíamos así, entonces, en esos momentos que mas o

menos podría ser el mes de julio de mil no\'ecicntos nO\'cnta y uno que yo me enct:.eI11:ro

con él, yo trabajaba en el Comand:J Conjunto, él a veces iba al Comando Con~u~lt.J,

exactamente con quien conversaba no sé, pe::o si entraba a la Segunda DIENFA, en

alguna oportunidad si lo "i que entraba a la oficina del Almirante lbárcena Amico, e(

más también lo acompaÚé en é;Jgunas oportunidades a la oficina que tenía el Almxante

Zapata en la Plaza San Martín, creo que en el Hotel Bolivar creo que t,=nía una oficina

ahí, yo no entraba a la oficin~el Almirante Zapata, pero él si entrÓ, yo lo acompañaba

hasta cierto lugar, en esos mOI~.ent:Js del mes de julio del ailo noventa y uno, mas o

menos, es que él me refiere 10 que estaba haciendo. lo que estaba tratcndo de hacer, y

ahí él me invita a que lo é3COmp;3.f1araa la DINCOTE, no exactamente a 1<:-DINCOTE, sino

al edificio principal que le [aman el palomar, .Yahí lo acompaÜo a unos de los pisos, no

sé si el cuarto, el quinto, no me acuerdo muy bien, yo allí 10 veo que estaba el Mayor

Pichilingue con él, ahí $conozco por primera \'ez al Teniente Primero Ríos, conozco al

Mayor también, o Capitán creo, Pérez Montoya, y ahí lo conozco por prirr~era 'iCZ al

Comandante Rodríguez Zabó::-ubeascca, y lo veJ a quien yo sí conocía al seÚor Marco

Flores Albán que estaba ahí digitando en una compctaclora, entonces allí veo la fila di

documentos que habían allí, en:.onces comenzamos cl converséU' sobre los documentos y

me refirió que estaban haciendo:: un análisis de todos los docu::nentos, eran documentos

que algunos yo reconocía porque ha:)ja sido in::autaclos 1'1,,_staen Ayacllc:ho. que habícLn

sido incautados con el destacamentlJ de AyaCl:cho, y otros que h,,-bían sido i.ncautados

en Lima, todos esos documentos 8{ habían recopilado al:í en la oficina Óe la DINCOTE,

en esa oficina, y aHí es donde me refiriÓ esto, y yo Pl:de estar allí conve::'sando, creo que

lo acompañé dos 1) tres veces, mas o menos. y las otras veces que nos hernos encorl:r~'lclo

fuera,- Una consulta. ¿Le informÓ, k comentó Martín Rivas corno se origina este §,n¡.po

de analistas, por iniciativa de quiál por dísposiciÓn de quién se originá? DUO: N:I, ru, ~

yo siempre creí qLe eran grupo de Ó[c:ales del SIE, porc;uc yo scbía que el \-'fayor, losdos

Mayores sabía que eran del SIE, btw'nl), como hay cambios \'an y \'ienen, :-ne suponía que

.,-,,__".""'--~ -.."' , """. , "" "" "! "'",.,-
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el resto tambien eran del SIE, pero .:~:marino por ejemplo, bueno. siempre hay un s.po'.':).

en las Fuerzas :\rmadas hay un apoyo para hacer este tipo de cosas, me imaginé que Ln

eso estaban.- SeÚor Sosa, perc concretamente MarÜn Rivas 110 le manifestó cómo se

origina, quien dispone; DIJO: No, no, ni yo tampGco tenía porqué preguntarle.- De

acuerdo a su respuesta testigo, en:onces, ¿Es correcto, le pregunto, que el grupo de

analistas era distinta la propuesta q'C.eMartin Rivas le lleva a la Segunda DIENFA? DIJO:

Totalmente, no tiene nada que ver una cosa con la otra.- O sea testigc, ,~La propuesta

que se le lleva a la Segunda DIE:'iFA no es consecuencia del trabajo que se había

realizado en el grupo de analistas? DIJO: Para nada, no tiene nada que \'er una cosa ccn

la otra.- ¿Usted no ha conocido ue el General Salazar Monroe habría sido quien ordenó

la constituciÓn del grupo de ana stas? DIJO: No, no, yo no lo conocía eso.- ¿Usted no ha

conocido que el General Salaz" Monroe habría ordenado que el grupo de analistas se

transforme en el Destacamento Lim:::.?DIJO: No, no, no, e] Destacamen1:O Lima no tiene

nada que ver (0:1 el grupo de anali:;Las, es mas el grupo de analistas, por su nombre lo

dice, es grupo de analistas, el destacamento de inteligencia era para otras COSé.S, su

misión es totalmente diferente.- Us'~ed dice que mas o menos wma conocimiento del

grupo de analistas en junio de mil novecientos noventa y uno en las ciEunstancias que

ya nos ha explicado; DIJO: Sí, jw}io o julio mas o menos. - ¿En qué fecha es que usted

acompaña a Martín Rivas llevando esta propuesta a la Segunda DIENFA del Comando,
¡

Conjunto de las Fuerzas A::-madas? DIJO: Él mas o menos lo ha llevadü a fines de julio

ya, a fines de julio tengo entendido.- Seriar Sosa, el c.Jctor Ri\'cra le ha preguntado si t~S

que Martin Rivas le había comentacc> en qué consistía esa propuesta, y usted ha referido

que la propuesta era la formaciÓn de un destacamento de inteLgencia, (~.Dentro de estas

conversacIOnes, o estos comentario::; que le hace Martín Rivé.s sobre su propue5ta, ]e

especifico cual era las m:siones :) los objetivos Cle tendr:a este destacamento de

inteligencia? DUO: EXé.ctamente no tendríamos Forqué hab:arlo o decirlo, porque

nosotros ya veníamos trabajando como lo refiero el ml.O ochenta y ocho. el ochent::: y

nueve, entonces: t':ra lógico creer. al menos de mi parte, que era ]a misma conseCl..:.enCla

10 que venía.- Una precisiÓn testigo porque corno bien diCC el Presidente quiero dedu:jr

informaciÓn de d~duccion ¿.:YI8nin Rivas le comentÓ por ejerr.plo, est;:l propuesta que

estoy llevando él la Segunc:a DJENFA es para continua los trab.Jjos que hemos >_ec:ho
~

antes?, como par;;¡ que usted plJedd deducir e:,o; DLTO:\J:¡, ne, '10, :wrnos comer:s,d:),

hemos conversado o la nt:-cesidad de contin'C.3r con los trabaj.)s. y que s,:guir:aJY]cs

, " .""".'..",'.""""'.".-.'."'.-'."'.""...'N""""'-
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aportando al Comando Conjunto cn base a 1.JS trabajos que habíamcs hecho. segtur

laborando.- Testigo, pero especifican:.ente respecto a la propuesta lo Úni::-o que le cijo es

que era un destacamento de inteligencia: DI,JO: Así es.~ ¿Esaera la propuesta? DIJO: Así

es, es más, en algÚn momento que hemcs esLldo conversando ~~n uno de los

restaurantes que quedan a~reckdor de la Prefectura, uno de los restaura:.,te pequeiios tn

una cal1e por donde ingresan los cartas al coste.do, nos sentamos y estábamos, e hi:::imos

un bosquejo de nombres y ahí es cuando hicimos mas o menos un listado de diez e. düce

nombres de los probables agentes q'Lle debíamos continuar trabe0ando con el, y por eso le

digo que cuando yo llego al tal1er de mantenim:ento del SIE en la Palmas, me doy con la

sorpresa que encuentro como \'ein~e.- Testigo, cUc.ndo usted se refiere bosquejo d

nombres, no de nombre del de~tacamento, sino de los integrantes: DUO: No, no, no,

nombres de agentes que iban integrar, entonces cuando yo llego, 10 he dicho en alg':m

momento, me encuentro con la sorpresa de que habían mas de veinte agentes, entonces,

mi primera pregunta hacia él era y esto, y me d:ce no que necesitamos que haya

muchachos que vayan aprendiendo nuestro trabajo, que esto que lo otro, ah buenc, yes

ahí cuando, no sé si es en la primera o en la segunda oportunidad que voy que lo veo al

señor Chuqui, y yo le llamo la atenciÓn, digámoslo así, porque éramos mnigos, y como

amigos me permitía a vecescuando conversaba con él a solas, porque cuando habían

otros integrantes siemPie habí8.: al menos de mi parte, la consideración del mayor hacia

el subordinado, pero cuando estábamos solos le refiero los anteced ::-ntes del ser:or

Chuqui, los problemas que hahía tenido, inclusive, yeso no lo conozco yo, 10 cor:ocen

todos los agentes, el señor Chuqui había estado inmiscuido en U!la serie de, hasta .::n '-11

asalto a un narcoterrorist", o narcotraficante Cavero Caruzzo, había estado inmiscuido

en el problema del FIR donde había fraguado documentos para que personal del Ejerci::o

pudiera cobrar el FIR adelantado, y ;¡sí como otras ce'S2.Sque él había tenido, t3mbien le

refiero sobre el problema del sei;or Supo. que el señor Supo nunca trabajÓ casi en el SlE,

SIempre estuvo afuera, nadie lo quena, era un agentesenor ~;upo.3,porq';.c

problemático, ~o llaman así, enton:"::s, yo le digo qué ha.::en ac) ellos, sobre el sc!'or

Marco Flores Albán, yo le cigo este :-;ei1orha estado en ps'iquiatría en e. Hospital: cÓmo

vas a trabajar CJn este seJ'tor, bUe:'u. me dice, el Ccmandante Rodríguez ha. trataj:Klo

con él ahí en el SIr: tres. pCTque hélbia trabajad:) en e: 3m tres, y bueno pues. desp~;és'10 ,

hemos llevado paTa ,,!.cá y para albo a dónde 10 Vé.ElOS. él solaL1ente va a hao::r los

documentos, esa fue una conY'Jsélción entre amigcs.-- Correcto. Llsted seÚor Sosa ha
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referido que finalmente :\Iartin Riv<ls le informa que en el Comando Conjunto se había

aprobado su propuesta; DUO: Así es.- ¿l"las o mencs de qué fecha estamos hablando'?

DIJO: Eso ha sido en agosto mas o menos.- Agosto de mil novecientos noventa y uno:

DIJO: Noventa y lUlO. sí.- ¿Le dio detalles de cómo se habría probado su propLesta?

DIJO: No, yo sabía de que segÚn las conversaciones que ~1.abíamos llevado, y los

antecedentes anteriores, que por las relaciones que él había bgrado tener ahí con los

oficiales que lo conocía a él, había bgrado el acercamiento a la Segunda D1E:'-JFA,y es

desde ahí donde él había comenzado.- ¿Pero él le comenta de que su propuesta la trata

de canalizar a través de la Sego...:.ndaDIENFA? DIJO: Así es.- ¿¡'~l le comer..ta eso? DI,)O:

Sí, sí, sí.- ¿O us:ed lo ha deducidc? DIJO: 1\0, no, no, es más, yo lo refiero en '-ma

oportunidad yo he ido con él hasta la oficina del Jefe de la Segunda DIENFA, yo

trabajaba ahí, entonces, él llega, me encuentro con él y me dice oye estcy llevando estos

documentos, vamos, Y~" vimo~:,a las secretarias que trabajaban ahí que eran dos
señoritas de la naval que puecen dar testimonio de lo que yo estoy diciendo.- ¿Y el le

comenta, finalmente, quién aprueba dentro del Comando Conjunto que son '/arios

órganos, quién aprueba esta propuesta'? DUO: Suer:.o, el Comando Conjunto tenía que

aprobar lo, yo lo conversé con d, desde el Comando ConjunlO ya viene la aprobaciÓn.-

Permítame la precisión señor Sosa, ¿Eso es una deducción suya o :\1artir:. dijo'? DIJO: No.

es lo que me cornenta.- ¡.Élle comenta? DIJO: Claro.- O sea, Martín Rivas le retiere que
¡

hay un acuerdo de los tres Comandante Generales que apruebansu propuesta; DUO:

Así es, es que esto venía desde laSegunda DIENFA, Segunda DIENFA tenía que llevado

hacia el órgano superior, y desde ahí. El señor Director de Debates manifiesta:

Disculpe usted, es que usted está agregando un tem."l que quiero que usted lo ratifique,

que hubo un acuerdo de los tres Comandantes General~s para éLprO')ar eL plan que

presentó, El testigo refiere: Eso es lo que me refiere el seÚor Martín l~vas.- Seiíor So~)a,

¿Exactamente eso le dijo'? DI,)O: Sí.- ¿Qué los tres Comandantes Generales lo

aprobaron? DIJO: Así es; por otro lado señor Presidente, quiero decirles y \'oln:~r a

repetir, que el ::eatro de guerra ,::n e., empleo de la fue::za lo diseÜa el Comando Con~uL1t::>.,

la Segunda DIENFA por si sola no puede decir: "yo \'0)' a p~dir:e al Coma21dante Gene~.al

del Ejército que haga una destacmllcnto para que realice operaciones", no!! esto \.jene

desde arriba.- Retoma el intert'<)lgatorio el doctor Nakasaki Sel~vigón: Testig:),

¿Puntualmente qué es lo que le dice Martín Ri\as cuando d le co."nenta: "esta propucsca

ha sido aprobada"? DIJ(): Que él :;:l había logrado que se le ce la aprobaciÓn y que

,""_~""'.""., .".' I"'.."'.-""""!",'.'.".'.""~'__."!"'_""'!"~""'"""-
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esperaran porque él iba él solicitar mi destaque al Serdcio de Inteligencia para poder ir.-

¿Le dice algo más"? DI~JO: :'.lo.ya de abí no comentamos porque ya no lo veo.- Seflor Sosa.

apelando a la I,'eracidac,l con la que debe usted actuar como testigo, ¿Él lo que le refiere

es que "ya se ha aprobadc mi propuesta"? DUO: Asi e8.- (~Esa es la frase que lLiLza?

DIJO: Sí.- Testigo, entonces le que había sido el Comando Conjunto, "que los tn~s

comandantes habían aprobado ':'8tO", ¿Es algo que usted deduce por sus conocimientos

de cómo funciona el Comando Conjunto? DIJO: Porque él me lo dice.- ¿El se lo dice?

DIJO: Sí.- ¿Usted tuvo cOllocimiert:o que en junio de mil novecientos noventa y '"lno

Martín Rivas y elcomandante }\lvaraclo Fournier hicieron una ,~xposición al alto mando

del Ejército sobre temas vinculados a Sendero Luminoso y el MRTA? DIJO: Sí tmi{'

conocimiento, pero no que el comaniante Alvarado Fournier, yo tenía conocimiento por

él.- ¿Pero que los dos habían expuesto o que Martín había expuesto? DI,JO: Yo no sabia

que el comandante ~ournicr había ido.- ¿O sea lo que usted conocía es que
Martín Rivas habia ido? DUO: Así es, que Martin babía ido, es más, no era la primera

vez que él hacía una exposiciÓn pa'~a generales o Co:~nandante~; Generales de las zonas,

inclusive cuando nosotros estábanos trabajando en el SII~-Uno e::l "Negociado y

Subversión" habían comandantes. coroneles o genera:es que eran cambiados a zonas de

emergencia, en la oficina de nosotros iban a recibir una exposicicJ!1de cómo estaban las

fuerzas de Sendero Lurpinoso v el l\,IRTA en la zona.- Testigo, pero con relación a esa, -
exposlclOn de junio de oil novecientos noventa y uno, ¿CÓmo se entera usted? DUO:

Porque él me 10 cuenta, me dice que ha tenido una exposiciÓn.- ¿Le cuenta ante quién ~;e

hizo esa exposición? D1.JO: Él ml~ refiere que eran todos los gener,:des, ¿quiéne:;1

¿cuántos? no sé.- ¿Cuándo Martin dijo: "todos los generales", se tefería al alto mando del

Ejército? DIJO: Al alto mando del Ejército.- ¿Pero se referíe. a oficiales del Ejérci':o

solamente? DIJO: Claro, oEciaks .:ki Ejercito.- ¿,Le c)mentó cuál era la razón de s.~r de

esta exposiciÓn. para qué la hacía? DI,JO: :'.10.- ¿Le comentó cue en esa exposici::,n, el

presenta una plan, un pro:.yecto c!c»mo deber::a enfrentarse al terrorismo? D[JO: \0, la

exposición que él me refiere es un,) exposicion de StTdero Luminoso y el r..lRTA. en

detalles no entTamos.- ¿Pero no le r::.:irió qUé' el llevaba una prOF~lCsta de cómo enfrentar

al terrorismo? DIJO: Como le repito, no tocamos detalles.- (~Lecomentó MartinRivas que

en esa reunión la alta oficialidad del Ejército acordÓ una c~.trateÉ;ia que debía deS8IToLar ~

el Ejército en 1" 1~_H;ha centra e~ terrorismo? DIJO: Ya le:l.e dicho, detalles no

comentamos,- ¿Tuvo usted con(Jcirn:'~;'lto. semanas o die,s clespt.;¿,s, en el SI1\ tod.:,s :cs

.-_u , "-.""",,;"""" , "1",."._"",,""_"'N""..."'.""~'-
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aparatos de inteligencia de las Fucr;::as Armadas. incluyendo el SIE, se habrían rem:ic1o

para aprobar una forma de enfrentar a la lucha contra el terrorismo? DIJO: No- ¿Le

comentó Martín Rivas si esa reurjjn donde él expuso. fuelnformada o puesta ln

conocimiento del Presidente de la RepÚblica de aquel entonces? DIJO: Para nada, la

exposición fue, como me dijo él. ;mte el Comandante General y los generales del

Ejército.- ¿No del Comando Con:untü? DIJO: No, en ese momento no.- Le digo esto se:i\or

Sosa porque, sé que está demás, pero usted diferencia entre al Alto Mando del Ejército y

el Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas, ¿Correcto? DIJO: Es totalmente

diferente.- ¿Usted tuvo conocimiento que dónde se decide el origen del destacamen':o

Lima - que usted posteriormente integra - es en el Servicio de Inteligencia Nacional?

DIJO: Para nada, no t,enemos nada que ver con el Servicio e.e Intelig'~ncia Nacional.-

¿Usted no ha tenido con~to que a raíz de unas modificaci-::mes legislativas, y que el
SIN se convierte en el rector del Sistema de Inteligencia, el SIN decidiÓ constituir este

destacamento de operaciones? DIJO: Es que el SIN, hasta donde tengo conocimiento, es

para compartir informació;:-l, es para. coordinar la información de inteOigencia, pero el

problema operativo de las fuerzas lo maneja el Ejército desde el Comando Conjunto.- ¿O

sea que usted nunca tuvo conocimiento que desde el SIN haya nacido? DI,}O: Para nada.

nunca.- ¿O que Martín Rivas le haya hecho la propuesta, no al Coma:ldo Conjunto, sino

al Servicio de Inteligencia :.raciona~? DIJO: Ya le dije, yo inclusive le acompafle al

Comando Conjunto.
l
¡

nunca a.l Servicio de Inteligencia Nacional.- Señor te stigo,

\
aprovechando una serie de docc.mentos que ha presentado en la. maÚan::t el seflor F'iscal

Su premo, quería hacerle una pregun ta, ¿Usted tiene con ocimie:l to de dÓnde salían? --o

quizás una preg-xnta previa-- ¿Usted tiene conocimiento que al destacamento Lima se la

asignaban fondos pÚblicos, se le as:gnaba dine:o para realizar las operaciones? OLIO: El

dinero que llegaba al destacamento era de la Oficina Económica del Ejército, esta Oficina

enviaba ese dinero a la ()ficina Económica de la DirecciÓn de Inteligencia, es desde ::Lhí

donde recogía e~ dinero los mayores Martín o PichEing'J.e, o el comanc:ante Rodrigc.ez

Zabalbeascoa, indistintamente ,) acompaflados.- Testigo, para ser preciso, <:Era en la

Oficina EconóDica de la DI:'iTE:) DUO: De la Oirecciun de Inteligencia, Dli\TE.-¿Cémo le

consta eso a usted? DIJO: Porcue }"(I lo he aconpal1.ac1o t'r:. v;:u'ias oportu nic1ades, 10 que

no quiero decir por favor, entiálda::;e. en ese momento, creo que el jefe de la Oficina ~

Económica del Ejército era el mayO' Cáceda P;;demonte, y el :-nayor Cáceda Pedemcnte

nada tuvo que \',~r con nosotros, el L:cibía la orden de entregar cl dinero y la entregaba.
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esa era su funciÓn y no tecia tampoco por qué saber para que recibía el dinero el mayor

Martín o el com8r.dan1:eRodríguez Z::tbalbeascoa.- ¿ALlsted le comentaron quién di:spuso

o cuál era el mecanismo para que la DirecciÓn Económica d;,: la DINTE le entregue

dinero al destacamento Lima, o es Ciue era no:~mal c_ue le entregue dinero a los grupos

que trabé~jaban? DIJO: No, de lo qUt: he conversado con el mayor :v1artin, inclusive con el

o mayor Pichilingue, era que el Comandante General. por intermedio de la Oficina

Económica del Ejército, hacía llega:' la partida para el destacamento hacia la Oficina

Económica del DI~TE, porque en 81gÚn sitio tenía que reca~ar ese dinero y de algÚn sitio

tenía que darse Clenta del gasto de ese dinero.- ¿O sea que lo que le comenta Martin y

Pichilingue es que había una disposición del Comandante General, a quién? DIJO: A Ir

Oficina Económica del Ejército.- ¿O sea que eso significa q1.<ede la Oficina Económi,::a del

Ejército ya V~partida asignada para el destacamento? DIJO: Sí, yo entiendo que
sí.- ¿Eso es lo que le coment.::ron Martín y Pichilingue? DI,JO: Si, es más, yo ~e he

acompañado a recibir el dinero.- No ~estigo, pero me refiero al mecanismo.- Sí doctcL t'se

es el mecanismo que me comer~taron y que yo he podido ver.-- Testigo, cuando uste¿es

iban a recoger el dinero, Cl!cUldo usted a acompañado a IvIcLrtin o Pichilingue a recoger el

dinero, ¿Llevaban algÚn tipo clt: dy~umento j-.lstificatorio para que se les entreK.lc el

dinero, por ejemplo "esto es para Id operación tal", 'esto es para realizar determinados

trabajos", I:evaban? DI~O: No, yo entiendo qu~ llev2ban un recibo general nada más.-
¿Usted ha tenido conocimiento que el dinero ccn el cual se fina::1ciaba el funcionamienw

del destacamento Lima, provenía dd Servicio de Inteligencia I\acional y concretamente

de Vladimiro Montesinos T':>rres? DIJO: Nunca, ya lo referí, de la Oficina Económica de'

Ejército, nunca del SIN.- ¿Habia rendici6n de cuentas? DUO: S::, entienéo que sí, él fir.es

de mes ent:endo que el mayor ~\th,-rti:1 hacía un balance de gastos y se 1:1entregaba a la

oficina de la DIi\JTE para cpe lo ;-crnita a la Oficina EconÓmica del Ejercito.- ¿,Ust=,d ha

vista al mayor Martín hacer esa :~endición de C:.1entas, o él le ha comentado? DIJO: NJ,-

¿O alguien le ha comentaGo? :~)jJO: No. yo sí he visto q,.1e estaban ccnfeccionar_do la

rendición de cuentas.- ¿~,Iartín e Picl-,i;ingue? DIJO: Eüeno los dcs hacían esto, es más, a

mi en algÚn momento De pidieron conseguir alguna factura para jt¡ stificar algunos

gastos.- Serl0r testigo, ;::pnwech;;;nd) esa Última re~puesta, ¿TUH) usted conocimien':o

que hubo malos manejos de di¡w:) destinaco a Ls opl;rclcior_es por parte Cki-_\ fe ~

\,
I

administrativo ck'( destacamentc dx~iHeligencia Lima? DIJO: No, yO quiero:) hacer enfatico

en esta situaciÓ::l, porque cn algur:: s declaraciones y preguntas mc han dicho que ,VO
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tenía muchas discusiones por la situación económica dentro del destacamento, lo que a

mi me preocupó era que los ager.tes. incluido yo por supuesto, trabajábamüs las

veinticuatro horas del dia, muchas veces no íbamos ni a nuestras caS;lS y pasábamos

dos o tres días, entonces casi todo:,; los agentes, por todos es conocido, inclusive los

miembros de las fuerzas policiales por los exiguos sueldos que tener.10s, los magros

sueldos que tenemos, tenemos que salir a "recursearnos" o a ganar por ahí una sol mas

para llevarnos, entonces nosotros teníamos esa situación, algunos trabajaban en

compañías de seguridad digamos así, o prestando seguridad a ?ersonas equis, entonces

yo le decía~ que había que reducir algunos gastos que se hacían insulsamente,
por ejemplo en el gasto de gasolina, para poder apoyar a la gente con algo que pudiera

ayudarlos, es más, mi desacuerdo estaba por ejemplo en los famoscs almuerzos de

camaradería que hacíamos mensualmente donde se hacía gasto insulso, es más, hacerlo

en la calle era hasta prohibido: entonces a las finales gastábamos una cierta cantidad de

dinero, todos borrachos. y todo y II gente iba a su casa y no tenía ni cómo com':.-r,

entonces yo le decía: "oye, has una cosa, en vez de gast,ir mil ochocientos soles en todo,

dale a los agentes que cumplen afos, a los que vas a agasajar en los almuerzos de

camaradería, dale ciento cincuenta ~;oles y que vaYén con su L=tmilia él comer que se-La

mas beneticioso rara ellos.-- PermíL'l:Tle una pregunta concreta señor testigo, ¿Usted ha

tenido conocimiento si ~l jefe operativo del destacamento Colina o el supuesto, perdón
¡

del destacamento Lima o del supu esto jefe administrativo, se apropiaban cle direrc>s?

DIJO: Bueno a eso iba, entonces había ciertos rumores de que había un mal manejo del

dinero, que por ahí que por allá, gastos que nos se justificaban, yo hasta ese mOl.nenw

no lo he visto, y no era ese mi tena de discusión, mi tema de discu:sión era reducir

gastos porque veía que se gastaba en cosas que no deberían gastarse; yo ahora mc he

enterado, ahora en el juicio en la Bé',~;eNaval, que hay unos plar.es de operaciones (entro

del destacamento, por supuesto totalmente falsos, firmados por el comandante Rodriguez

Zabalbeascoa y supongo que estar/m tirmados tambén por los mayores, supongo, y unos

recibos de dinero para age:Ües y colaboradores o colaboradores o inforrna.ntes, tarnbit.n

supongo firmados por el c()mandant~' Rodríguez Zab;;.Ibeascoa,. lo que me hace de(:.1.:cir,

que sí ha habido robo, que sí 11:1 habido ITal manejo del dinero, .Y esto no ~'s de

conocimiento mío ahora, pcrc¡u,~ tarr.bién los agentes que l"'emos estado jentro del juicio

nos hemos quedado sorp::-endidos dt' esta situétción, claro que el comand8,nte Roclrlgl' l"2

Zabalbeascoa ha salido él decir: "no es mi firma", rero todos nos herros dado CLlcnca
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pues de que habido; cn diciembre, ::.;Óloen diciembre de mil no\'eciento~ coventa y urt:J.

fecha en la que no estuvimos juntos, porque después de la operación a Barrios AJtos

pasados diez o quince días, todos nos fuimos a nuestras casas hasta después de afta

nuevo, o sea no se hizo ::-lada ahí, t)dos los agentes fueron a su casa; y oh! Sorpresa,

ahora salen cuatro. seis ti ocho planes firmados por este comandante, y de recibos a

gentes, pagos a C

E
) oradores eficaces que no pueckn ser verdad porque nadie estuvo

ahí en ese mes, e tonces le que mt: dice que hubo malos manejos de ese dinero.- So'or

Sosa, permítame ntrar a otra línea, ¿Quién ,:ontrolaba el tre,bajo de los agentes que

integraban el destacamento Lima? DI,lO: El oficial de control eC1este caso era el mismo

Comandante General, el oficial clel caso \'enía a ser el comandante Rodrígue'~

Zabalbeascoa y el jefe operativo del destacamento era el mayor SantiagCl Martín Rivas.-

¿Cómo le consta él usted que el oficial de control seríéLel mismo Comandante General del

Ejército? DIJO: ~os planes de operaciones se Ciseñan así; el oficial del caso es el e,ficial

de mayor rango, en este caso el oficial de mayor rango q"-le nosotros t,=,nian:os p:Jra el

control directo de las operaciones debía ser el comandante RodTíguez Zabalbeascoa y en

su momento el cm-onel Navarro Pérez, y nosotros por la misión misma y por el trabajo t'ra.

el Comandante General, entonces el Comandante General debió ser rLlestro oficiaJ de

control directo.- ¿Pero usted en algÚn momento ha visto que eJ Comandante General del

Ejército realice una acc~Ón de contrtil concreta respecto a los agentes operativos? DIJO:
Bueno, cuando el mayor :VIartín Ri"-as tenía que darle cuenta de las op'~raciones que el

ordenaba tenia que ejercer el control.- Testigo, permitame una consulta, ¿Ustedes eran

calificados? DIJO: Por supuesto.- ¿Es correctJ que un rnecm1ismo dc control eran br

calificaciones? DUO: No.- ¿Qué objdo tenían las calificacionesr DIJO: Las calificac:or:cs

normalmente son para efectos de ascenso, entonces entiendo yo q'J.e qu:enes nos hél.t1

calificado debía ser en mi ficha. si mal no recuerdo, el mayor Pichi]ingue, el mayor

Martín Rivas y como segundocalificador, y el tercer calificador de bería ser Rcdr¡g\;.<~z

Zabalbeascoa o e-- coronel Fede::ico :\J'a\"arro el' su momento, :11C supongo, no recLlerdo

exactamente q-_lÍénes hét::1 frmado.-::,Pero csta:-ía entre dIos? DI,JO: Estaría entre eli.os,

si.- ¿En algun2. oportunidad se impuso alguna :3anciÓn disciplinaria a 3lgÜn miembro del

destacamento? DIJO: No que yo reC.llTdc. pero debería haber. nJ reC'L.lerc:o.- ¿Pero si :'11;IS

o menos recuerda que S-.IS udi:"i-::adores estarí,m enlre los mayores Martín F~j,..;¡s.

Pichilingue, el coronel Nmarro y el '.JJmandan:e Rodriguez? 01,]0: S~, tS qUe CL.a:-lc.ü a

nosotros nos califican en la ho:a de eficiencia o de c;JlificacicIl, a nosotros ;:108 can el

-, " " """,.,... , , .,""._"""""",..'""'" ...-
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formato para firmarlo. nosotros lo finnábmllos y no veiamos exactamente quién era quien

nos calificaba, por eso es que yo le estoy diciet1do más 1) menos quiénes podían haber

firmado, pero no :e puedo decir coe veracidad quiénes firmaron esa hoja.- ¿Podía haber

firmado su calificación el jefe de Es;:ado Mayor? DIJO: No, par el nada.-¿El Director cle-la

DINTE? DIJO: No creo.- ¿El jefe cId SIE? DIJO: T;:mlpoco.- En este acto el doctor

Nakasaki Servigón solicita a la Sala se ponga a la vista del testigo el me,nú o

resumen ejecu~ texto de inteligencia estratégico elaborado por el gru:po de

analistas.- Acto seguido dirigiéndose al testij~o manifiesta: Seflor Sosa, le suplico por

favor los examine para ver si antes de este momentc ha podido usted tener a la vis;:a o

conocer esos documentos.- Examinados los documentos por el señor testigo, éste

señala: No doctor, no los he tenido a la vista.- Prosil~ue su int,errogatorio al test:igo el

abogado interviniente: Testigo, ¿Ninguno de los dos? DIJO: Pero puedo fácilmente

colegir que ésta (el testigo hace menciÓn al texto de ir.teligencia estratégico elaborado por

el grupo de analistas) es la letra del mayor Mar:ín.- ¿Sí? DUO: Si.- DisCl:Jpe testigo pe;'o,

¿Se refiere usted al tipiado? 01,;0: No, acá hay una anotaciÓn y por la c);:'1otaciÓn puedo

deducir claramente que es la letra del mayor Martin.- En este acto el abogado de~ens()r

del acusado se dirige a la Sala señalando: SeÜor Presidente, ¿Podrían por fa\'or

identificar esa anotaciÓn'?- Manifestando al respectc) el señor Presidente del Tribunal

y dirigiéndose al testi;o: Acá dice: "reuniÓn de delegados de Partidos Politicos", ¿A eso

se refiere ustecl? DIJO: Sí.- ¿Y uste::I cree que esa letra? DkJO: Casi estoy seguro c;ue es

la letra del mayor Martin. - ¿,Seguro? DIJO: Sí, señor Pn:sidente yo conozco la letra del

mayor Martin Rivas porque nosotros hemos habajado juntos.- Bueno testigo, si .usted

dice que es, así será.- Sel'i.or Presidente, (lo dig::» por la "p", pero el texto 11010 he vistJ.-

Acto seguido el doctor César Na.kasaki se dirige a la Sa.la y manifiesta: Sefcor

Presidente, si por fa\'or podría precis:lrnos de cuál de los dos documentos se trata, si del

resumen ejecutivo o del texto.- Pn~dsándole el seClor Pt'esid,ente: Es del texto se:or

abogado.- Agregando el señor S,osa Saavedra: 80(to1', todo esto no lo he ,'istJ.-

Prosigue su interrogatorio el a.bogado defensor del acusado: Testigo, ¿.Nini:,runode los

dos, recién los ha visto con ocasiÓn de esta é.udiencia? DIJO: Pero quiero decirle' que

cosas parecidas él esto que había acá teníamos en el ckpartanlo.:nto de ::)lE-Uno e~n el

"Negociado de Subversión",- ¿Se refiere al texto? DI~JO: Me refiero al primer documento, a

lo que está tipiado acá. no al tcxco en sí.- ¿Es decir los docurnet1tos de Sendno

Luminoso? DkfO: Claro. v lo q1..:e s:' aborcla aU1.- ¿E:l alg/111 momento :,1 mayor 1\1ar:m

""."--""""'-'."'-"""".M , "..,""., ".."",.." u ' ". , , ""<.,...
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Rivas, el mayor Pichilingue. o el coronel Rodríguez Zabalb~ascoa le exhibió el resultado

de sus trabajos del equipo de amili,;is? DIJO: No.- Señor Sosa. el abogado de la Pm.te

Civil le hizo mención a un Ma~l.ual de Operaciones Espccia1e:, de Inteligencia. ¿,En la

época que usted trabajaba én el dcs~acamento Lima. :5e utilizaba ese manual? DIJO: Eso

es manejo del oficial. del jefe operaL\.o.- ¿Tiene usted conocimiento si se utilizaba? DIJO:

Sí, sea han habido varios manual:~s.- ¿Pero concretamente respecto a ese? D[J(): Yo

qui iera ver manual por favor.- Seguidamenteel dodor Nakasaki Servigón se diJrige a

la Sala y eñala: Señor Presidente. si por favor le pu<iieran alcanzar al testigo el manlwl

de Operaciones Especiales y de UGo, vez el Texto de Equipos Básicos.- Al respecto el

señor Director de Debates precisa y dirigiéndose al testigo señala: Primero el Manué:'I
de Operaciones Especiales de Inteligencia; seiLOr Sosa, ¿Usted ha visto ese Manual. a

usted le consta que haya sido revisado para ~.lna concreta operaciÓn o diseño de '_ll1a

operación? DI,lO: Este manual sí lo he vis':o pero es de completo uso del A'icial

operativo.- Si seiLOr tesLgo, ya sabemos su finalidad, etcétera, pero vayamos a ',ll1a

información específica que usted tiene que dar, ¿Ese rnc:mual aparecía, estaba ahí cn el

destacamento a su vista? DUO: No. en el destacame:Üo no.- ¿A li"sted le consta que tse

manual haya sido revisado o utilizado para el diser.o 'o:jccucióri de una operaciÓn? DIJO:

No.- ¿Le dijo Martín Rivas, o el seÜor Pichilingue o Rodriguez ZabalbeE.scoa, o Navarro

Pérez sobre su existencÍf- o que habrla sido usado o te::lido presente en una u otra forma?

DIJO: No.- Retorna el interrogatorio el doctor Nakasaki Servigón: Señor Sosa, por

favor, igualmente respecto al Manua:, de Equipos Básicos. - Doctor, esta :~[lanual tambit'n

lo he leido.- Tes:igo, pero en la :::nisma línea que ha clarcado el scÚor Presidentt'.

¿Mientras usted perteneciÓ al destacamento Lima, tiene umoc:.mier"to que este rn2l.nu:ll

haya sido utilizado para p::-eparm operaciones como la ce Barrios Altos o La Car.::'..Lta?

DIJO: No.- Señor testigo, algunos de los testigo o miembros del ces:acamento Lima

coinciden en que no habían plénes (::e operaciones escritos pero qt.:e sí se hacia algunos

esquemas para re3Jizar las operacioc,cs, le pregunto, ¿Es correcto ::J.uese hacia algú r1 tIpO

de esquema para la manera (:Ó::nc debía realizarse una de estas operaciones? DUO:

Nunca hicimos ningÚn esquema. d Único momento en que "t.:vi.tno::; algo taegible,

digamos así, fue cuando '"Abad,a" :"')8 dio la infornuclón dentro de lo que era B:o,rrif:s

Altos, pero el resto era Óe an:.erj,J a lo que planif:c~lbam()s i'erbalrllente.- ¿Y esta.

planificación verb~tl en. días pn'\'ics a la ejecucón de la operaciÓn o .~n el camino? DLlO:

En el momento, ya le he dicho C¡u':~por raZO:les de compartimcntaje nunca se da la.

""".., ""q.",'."-.' '-- , " .,""--,-.~.'_.~,.,." ,-
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información mucho antes, esto para evitar fuga de ir:formac:iÓn.- ¿El mismo día? DLlO:

El mismo día.- ¿Y en el caso La Cantuta hubo om pL;:m.eamiento? DIJO: Tampoco. fue cn

el ca1nino, por eso es que esa °r;eraClOn fl".e totalmente desastrosa.- ¿Tiene uSTcd

conocimiento si el general Salazar Monroe participó en la planificación de la operaciÓn

que se realizó en el caso La CanLUta? DIJO: Ya le he dicho, no hubo nunca una

Pla~.- ,~Vladimiro Montesinos? DIJO: Q.le yo sepa no hubo nmguna
planificación.- ¿El general Pérez DOCl.:tmét?DIJO: Menos todavía, por eso ya me réferi en

cuanto a lo que he leído acá en este texto, <:1mayor Martín le hecha toda la culpa

práctica1nente al general Pérez Documét, como dicier.do que él dirigió la operación. cosa

que es mentira.- ¿El coronel Silva Mendoza? DIJO: Menos.- ¿Oliveros Pérez? DIJO:

Tampoco.- ¿Rivero Lazo? DIJO: :\llenos todavía.- Testigo, usted t.a referid'J que durante el

primer gobierno del APRA. se llevó a cabo una operación especial de inteligencia re~.pecto

a este espía ecuatoriano de apellido Duchicela, le pregunto, ¿Esa operación puede ser

calificada como una operacion especial de intdigencia? DIJO: Sí.- ¿CÓmo tomó

conocimiento usted de lo que ha referido en otras sesiones, en el sentido que tuvo

conocimiento de dicha operaciÓn el entonces Presidente Alan (Jarcía? DIJO: Porque

cuando yo soy llamado por el corcr,el Hancke, él me indica que la opéTación era una

orden presidencial.- ¿Entonces el general Hancke se lo comenta'? DI.lO: El coronel

Hancke.- ¿En ese momento se lo comenta ddante de otras personas'? DIJO: Si. del,.
comandante Hany Rivera.- ¿Que cargo desempeñaba:) DkJO: Era el jefe del SIE-Dos,

Contrainteligencié..- ¿Alguna otra persona? DUO: :\0, estaba el coronel Hancke con el

Comandante Hany Rivera, es más. ya se había hecho la detención de v3.rios agentes de

inteligencia y personal del Ejercito que había venido colaborando, previos pagos, en la

venta de información a este agente de Ecuador, entre ellos hubieron varios detenidos,

hasta un civil, un técnico y un capitm que trabajaba en la base La Joyaen Arequipa, y

habían sido objeto de detecciÓn, ent:)nces cuando yo con\"l::rso, mejor dicho, cuando me

convoca el coronel Hancke a SLl oficina, ]a primera pregunta que él me hace es: "(;cuán':o

te demoras en secuestrar a una persona'?"; y yo le digo: "depende el perfil que tenga o la

infraestructura sobre él, sobre la per:.;ona"; a lo que tJ me dice: "bueno, hay que hacer '-1"1

trabajo, esto es U:.¡él orden ~:)residencial".- SeÚor Sosa. permitaJYle haccrle una pre§,unta

para efecto de lo que interesa él c"te procesü, ¿Hubieron otr::>s casos de operac::oces

especiales de inteligencia Cl esa 2'1='(.ca. en ¡as que raya inten'cnido el Presidente de la

RepÚblica. segLII1 lo que usted rcfL:~-e, o fue el Úr.ico caso? DUO: En ]0 que a r::jme

"'..""' """"-"".-"""".."""'. ,.",,.., ",.." <1,"_",.""""""""", ".,,"...-
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refiere, eso; despLés hu bo ~a operaci.:m de Los :'vIonto neros en mil nm'ecientos och.~n ta.-

Testigo, no sé a qué se refiere.- Dnct cr. yo tuve ,:::onocimiento de eso por el señor Ah'arado

Silva.- ¿Usted a particip2~do en esa o)eración? DIJO: :'10directarnente.- Por eso testgo, lo

que le pregunto, de S1..1.experiencia ':::1alguna otra operaciÓn especial de inteligencia qlle

usted hay(a tenido intenenciÓn, ¿Ha tenido intervenciol1 el entonces Presidente Alan

García? D o: Sólo en eSIa nomás p.)l" ser un caso ch:~mayor envergadura, por lo c.ue se

estaba involucrando a un eleme~lto extranjero.- ¿.Es decir que de acuerdo a su

experiencia usted lo podría calificw' como un caso atípico de inte:~vención ce ~n

Presidente de la República DIJO: No. porque en estos casos cuando ya es una cuestiÓn

de Estado, donde se va a comprometer el Estado, tiene que haber una decisión dI'

Presidente de la RepúbJica.- Testigo, y aparte de este caso, (~Usted c:moce otro caso

donde haya intervenido algÚn Presidente de la Rep1.:t"')licaDIJO: No, no le podría decir.-

Señor Sosa, en las operaciones especiales de inteligencia donde usted ha reconocido que

como resultado hubo eEminac:ione~., ¿Estas operaciones se realizaron cuando usted

integró el destacamento Ayacucho? DIJO: No, cuando in<::egréel destacamento Ayacucho

se realizaron una serie de capLuas.- ¿Ahí no hubo ope::'aciones especiale~; que

culminaron con eliminaciones? DI,lO: No, culminaron las eliminaciones en el G..Dos de

Ayacucho, nosotros entregábanlOs a los capturados al (:'Liartel Los Cabitos en el G-Dos,

Inteligencia, el G-.Oos ~acía la selección, porque ahj ya tomaban los interrogato:~ios y

todo, había gente que pasaba a la Policía, con un oficio se ponía a disposición de la

Policía yeso lo puedenconstatar fÚdlmente.-- .~Yquién comar_daba esas operaciones. o

sea quien determinaba que ciertos detenidos pasen a la Policía y otros detenidos sem

eliminados? DIJO: El G-Dos.- ¿El G-Dos? DIJO: Sí.- (~Estamos hab~ando del respocsabl<:

de inteligencia en el frente? DUO: En el frente.- ¿Y tiene usted ccmocimiento si ese G-Dos

comunicaba o reportaba. a una in:,tancia oayor, le cons-:a a usted'? DIJO: Tenía que

reportarle, me consta a r:lí que le tenia que reportar al Comandante General de la Zona o

el Frente.- ¿Le consta a usted q..Le había ese reporte, o le deduce usted por SlIS

conocimientos? DIJO: [\¡o, )I1C const,- porque yo he ido y he asistido a las reunion,:s del

G-Dos.- Testigo, usted nos ha habla(:o también de llna ope:~aciÓn :::specié.l, o mejor :lCJ n

operativo realizado a pedido de un General Arci:1Íega J'Iuby. y que concluyÓ con la rr uc"te

de un periodista, ¿Esa tZ.mbien fue una operación especial de iueligenci.:'? DUO: Sí. que,

se desarrolló a pedido del §;encra! Ar.jniega.- ¿Qué cargo clesempt:ñaba el general (:;:1t'se

momento'? DUO: El genend Ilcg<1b;:1justo en es,)s IT.or::H.T.tOSha tucerse cargo del F'rcn:e

-,-" , "' , ,""u.."'H'.'"'""...,..,.." , , ,... ""'M_'.'."'.' """""""""",-""""""""","'" "'-
- u~



~

\

.
:.
..

~ .

~
:"' .

~ r.r.("):
g <:).:bo.
~s;:o
a.'~ ;x:.
cíUN
Ir~.

~

,
n!ll t...,
~ I
ID I.
\:lO .I.

.
-<:

I

!

.

Huallaga, como Comandante General del Frente Huallaga.- ¿Es decir ~ue cuando d le

solicita esa operación especial, él ya ejercía el cargo de jefe del Frente? DI,JO: Estaba allá

como jefe del Frente Huallaga.- ¿,O s,~a que las operaciones especiales clt: inteligencia, de

acuerdo a su conocimiento la podía disponer los jefes de Frentes? DUO: En este CélSOya

yo he declar~icho de esta rna,nera: nosotros fuimos convocados para ir a hacer

una operación de identificación y ubicación de los subversivos que habían atentado

contra el puesto policial de Uchiza; entonces para eso contamos inclusive con el "poyo

del coronel Cueto Candela, Policía de Investigaciones y veinte policías más que fueron

con nosotros; cuando nos constituimos al lugar nos alojamos en el cuartel de Tingo

María, no recuerdo el nombre, en este momento no recuerdo cuál era el nombre del

comandante jefe de ese cuarteL de repente luego lo recuerdo; en ese trayecto que

nosotros estábamos yendo para lJchiza y después regresando, llega el general y el

general llega a hacerse cargo ya del Frente HUéJlaga desde el cuartel Tingo María, es ahí

cuando toma contacto el mayor; ya me acordé, el Comandante Gutiérrez estaba de jefe

en el cuartel, él era el jefe; entor:ces el general llega y se hace cargo del frente, y él refiera

así porque conversamos, estuve yo .:;on el Mayor lVlartin, capitán en ese momento; que él

había recibido órdenes expresas del Presidente de la RepÚblica para hacerse cargo del

Frente Huallaga: entonces ahí se suscita una reuniÓn y de la reuniÓn sale el cap:tán y

habla conmigo, me dice: "vamos a hacer una operación"; a lo qw,: le die: "correcto, no hayl>

ningún problema, ¿cómo va a s.~r?"; y me dijo: "selecciona gente para salir a hacer una

operación, en estos momentos te voy a decir que es le- que vamos hacer"; C:l ese rato han

salido el capitán con el general Arciniega y nos hemos dirigido a la sala de rc..dio y

comunicaciones, desde la sala ::le radio y comunicaciones él se ha cocl1.<.nicado con el

Comandante Gen~ral del Ejército, ~~osa que me consta porque yo estu?c ahí, no ';:'>8tOY

diciendo que me han contado, yo e~;lu\'e, y desde ahí es donde él pide la autorización al

Comandante General para que ::1oso:r:ros hiciéramos la operación.- Testigo, y en caso de

las operaciones que usted refiere. ql;,e llevaban a deL3.nte el G-Dos, porque usted ~eÚala

que el destacamento de Ayacuc::1o, :según le he entendido, termicaba ccn la entrega del

capturado, ¿COlTCC1:0'( DIJO: Así u;- ¿Y quien se célcargaba de ~nterrogarlo era el G-

Dos? DIJO: El G-Dos con el grupo.- ¿,O mejor dicho la gente que trabajaba en el G-Dc~;?

DIJO: Así es.- :.Usted in teT\'('nízl en algun os intcnogatorios? DI.JO: En algunas ,

oportunidades, no siempre.- ¿Trabajaba usted también con el O-Dos? DIJO: Sí, la

coordinación era entre el jde del dC"3tacamento con ei G-D08.- Señor S.:)sa. y el j:-;echo

"'-... "...'.",!,."""-"-""'."""'_.O.",~-, "".'O-
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que usted ha referido, en el sentido que le daba cuenta al jefe del frente, ¿También le

consta porque usted participaba? DUO: El general a \'ec~s salía ahí, nosotros ahí en el

pasadizo conversábamos, conn:rsaba el G-Dos. el je;"c del destacamento. el general y a

veces o caSI iempre estaba yo acor:lpaÜando al jefe del destacamento.- ,:0 sea que er;'111

conversaCIOnes (~ e G-Dos, el jefe del destacamento, usted. y ahí convcrsab<UI haber

dado cuenta al jefe del frente? DI.lO: No, el jefe del Frente era el general que estaba ahi,-

¿O sea que participaban en reuniones con el jefe del Frente? DIJO: Sí, de:spués iban a su

despacho y continuaban las cOLversaciones.- ¿Los jefes de Estado Mayor intervenían en

la toma de decisión para las operaciones especial~~s? DIJO: El cana: de inteli§;encia

normalmente se maneja clirectament= con el jefe directo, el jefe de Estado Mayor, si bicv

es cierto, en algunos de los acápites del Manual del Sistema de Inteligencia dice que el

jefe de Estado Mayor, pero dice "oien claro: "directame::1te con el Comanda,nte General del

Ejército, directamente con los jefes del as zonas de seguridad"; el G-Dos tiene

directamente el contacto con su Comandante General en aspectos cle in:eligencia.- ':~De

zona o de frente? DIcTO: Así cS,- ¿,Quién dispuso que algunos ~TIiembros del

destacamento Lima sean someticlos 1. la justicia militar? DIJO: El Comandante Gene:',:ll

del Ejército.- ¿Quién era el Comandante General del Ejército? DIJO: El general Hel'mcsa

Ríos.- ¿En ese proceso penal que se le siguiÓ, usted .3.ceptÓlos cargos o los negó? DIJO:

No, nunca aceptamos pingun cargo,- ¿Y negó los cargos, porque usted lo decidiÓ?;,

disculpe testigo. una pregluta previa, ¿Usted tuvo abogado? DIJO: Ahí nos pusieron ".1::1

abogado de oficio.- ¿Y la decisión de negar los cargos ~~sena decis~Ón personal de u:;ted o

en coordinación con su abogado d(;:rensor? DUO: N,), nadie iba aceptar los cargos, Y:'

tampoco iba aceptar los cargos.- c.Digamos q'.le eso lo coordinan ustedes? DUO: ~:o,

digamos que cada uno decidiÓ, no terlÍan por qué aceptar los cagos.- ¿Fue una de::isiÓn

personal de cada uno? DI,JO: Pers,:mal.- ¿Lo conder.aron en ese proceso? DI,JO: :::,i.-

¿Recuerda usted cuál fue la pena? DIJO: Quince años.- ,~Cuándo escuchÓ hab~ar ust(~d

de la posibilidcd que se de una ley de amnistía? DIJO: ~\Jo, nosotros ven:,a:YlCS

presionando al coronel ()liveros para que él. por in':é'rmedio del Comandante Generd.

buscara una soll:.ción. toda \'ez q1..;( entendíamos q'-te éramos soldados que hcb:amos

cumplido órdenes directamente del e omanda,nte General del Ejército. enwnces tenía que

haber una soluciÓn, que busccra L.n,l solución, y entenc!t:mos que [a lmica ma:1tr:: de .

buscar Urlé:l solución era un ind1_lltc. una ;:tmnistía. y h;H:ia e:;;o apuntamos.- CO:T<'('~O

testigo, pero concretamente respeC1:IJ él la posibilidad que se de una ley de amnistía.
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¿Cuándo es qut\ usted ya toma conocimiento que había esa posibilidad? DIJO: No podrla

precisarle, lo que omo le digo, es que nosotros conversamos, tuvimos ':arias

reuniones con el coronel Oliveros, quien siempre nos manifestó gue llegaba por orden del

Comandante General :r a quien siernpre le dijimos que buscara una solución,es m~ls.

cuando nosotros converSéilllOS con el coronel Oliveros antes del juicio, le dijimos: "bueno,

si nosotros teníamos que poner el pecho por lo que ya se había hecho, pues que se

buscara una sanción que nosotros pudiéramos barc~jar o llevar, pero de la noche a la

mañana nos salieron poniendo una pena de quince años que en. inmanejable.-

Permítame una pregunta ahí señor Sosa Saavedra, ¿Cuando usted es sometido al

proceso penal en el fuero militar, usted sabía que lo iban a condenar él quince a.ños?

DIJO: No.- ¿En algún momento el coronel Oliveros o alguien le indicó que el Presidente

Fujimori ofrecía solucionarle su problema de detención que tenían, que estaban privados

de su libertad DIJO: No. para nada, lo que nosotros le deciamos al coronel era que

conversara con el Comandante General y que tratara de buscar con la gc~lte, creo yo que

en algún momento hemos mEncionado al s,=ñor Vladimiro Montesinos, porque era

nuestra decisiÓn 'uuscar presionar para que nos busquen una solución. es por eso que

cuando yo trato de conversar con (~l,y veía que las cosas se dilataban y no había ;.lna

situación concreta, decido grabar algunas conversaciones.- ¿Pero en esas conversacjones
f

se mencionó en algün ~omento al Presidente Fujimori, como conociendo o participando?,
DIJO: No que yo recuerde, al meros creo qw~ hay una tram:,cripción a11í.- ¿Usted a

conocido de manera personal o porque alguien le haya informado, que el Presidente de la

República, Alberto Fujimori, conocio de la op'=raClOl1 que se iba a realizar en B~rrios

Altos? DIJO: l\unca tocamos ese terna, nunca conversamos con el mayor ni con nadie

sobre la posibi:idad de que ]21. figura presidencial est..lviese inmiscuida dentro el

operativo.- ¿Y en el caso La Cantuta? DIJO: Tampoco, en ninguno de los operativos.- ¿Ni

en desaparecidos del Santa, ni ,=n Pe::lro Yauri? DIJO. Tampocc, es más la operaciÓn del ~

I

Santa, justo yo estaba esperando q.le me haga esa pregunta, léLc.pe:raciÓn del San:a fue

una orden del Comandante General, porque cuando nosotros conversarr.os con el mayor
\i

Martín, el que estaba solicitando que se haga e::;a oper8ciÓn era ,,:1 hermano del

Comandante Ge::1eral del Ejercito, cl había hecho la~. coordinaciones con su hermano )'
~

por intermedio de unos empresa:'ios de apellido "Fung" o "Fou" es que ellos habían

tenido varios problemas aJá en cl3anta, \]no de los problemas era que habíar, sido

~

hostigados en varias oportunid<1ck:s por clenentos terroristas, que dIos los tenían
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identificados, quC los habían denun.:::iados y que la Policía por Llita de pruebas no los

podían detener, :~bían participado en n1.rios paros armados y además en el incendio

a uno de los molinos, creo que el [1:)lino se llamaba Dio:1isio ~i mal no recuerdo: y por

esa razón es que el hermano \'a a interceder con el Comandante General. el Comandante

General da la orden al mayor Martin, y es más, con el mayor rYlartin nos hemos ido a la

casa de los empresarios y ahí hemos con\'ersado con ellos, y ellos nos pusieron doa

persona para que nos enseñaran :os lugares donde se alojaban estos delincuentes

terroristas.- ¿Usted estuvo presente cuando el Comandante General le ordenó al mayor

Martin Rivas que lleve a cabo esta operación? DIJO: Acompañé al mayor Martin hasta la

sala del despacho y de ahí salimos conversand,) sobre la situaciÓn.- ¿Se refiere a la sal(

contigua? DIJO: Si.- Testigo, cuand) ustedes se someten a] proceso del fuero militar - ya

para ir terminando - ¿Ustedes se scrneten aceptan someterse al proceso penal con alg'~ln

ofrecimiento? DIJO: No, lo ~1I1ic()que nosotros querícuTIos era tratar de que hubiera una

investigación, y que en esa investigaciÓn probablemente por falta de pruebas pudiéramos

salir absueltos, eso es lo que se dijo inici"tlmente cuando conversamos.- Testigo,

permítame una precisión, la oferta "que sean absueltos" ¿Se la hizo alguien a ustedes o

era una esperanza, una expectativa? DIJO: No, eso también fue una conversaciÓn con el

coronel Oliveros Pérez.- ¿O sea que puntualmente, d les ofreciÓ, :es cl~i()que iba a ver

una absolución? DIJO: ¡No, que en base a una investigaciÓn era mejor ::nanejarlo desde

ese punto, y que si había algo que hacer, lo qu~ se tenía que hacer era manejar el tema,

esas eran sus palabras. pero dentro de una investigaciÓn que suponí2.mos nosotros

tendría que hacerlo Inspectoría del Ejército, nos llan~.aron individualmente, a cada ~.1I1

de los agentes que ya estábamos con:prometiclos.- Testigo, ante~. que ingrese eso, ¿Qué ]e

ofrece Oli,'eros Pérez, qué ofrece par,l que ustedes acepten som~terse a la investigc.ción?

DIJO: No, el problema es que nos(,tt'os ya esL1.bamos identificados, ~a :Jr.~nsa Y;,1lH~bia

sacado nuestros nombres, bueno, el mío exactame:r:te no, pero el rest:) de agentes ya

estaban identificados.- ¿Entcnces iD les ofrece nada? DkTO: ~o, ¿qué nos iba a ofrecer?-

Pero testigo, ¿No :1.a referido usted "que este te::nél se trabaja él través de la Inspect:)ria"?

DIJO: No. es queibamos a tener un,'! :n,'estigación, y en la inn~stigación t~n la medida de

lo posible se iba a tratar de manejar, \~sa eran "us pdabras, - ¿Pero::: él refería "que '3C :ba

a manejar"? DIJO: Claro.- ¿.Esro a nivel de la lnspect:;ría? DIJO Claro.- ¿Les a(hi:~tiÓ el ~

coronel Oli','(~ro Pérez en algÚn Don: ento qut'ban él ser someti¿os a un proceso en el

fuero militar? DIJO: No. pm'a nada. es más, cwnclo yo com'erso con e: general Ri\'c'o,

, ~ ,-" , "...,~!-, ',...'.
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porque el general Ri\-ero de pronto apareció en el SIE. había una salita ahí en una de las

entradas y lo encontramos ahí (\ual1do nosotros llegamos, y le pregunto: "mi genen:J.

¿cómo va a ser con nosotros?"; v d :ne Ice: "bueno, este :\'0 tambien \'oy a entrar t:lI la

investigación".- Dígame testigo. ¿InvestigaciÓn en ~nspec:toría o en el fuero mili::ar?

DIJIO: Estoy hablando de Inspecroría. porque hasta ese momento se hablaba de

Inspectoría, de investigaciÓn de Inspectoría; entonces yo le digo al general: "mi general,

usted no tiene nada que ver en esto ¿por qué lo acepta?"; a lo que él me dice, "pero es

que bueno, a las finales ustedes son mi gente, yo tengo que estar con ustedes, y acemas

yo soy el responsable aunque no quÍt:ra"; y le dije: "mi general, usted sabe muy bien que

no tiene nada que ver en esto, aquí las órdenes han sido del Comandante General, que

asuma el Comarldante General la responsabilidad de 10 que hemos hecho nosotros -

inclusive le dije- mi general, para nosotros es muy importante que usted, como Director

de Inteligencia, no este cotnprendido en esto, )orque nosotros podemos tener siquiera

un apoyo en usted"; pero él no daba su brazo a tOfo:::ery dice: "ya está decidido, voy a

entrar al proceso, o sea en la investigación, y vamos ,l ver qué pa.sa"; pe~o yo le vUI~lv()a

decir: "mi general, ahorita nos dicer: una investigaciÓn, más tarde nos van a decir que

van a hacer un juicio y segurmnente nos van a decir que en el jt:icio vamos a s2Jir

(absueltos), y pasado nos van a metl~r presos, usted después no va a poder retroc~~der";

yo hablé eso con el general, porque yo no aceptaba que él, que no tenía nada que ver, se.

inmiscuyera en este problema. pero bueno. él aceptó y entró con nosotros, a las f:.~la:es

estas son las consecuencias.- ¿Cumplió Oliveros Pérez con que el tema quede a ni-,'eI de

Inspectoría DIJO: No, para nada, r;crque después cuando nosotros regresamos, porque

fuimos a traer nuestras ropas y algunos enseres, como utensilios de aseo pél.ra

quedarnos detenidos en las instalaciones del SlE, de pronto vino la contra. orden de que

nos íbamos a P;sco, al BatallÓn de Municbnes de Pisco; entonce~, de de ahí ya

comenzamos: "0.)'1;ahora, total. nos dijeron que nos íbC'mos a quedar acá, ahoEt l1CS

Uevan a Pisco, ¿como \'a a ser la situación?, y nos dijeron: "no, se van a PISCO porc,llc es

mejor para evi-::ar la prensa, y evitar cua:quier otra situaciÓn, acemás acá las

instalaciones no cuentan p8ra tenerlos alojad~s a ustedes"; hemos ac~'ptado y r,'~mos

sido trasladados desde el helipueno que ha} en la Cornancbncic. G(neral. y de ahí

fuimos trasladados al Cuartel de MU:1iciones cn Piscc- ¿Todav:a pensando en que 3C iba
,

a tratar el tema en la InspecturíaGeneral del Ejército? DUO: Sí, pr)J'(lue hasta t ~;e

momento nadie nos dijo que iba a i',~'r un juicio, de <3hi \'iene el problema.- ¿CuÚndo ~;e

~, .. -' '_""._."""_""".""""'."~""'" ,.."""---"."."'-""""."'.'.".""'-"'--'.'-' ~""'L(""e:'
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entera usted que iba a ser sometido a proceso penal? DIJO: Despues de :'a~:n un mes que

llega el coronel Pita con un grupo dc comandos.- ¿Se refiere al enfrentamiento que nos

ha comentado? DIJO: As] es, ahí cuando recie:1 nos enteramos, sabíamos de que había

una contienda de competencia. pero la Inspectoría todada no ~e maneja, no nos é.t'ci811

nada, nosotros desde Pisco no teníar40s casi información, lo poco que conocíamos era a

través de alguna vez que nos cOI:1u[li~amos con algún familiar, es decir que tomamos

real conocimiento de los hechos cuando llega el coronel Pita y finalmente somos

trasladados,- Con lo que concluyó,::::==============:::==========:::============::====

Seguidamente el señor Director de Debates dispone un receso hasta horas de 1a

tarde, a fin de proseguir luego con el interrogatorio al testigo a cargo de los señor~

miembros del Tribunal.-===============================================::===~Mf'

Reiniciada la sesión e ingresado el testigo.alrecinto de la Sala de Audiencias, el

señor Presidentedel Tribunal dispone que se de I~uentadel retirodel abogado del

testigo.-dando cuenta la señora Sf.~cretaria: Señor Presidente, damos cuenta del ret:iro

del abogado defensor del testigo, el doctor Belisario Orosco Fernández; siendo

patrocinado aho:-a el señor Sosa Saaycdra por el doctor ,Jesús Luís Herman Mallma, cc n

registro del colegio de AbogadoseL: Lima Norte nÚmero cero doscientos veintiuno.- A

continuación solicitael uso de la palabra el señor representante del Ministerio

Público, quien concedi,do manifiesta:Señor Presidente, en la sesión anterior la FiscaHa,

había ofrecido presentar una entrc,,'ista que el diario La República que a tra\'és de l..lCa

4

reportera hizo al testigo ,JesÚs Sosa Sam'edra; también se ofreció ¡Jresent::u' el audio pero

lamentablemente no ha sido posible obtenerJJ, pero si tenemos la reproducción qLl'

consta en la edición del diario La RepÚblica del dos de marzo del dos mil ocho, el cu al

quisiera que sea admitido por la 8",la,- En este acto el señor FiscalSupremo hace

entrega al Tribunal de copia simple a fojas cuatro de la edición de fecha dos de

marzo de dos mil ocho del diario La República, en cuyo titu.larse a¡:,recia

"Montesinos ordenó matanza de Barrios Altos.-'===:==:=::::======::===="=========::====

Acto seguido procede a examinar al testigo el señclr Presidente del Colegiado, señor

doctor, César San Martin Castro, como sigue: SeflOrtestigo, scb:-e los usted ya ha

tenido varias c1ecL:Lfacjones, una en :.:ede de la jUStiCÍ;:l militar. que creo que solamente se

circunscribió el caso La Cantu':a, ,:,;:s así'? DUO: Sí. pcrque en el p¡'cceso de Barrios ~

Altos creo que se suspc::1dio., ¿)\c llegó ;1 declarar en el caso R:Trios Altos en sede

militar? DI.JO: No recut'l'clo.- ¿!\o St~ acuerda? DIJO: No recuerdo.-- ¿Y cn la justicia

"""...".0""'_""_'--"""""""." ".." ", "y...-
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ordinaria. en la justicia comÚn, usted a declarado en el juicio oral nada más'? DIJO: Así

es.- Bien testigo. tiene entonces dos declaraciones en sede jurisdiccional, militar por '--m

lado y ordinaria por otro lado( pero usted tambien ha sido objeto), o a ofrecido

declaraciones, ya sea al periodista ~ue usted lo ha reconocido, ¿No? DIJO: Doctor,

yo no he dado declaraciones al periodista.- ¿Que ha tenido con Ucecla? DIJO: He tenido

conversaciones con el señor Uceda.- Testigo, y qué supongo han sido grabadas para los

efectos de hacer un libro aparenterr:ente, esa es la base fundamental de su obra creo yo,

usted a dicho que reconoce muchos pasajes de ese rubro.- Doctor, yo he conversado

muchas cosas con el señor tJceda.- Señor Sosa. pero además usted a dado declaraciones

que han sido grabadas por periodistas; una de ellas es la que di cuenta en la estación

televisiva ATV, por eso es que el señor director del programa "Día D", el seiior Lucar, nos

acompañó unas cintas de video, ¿Reconoce usted que ha sido entrevistado por una

periodista televisiva? DIJO: Sí.- ¿Y también a sido usted ent::-evistado - ahora que el

señor Fiscal a acompariado - por una periodista del c.iario La RepÚblica? DIJO: Sí... Muy

bien testigo, entonces ese es el marco de sus declaraciones; ahora bien, sobre esa base

hay algunos temas que quiero destacar; usted antes de nada afirma que lo que se creó

fue un destacamento Lima.- Así es señor Presidente, Destacamento de Operaciones

Especiales de Inteligencia "Lima".- Correcto testigo, pero lo que quiero saber es si al

interior de los integrantes del destacamento Lima, (~Se llegó, se tituló, se nominó - si
!

usted quiere informalmente - entre ustedes o un grupo de ellos, que ese destacamento se

denominaría "Colina", entre usted,~s? DIJO: :'Junca doctor.- .::,Ustecl en declaraciones

periodísticas se le hizo preguntas sobre este tema? DLlO: No me aC...lerc.o, pero si me lo

han hecho creo haberle contestado igual, y sino pueda ser un lapsus linguis, pero yo

toda la vida he sostenido y sosten6ré lo que vengo diciendo, el desta::::amento que se

formó es el Destacamento de Operaciones Especiales de Inteligencia Lima.- Testigo, pero

aquí entra otras cosas, porque usted en todo caso, si es que es:o fuese así, o así se dice

en el diario o en cualquier entrevista, a sido un lapsus, pero ninguna. manera usted

entiende que se denominó por algÚIl factor. o algÚn sector, o alguna persona, o en':re

ustedes, o alguno de ustedes, o Rilas, o Pichilingue, () quien fuera, se dominÓ Colina,

¿Correcto? DIJO: Así es. eso sO5tengo.- Gracias testigo, así que sobre el nombre Colina

nunca fue que se trató para nada, es algo absolutamente extraño. para usted por ~

supuesto.- Así es doctor.- Testigo, usted, segÚn el periodista e i::1Vestigacor, Uceda, en la

página doscientos ochenta y seis dd libro, si mal no me acuerdo, aquí s~' indica qt,e esa
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primera entrevista que hubo luego de los acontecimientos de La Cal1tuta. fue en la oficina

del general ,Juan RinTo L~':.z~o fue en la oficina del Comandante General?, quiero

saber si hay alguna confradicción. Doctor, eso es lo que escribe el perioclist3.-

¿Solamente lo que escribe ~l perio(L~ta, sólo esta en este libro? DIJO: No sé, pero eso es

lo que dice el periodista; si me dice por la entrevista me gustaría escuchar el audio para

poder decir lo que usted me está diciendo.- Señor Sosa, en su momento, si ~as lo

deciden, lo escuchará, ¿Pero usted n:ega que en algÚn momento haya dicho que ese "dar

cuenta" y esa escena de los documentos que le pidió Rivas para una en:revista con una

alta autoridad militar, sea con Rivera lazo, sino que fue con el Comandante Gene:-al

Hermoza Ríos, así es? DIJO: Mire doctor y lo he referido acá; cuando el mayor Maní¡
e'

Rivas me pide los documentos para ir a darle cuantas al Comandante General, y lo voy a

repetir porque lo he dicho acá también, yo lo he acompañado hasta el despadco del

Comandante General, y allí hemos bajado y me ha pedido los otros documentos; de allí el

señor Martín Rivas ha subido sI de:;pacho del Comandante Gen..:ral, ha bajado, y St a

dirigido a la oficina del Director de Inteligencia, al interior de la Direcciór. de Inteligencia,

eso es lo que yo he dicho. - ~vIuybien testigo; por otro lado, ya entrando él la constituciÓn

del destacamento de inteligencia Lima, quiero saber; para que este cestacamecto se

constituya, ¿previamente a deb:.clo de formularse y aprobarse un plan de operaciones?

DIJO: Sí claro.- ¿Tuvo ,usted acceso a ese plan de operaciones? DIJO: Nunca.- ¿Los, J

planes de operaciones en el Úmb:to de inteligencia operativa a veces se les ca '.111

J

nombre? DIJO: A veces.- Testigo, le digo eso pcrque usted ha hablado de operaciones de

Cipango uno, dos, tres, Andante uno. dos, tres, entonces quiero saber.- Sí doctor, a vece{

se le denomina con algÚn nombre." ¿No siempre, a veces sí, a veces no? DIJO: No, por

ejemplo puede ser sólo el lugar donde se va operar.-- Por eso mismo testigo, el motivo

puede ser por muchas raz:mes, a ':cces se les consigna un nc.mbre a un plan.- Así es

doctor, un nombre.- ¿Se :e dio un rumbre a este play'} que constLuia este destacamento

de operaciones especiales Lima'? DIJO: ~Iire, yo he declarado inclusive y lo voy a volvel" a (
decir; cuando yo fui a la oficina de Compranza en alguna oportunidad, yo vi un plan de

operaciones que se llamaba '"LeÓn Dormido", y pude ojear las primeras páginas porqlw a
¡

mi no me competía manejar eso. sÓlo que yo estuve .::n la oficina y lo vi, al ver Plan de

Operaciones Leon Dormiclo 10 ojee. creo yo que ese er8 el plan de nosotros, pero no me ~

t
consta.- ¿Qué fecha exacta ca si fuera tan amable? DIJO: Eso él sido ya <:.:1 rrjl

novecientos noventa y dos, pero eX;lctamente no le podría dar lIna feche;.- ¿Por qué cree

~'\.;1;.
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usted, que en todo caso, ese plan q'-lC usted furtivamente leyó, se referia a la misión que

tenia el destacmnento que usted integraba. por qué cree eso? DIJO: Porq'.le la misión que

yo lei era más o menos 10 que nosotros \-eniamos hs.ciendo ya desde ariOS atrás.- ¿Qué

más decía por favor? DIJO: l\Lis o menos decia que era para realizar una serie de

búsqueda de información enfl ambito de Lima-Provincias, para identificar, ubicm .y
capturar a elementos del part~do comunista peruar:o y MRTA, eso es lo que decia la

misión.- Testigo, usted creo .le ha dicho. y por favor me la aclara;::n estos planes

especiales de inteligencia cuando su misión tarnbien comprende eliminación de

personas, ¿Esta expresión nunca se coloca en los planes? DIJO: No, en algunos planes

por ejemplo se pone la misión, se pone: "identificación, ubicaciÓn, identificaciÓn, captura

y o eliminaciÓn con orden".- ¿Eso sí usted lo ha visto en algunas ocasiones? DIJO: Asi

es.- Testigo, y en este caso que usted lo leyó y que se denominaba 'LeÓn Dormidd',

¿Decía esto ultimo? DIJO: No, no decía lo último.- A ver testigo, usted ha identificado un

conjunto de operativos, de operaciones que se realizaron durante el tiempo que usted

integró este destacmnento no; y nos ha dicho qL:e por lo menos cuatro de ellas

importaron matar personas, ¿Correcto? DIJO: Sí, y también he dicho qu:: el operat.vo de

La Cantut~ yo no estuve de acuerdo porque la orden era clara, es más, e~;e mismo mes yo

me retiro del destacamento, y a ¡:csterior pa30 a trabajar er- el plan de operaciones

Avispa.- A ver testigo, vamos a ver el tema ya que eso me interesa mucho, porque lo que,,
uno quiere trabajar es el modus operandi, finalmente qué hizo el grupo ya de forma red,

más allá de etiquetas, sino exactarLente de qué estamos hablando en términos reales,

más allá de los papeles que van y vienen, quiero la realidad concreta; si hemos

enumerado, hemos dicho C~.latro operaciones c:)n resultado muerte, y usted, creo haber

escuchado, que a dicho que han sido muchas operaciones, varias, de otras clases, de

búsqueda de información, ¿O no? DUO: Anteriormente.- De ese grupo señor Sosa, ya no

me interesa antes, sino que ese grupo en particular, que es en verdad ]0 que rest:Jta la

imputaciÓn, este grupo por favor, s: podriamcs cuantificar, ¿Cuántas <)peraClOnes que

conoce puede usted identifica::'? .JIJO: Bueno, encre e:sas .)peraciones en realid2.d

nosotros hemos hecho tmnbien búsqueda de información e infJrn.es sobre esas

búsquedas de información.- Testigo, usted ha dicho "identificábamos ias \'einticuatro

horas del día"; es decir requiere que ese grupo durante (se lapso trabajo intensamente-

No doctor, lo que yo me ref:ero es ql: e estabamos \'ei:1ticu8Jro horas al dic, a disposiciÓn

~

del mayor, y no estábamos no necc'sariamente hacic:1do, estábc-tmos constantemente 01
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contacto con él, estábamos esperándolo en algún sitio y nos llamaba y decía: "espcl't'n,

esperen. .ya. retírense".- Por eso ]e di,?;oseñor S.)sa, descontando estas cuatro que f~/t'ron

don consecuencia muerte. claro qUt: usted no nos ha dicho si fueron cuatro operaciones

de muerte, usted ha guardado silencio respecto de que podrian haber otras, tema que yo

no vaya ingresar porque es su derecho. pero han habido otras operaciones de otra

naturaleza, como b~squeda de información, penetraciones, vaya uno a saber, taopcco

quiero yo in~ a la minucia, sino quiero ver una lógica de cantid::td, ¿Han hecho

muchas operaciones especiales de Í1Leligencia? DIJO: Con respecto a ese periodo yo cli:cia

que cuatro a cinco operaciones más.' ¿O sea que serían ocho o nueve en total? DIJ~): En

total.- ¿Y cuánto tiempo han estado? DIJO: Desde noviembre que fue la primer

operación hasta julio.- Testigo, si creo haberle escuchado a usted o a otro de Jos

imputados o personas que están involucradas en este tema, creo haber escuchado, ¿Que

en estas operaciones se iclentificarcn o se av:)Caron a detectar a lideres senderistas?

DIJO: Sí, mandos militar:::s, mandos políticos de algunas celulas. tan es así que hemos

hecho vigilancia y seguimiento en mJchas oportunidades.- ¿Pero siempre de líderes que

no eran tan relevantes o sí? porque~lna cosa és, si uno lee el plan Cipango, más alla si

será cierto o no. ya se verá, pero se habla de lideres de niveL de jerarquía. de comité

central para arriba, digo yo: ¿De qué nivel jerárquico eran los que usted buscaba o hacia

seguimientos? DIJO: Dc¡ctor, nosotros también, y le voy a decir uno relevante, Angélica

Salas de la Cruz fue capturado por :1O80tros; perdón, fue seguida y vigilada por nosotros;

Martha Huatay también fue vigilada y seguida por nosotros.- ¿Dentro del esquern2. de

este destacamento? DIJO: Así es, lógico, así es.- ¿Ninguno de sus operaciones especiaJe,

involucró detenciones? DIJO: En esos momen:os no, nosotros informábamos.- No esta

bien señor testigo, no le reprcgunto ri le cuestiono el tema, sino que es un dato concret'J;

o sea que el destacamento Lima qu~ usted integrÓ clurante el lapso de su vigenc:;:¡ no

realizó detenciones, no era esa la m~sión, ¿Coc-ecto? DIJO: No, y.] ya le he dicho doctor

que en algunas detenciones se hicieron y después con las coordinaciones que el m"lyor

hizo, se pusieron a disposiciÓn de la Policía, ¿có:no? no sé.- ¿Entonces sí se detuvo

personas? DIJO: Sí. sí se detuyieron. algunas personas y se pusieron a disposición de la

Policía, y a algunas que se comprot:Ó que no tenían nada se les dejÓ ir.-- ¿O sea que si

hubo detenciones') DUO: Si, si hub:cron detenciones.- ¿Poclrí(1fno~; saber cuántas? DI,/U:

Podrían haber sido cuatro. cinco tJ s.::is más o meno:; - Testigo, pero usted dice qu~' :léU1

sido cinco operati\'os especi;:,des de inteligencia.- No señor ;Jresidente, estoy hablando de

, " ,..., , ,..-.
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operaciones especiales de inteligencia. de mayor envergadura, el seguimiento, la captura

para obtener informaciÓn para noSNros es una operaciÓn simpJe.- ¿Pero es de mayor

envergadura esas que la detenciÓn de personas? DIJO: Bueno, en todo caso r:1ás o

menos seis fueron las operaciones que le estoy diciendo, que más o menos coincide con

el número que le ':~stoy diciendo.- Testigo, en la declaración que usted. (1 que aparece cn

esta entrevista. aquí u ed dijo categÓricamente, que eso lo habría ordenado Monte:sinos,

que el caso Ba?ti-oS Altos dijo usted, o aparece perdón, aparece que dijo, no le estoy

imputando a usted nada, aparece que dijo.- Doctor, yo no recuerdo haber dicho eso- ¿\lo

recuerda? DIJO: No recuerdo en ningún momento haber dicho eso; es más, yo le 'Voy

decir una cosa; antes que yo saliera de baje en mil novecientos noventa y tres a mi me

llama un agente que estaba de baja, era el señor Arnaldo Alvarado Silva. - ¿Quién es ese?

DIJO: Es un ex agente del Ejército, pero le quiero dar una aclaraciÓn: él me llama y que

quería conversar conmigo, entonces yo voy a buscarlo a su oficina y estando

conversando con él, apareciÓ la señora Cecilia Valenz-~lela, y yo me di cuenta que me

había hecho encerrona y me dice: "¿sabes una cosa'? la se:i1ora Cecilia la periodista

quiere hablar contigo"; a lo que yo L: dije: "pero hermano, pucha que tú no me has dicho

nada, CÓIT;1.Oes posible que me hagas esto"; y me dice: "no, solamente se trata que le

contestes algunas preguntas y punto": y yo le decía: "pero qué voy hablar con ella, por

qué me haces"; bueno, ya estaba ahí la señora Valenzuela y entra con el hijo del general,
¡ .

Soriano Morgan, si no me equivoco es Carlos e José, o algo así se llama; entonces yo le

digo: "hola, qué tal"; y me dice: "sabes qué, yo quería conversar contigo. quería conoc.~de

y ver si tú me p'_ledes ayudar"; y :yo le digo: "no sé en qué te puedo ayudar"; y me dice:

"mira, yo quisiera que tÚ me ayudaras porque yo (ilÜerO hacer un reportaje sobre el

grupo Colina"; y yo le digo: "yo nunca he pertenecido a ningÚn grupo Co:ina, y por favor,

cuidado que me estés grabando"; y respondió: 'ah! rr.e estas amenazando"; y le clij:,: "no

te estoy amenazando, simplemente te estoy dic,endo épe por fa'!or no gEÜ::-es porqt:.e acá

me estas haciendo como dice una emboscando": y me dijo: "mira \'\~. aquí se trata de la

cosa muy simple. yo quiero que 11.1me diga~. que el grupo Colina fue creado por el

Presidente Fujimori, eso es lo que Hie interesa"; y yo le digo: "yo no puedo hablar clt; lo

que no me consta, es más, como puedo decir esas cosas cuanclJ :";0 tenc.ría que imputar

a gente que ha trabajado conmigo, .:_~soseria ilógico'.- Serior Sosa, ¿En qué fecha será

eso? DIJO: En mil novecientos nO\'~'<1ta y tres. - ¿Dónde se encontraba L~st:ed? DIJO: Yo

estaba trabajando en esos momentos en el SIE. y yo de eso di cuenta él mi COmé,n(IJ.-
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¿Por escrito? DUO: Por escrito y v:Tbalmente al n:ismo coronel Olinros,- ¿,Oli\'C~rc's?

DIJO: Le dije: "esto me ha pasado"; yo en esa entrevista le dije: "¿sabes una cosa?

déjame pensado, yo vaya hab!ar c:mtigo, te vaya llamar"; y ella me dio un nÚmero

telefónico; entonces yo fui y le di cuenta a mi comando, al corocel, el coronel me diJ una

grabadora; y~ me he 5Yunido en dos y hasta en tres oportunidades si mal no recuerdo,
pero dos sí so~cientes y para con\'ersar con la seÜorita Cecilia \'alenzuela, .Y su

punto directo era que ella me daba treinta mil soles siempre en cuanto me entrevis':ara a

mi y que yo aceptara que el grupo Colina era formado por el Presidente F'ujimori, y por si

acaso, esas dos o tres grabaciones estan, existen y las debe tener el coronel, yo la grave a

ella, yo la grave; disculpe usted seña"' Presidente, pero quiero poner antecedentes porquf'
I

siempre cuando yo he tenido alguna -:::ntre\"ista -:>algo me han querido preguntar, siempré'

me han tergiversado las palabras.- Dígame testigo, ¿Tanto la periodista de La RepÚblica

como la del canal nueve y el piOgrama "Día O", le han ofrecido dinero? DIJO: No, péTa

nada.- ¿Le han exigido que algÚn libreto en particular que diga talo cuál cosa? DLJO:

No, me preguntaron en sí si a mi me podía c::mstar que el Presidente Fujimori estaba

inmiscuido.- ¿Entonces le preguntaron expresamen.te eso') DIJO: Me preguntaron.- éY

usted qué les dijo? DIJO: Yo les dJ'~ claramente qu,;:: a mi no me constaba, que quien

tenía que decirIes era el ComandanL:: General., ¿Y p,x qué refinÓ usted al Comanclarne

General? DIJO: Porque siempre, desde que yo he venido declarando he sostenido y,,
sostendré, que el jefe de nosotros h::"Isido el Comandante General del Ejercito.- ¿Por eso

no más? DIJO: No por eso, porque me consta, porque yo he ido con el mayor, ro he

conversado con el mayor, el mayor conversaba con el general, el general nos recibió er
(

su despacho.- Bien señor testigo, pa::;ando a otro tema; también usted a dicho, o aparece

en esta entrevista, que el seÜor MontesinJs había sido el patroci::1.ador de las

felicitaciones a este grupo de a~l.alistas.- Doctor, ya ve, .yo nunca, ni siquiera utilizo la

palabra "patrocinador", nunca.- No pues señor testigo, no he puesto para que usted, yo

no lo quiero comprometer a nada ~'ino en un sentido que usted entiendo pero no yo

tampoco.- Doctor, yo le referi a ]a señorita que probablemente pU(~da ser eso, la

[clicitaciÓn,- Ah! testigo, porque ustld lo dijo.- Doctor. perJ no que rne ::-onstara porque

era una pregunta suelta que t'st~d:Jélmos con\'ersando.- ¿O sea que le hicieror. ',¡rla

pregunta y ustecllo que ;'onmilo fUe .lIla deduccion:) DI.JO: Así es. yo le dije.- ¿Pero no/e
~

consta? DIJO: No me ccusta.- Bien señor Sosa. vmnos ahora al tema de La Cantu ta:

usted nos ha dicho aquí que fue .~l coronel Federico l\aV8ITO quien en la plaza de

'.._n""."'.I" """."'-""'.""""""" , .-.....--...........-
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Barranco le hizo :nenClOn de la orden del Comandante General expresamente, qUo:': :5Ólo

era detenciÓn y entrega en el cuartel.- No doctor, detenciÓn nada máso- ¿Pero lo detienen

y a dónde 10 llevq:11? DIJO: Esa era la orden que tenía que él darle al mayor, a mi me dijo

sólo es detención\de los muchachosde La Cantuta, ddención me dijo; ahora, yo no tenía

por qué preguntarle lás; como hay un vínculo amical con el coronel, conversamos ~o el

se dio, él ni siquiera tuvo que habélT:1elo dicho, pero como le digo. había algo amical con

él, aparte de la relaciÓn jefe-suboJrdir.ado.- ¿O sea que usted lo sabe por el señor Navarro

Pérez, y Navarro Pérez lo que le transmite es la orden que le ha;Jría dado el Comandante

General circunscripta a una detencjÓn? DIJO: A una detención, nada m¿os.- ¿Cuándo fue

que el señor Martin Rivas da explícitamente la orden de matar a estos nueve estudiantes

y un profesor? DIJO: Cuando estábamos allí dentro del canchón, en el poligono de tiro.-

¿O sea que desde el momento que ustedes los sacan, los identifican y se llevan a las diez

personas en ese momento usted? DI..JO: El teni,::nte Portella es quien ide:o'ltifica, el agente

Tena Jacinto y un profesor.-Testigo. independ:enten:ente, no '.'a el tema por allí, yo sé

que identifican, u sted lo ha relatado y se llevan a estos ser1o:~es; c:Deho entender que

hasta en ese momento usted concebia la idea de que sólo eran llevados para un lugar cle

detención? DIJO: Claro, es por eso que inclusive yo me tomo la atribu:::ión de sa,:ar la

cámara y filmarlos uno por uno. porque yo pensaba y decia: "bueno, si es que ellos van a 1,

ir y ser detenidos y en un interrogatorio probatle, ellos tienen que dar algunos nombres,
¡

entonces acá tenemos para. identificar a otros más"; entonces por esa razón yo me tomo

la. atribución de filmar.- Pero señor testigo, usted algo debe de haber dicho aqu;, que

cuando se pararon por o:-den de Rivas por la zona de Ramiro Prialé y les preguntó por

palas, ya usted sospechÓ que la cosa no era.- Sí doctor, pero yo también e sostenido que

tenía la esperallza.- ¿La esperanza que no fuese asÍ, que recapacite el hO:llbre? DIJO: Así

es, porque la discusión con él fue (ésa: "oye, yo he escuchado cla:-amente al coronel que

ha dicho esto"; y él me increpó y digo: "no, yo soy el que ordeno, :.,10soy el jefe operativo.
11

acá no hay coronel".- Seilor testigo, ¿Esa discusiÓn fue escuchada por los cernÚs

miembros del operati\'o? DIJO: Por :odos.- ¿O sea ya todos, por lo menos - digo yo - al
~

tomar conocimienw de esta discusic'n y lo que usted dijo, ob\'iamente ya podían haber

escuchado que la cosa no e:-a dctelL:.ón soléunente? DUO: Bueno, la geno:e se notaba que

11no estaba del todo bien, ]a gent"; est.:lba un poco movida, no estaba de ac.lenlo la gen~e

con eso.- ¿No estaba de acuerdo qu~; ya sabía de algo? DIO: Sí, se notaba, era evidente

que se notaba que no estatan de il'::uerclo con lo que el había dicho.' Claro testigo. P('¡OO
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de lo que él dijo ya la idea., desde ese mome~.1to, ya sable.tl1 entonces por lo (¡'_le dijo).

porque es una di~cusión.- No docto:', porque de repente pensaban igual que )-'0.- Ya sé

testigo, pero una sa es tener la esperanza de que algo no ccurra, pero ese ';algo no

ocurrir" implica antes un conocimiento previo de la posibilidad, ¿~o es cierto? DI..JO:

Bueno, por la orden misr.l.él que haoia emanado del coronel.- Sellor testigo, entonces ya

sabían todos, y usted también sab~~~que ese operativo era matar, porque así lo que~'ia

Rivas, no obstante la orden en contrario del señor Na\-arro, que a su \'ez trasmitiÓ la

orden del señor Hermoza Ríos; (~Correcto? DIJO: Así es.- SeI1or Sosa, eso fue

básicamente el punto; entonces, y Li.sted creo que ha dicho, que cuando) interrogaron a

estos jóvenes, a este señor, al profesor, ¿Usted dijo que admitieron que ,::ran de Sender{

Luminoso, dijo eso usted? DIJO: :'oJoespecíficamente, pero hablaron cosas que ya las he

dicho, las he comentado.- ¿.El seÚor Navarro Pérez tenía el cargo de jefe del Servicio de

Inteligencia del Ejército? DUO: ~o.- ¿Qué cargo tenía'? DIJO: El coronel Federico Navarro

Pérez tenía el cargo de Frente Interno, creo que Sub Director del Frente Interno en la

Dirección de Inteligencia, DINTE.- ¿Por encima de el, en una línea de comanjo se

encontraba el seftor jefe DINTE, Director de la DIKTE, general Rivera Lazo? DIJO: Sí,

pero por eso yo le digo doctor, las operaciones ,::specia1es no se coma.nd8n, hay un canal

de inteligencia para las operacicnes ,::speciales; muchas veces el j~fe máximo order:a por I
J

encima de otro comanqante, ordena él un mayor que se haga cargo de un determinado.

operativo, y ese comandante ni siqui.;ra sabe lo que está haciendo ese mayor.- ¿Al :::>unto

que en esa operación se ponga de lado al Director de Inteligencia del Ejército? DI..JO: El

Comandante Ge:1eral tiene mucho más mando.- Sí testigo, yo sé, ¿Pero eso es posib1c:¡
DIJO: Es que es posible, eso se ha dado.- Le digo eso testigo, porque el canal de

inteligencia me dice que es el jefe D[\"TE, digo )'0.- Doctor. yo le H)Y a dar un ejem¡::1c; yo

trabajaba en el SIE-.Cno, el coronc'l Hancke me llama a mi y lTlé: da la orden par;:'l el

operativo del espía ecuator:ano, ¿,usted cree que el comanc.ante del SIE-Uno, que era Di

,
jefe en comando. sabía? no sab:~a; y,) recibo la orden del coronel, y el Único que sabía era

el coronel y el Comandante H2JTV Eivera.- ¿O sea que es:os saLos de información pcr

razones propias de la modalidad de lo que es inteligencia sí suceden? DUO: Slw::de, ,¡sí

es, eso es lo que nosotro:'. llarn<lJ1ws el G;r..al de inteligencia, el compartime-nté~e C1

operaciones.- Testigo. pero lo q'--l(~nI<::significa iecir que este seÚor, porque la DI~TE no ,

realizaba típicamente operaciones. purque la línea eject:.tiva es. pero quien estaba ahi en

el tema. era uno de la DINTE, !lC era uno del SIE:, eso es lo que por lo menos me

IM ".""' """'" "., , , , ,'H"",,!
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confunde: ac1árelo por fa"or.- Doctor. es que el coronel Federico Navarro Pérez hacia las

veces de oficial del caso.- ¿Pero pUI~de hacer C'JffiOoficia] del caso que en un operati'.'o.

quien no tiene esa por razones de su ubicaciÓn en e] organigrama cle la DINTE, hacer

esas cosas'? DIJO: Así es doctor, Eso es 10 que me preocupa testigo. o me llama la

atención por 10 menos, ¿Se puede hacer? DIJO: Se puede hacer. así funciona; la DIKTE

por su naturaleza no es un ente operativo. .y en este caso el coronel, como Sub Director

de Frente Interno maneja las infonnaciones que vienen de todo el SIE y los entes del

canal de inteligencia.- Sef1or testigo, maneja y analiza las informaciones, 11<,.ce

inteligencia; pero él no realiza operaciones, ¿Correcto? DIJO: [\0, él no está, él nunca

participó con nosotros.- ¿Pero al ser trasmisor de una orden de este calibre tan gra'/e, no

es incompatible con su cargo de jefe de Frente Interno de la DINTE? DUO: No, no es

incompatible; existe en el Ejército :a doble asignación también en los cargos, por si

acaso.- ¿Cómo es eso? DI,JO: Hay oficiales que pueden estar en un departamento y

pueden también ejercer la funciÓn .:::1otra situación, puede ser Jefe de Departamento y

puede ser Jefe de un Destacamento también.- Testigo, dos temas finales; ya usted nos ha

dicho que este destacamento tiene su origen en ur: plan de .:)peraciones que ha sido

debidamente aprobado, y que su aprDbación fu~. ¿Del Comandé,nte General del Ejército?

DIJO: Es del Comando Conjunto.- ¿El Comando Conjunto 10 aprobÓ, dispuso. cÓmo es

eso? DIJO: Ya le he e)qJlicado doctor; el teat:o de operaciones de guerra 10 manejan
t

desde el Comando Conjúnto. desde ,,¡llí sale la estrategia para enfrentar cualquier lucha,

y en este caso, la lucha contra el terrorismo, desde allí sédía; la Seg::¡:;:ldaD[ENFA maneja

todo 10 que es inteligencia y ]0 proporciona al Órgano que es el Órgano superior del

Comando Conjunto.- Pero testigo, sabíamos que la Segunda DIENFA o la Segunda

División de Inteligencia, ]0 único que hace es un órgano que recepta, recepciona

información e inteligencia que le remiten la DINTE, D[FAP Y laJIM, pero ellos no tienen

capacidad, eso yo le consulto, esa es la informaciÓn que tengo, de repente me estoy

equivocando, y que por consiguientl:, ellos no puecl.::n dictar Órdenes () estar en estos

temas de configuración de operaciones que no es su misiÓ~l o reo es su competencia, ,:.0

estoy mal en este tema? DUO: Es que ellos, desde el Comando Conjunt.J se forma'iza el

teatro de operaciones y desde allí se hace todc el empleo de la fuerza, llámese EjerciLJ.

Marina o AviaciÓn.- ¿O se ,J. que qui,.'re decir usted que e] Comando Conjunto tamblén

disponía que se lle,'en a c.J.bo operaciones de inteligencia? DIJO: Por el Órgano de

inteligencia.- Claro testigo, pero la fuente. o de donde emana'J8 :a decisiÓn de p:ar'es

-"-"'."'-""'--""""""""""""'H"'>H"""'."'-' """ ,." ,"".'"""""""""'.,"._.IU"""""""""" ...,-
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operativos de inteligencia podía ser el Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas. ¿.Eso

es lo que usted me dice? DIcJO: Así I~S.- Testigo, y por eso es que se trabc:uó este tcr~:Lt.-

Doctor. yo inclusi\'e le he referido que en mil no\"~~cientos ochenta y nueve, cuando

nosotros hicimos los planes "Andante" y "Cipango", desde el Comando Conjul-;.to se

ordenó y se dispuso para nlh~stro desplazamiento en el caso, por ejemplo. del al:o

Huallaga.- Claro señor Sosa. cuand:i dice usted "desee el Comando Conjunto", hablando

de canal operativo. ya la precisiÓn o la orden puntual le vino de la Segunda DIENFA, ¿Es

así? DIJO: No, desde el Comande Conjunto de lo que es operaciont:.s del Comando

Conjunto, porque sino cómo podíéD haber acompaÚado a nosotros la fuerza pclicic:d,

cómo podían dar nos un helicóptero en la zona del a~to Huallaga. cómo podían darno(
para desplazarnos desde acá hacía el alto Huallaga un Antonov, si es que no fuera que el:

Comando Conjunto ordena; moviliza todo eso.-- Testigo, ya entiendo la informació.:1 que

usted nos da, ya estoy ubicado; pero ya el plcn de operaciones que tiene un pro':ocolo

para su configuración, mision, objeto, etcéteré.; y que tiene ql-e, en fin, unos pasos y

tiene quien indicar y luego tien~ quien lo hace, q-.;tien responde, etcétera, ¿Eso

formalmente de dónde salió, saLÓ del SIE, salié de la DINTE, concretamente fue el ser-:'or

Rivas? DIJO: Me puede repetir la pregunta.- Claro qt.:e sí testigo, ya sabemos que co:no

consecuencia de un plan cle operacÚnles, surgió, se creo este destacamento Lima; esto\'

indagando, quiero indagar a partir de usted, que me de la informaciÓn, si la conoce;
l,

concretémonos en la partida de n<.'1.cimientode este c.estacamento, usted me dice en las

lógicas institucionales tiene que béJ:>er un plan de cperaciones clebidmnente aprobaeb;

usted me dice que todo esto partio ¿~d Comando Conjxnto; voy 2. una maj.:or precisiÓn :'';O\
(

porque uno puede decir "'.;a", pero ha.y que trabc0ar L:n. diseño, ya much::l más complet,:),

etcétera, que es formalmente U!1 :::Ilan de operaciones, ¿Ese plan quién lo hizo, qué

institución la hizo con exactitud, o llD sabe usted? DUO: No, el plan lo hizo y formalizÓ el

mayor Martin, é~ lo entregÓ a la Se:?:l.mda DIENFA.- c.Plan que usted no ha visto? DIJO:

Claro, pero sí me consta porqLle el iba con su estü, cuando yc lo acompaÜé, con su

borradora y con el plan a dejarlo da oficina de la Seglnda D!ENFA.- Correcto testig:).

pero lo que usted est;~ cbciendc tan:l::ién que. usted trabajaba e:1 la Segunda DIENF:\:

usted era únicamen'.e de (";;coLé!. o ,o;eguridad de un :\mcionario, ¿COP't:cto? DIJO: :\/J.-

¿Qué era usted allí? D1...10: Yo ~'n< Segunda DIEN::'A trabajaba en é:1 frente ext.:~nl,,)-

Correcto testigo. entc)nces en la i:llürmación que usted nos da, el seÚor :vlartin Rvas ue

~

el que redactÓ, el que ccnfeccin!1Ó el pbn y que esto ya se tr8bajÓ en líneas de

, " "' ,"" ,.., , , , '....-
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aprobación a ni\'I:::l del Comando Conjunto, ¿Correcto? DIJO: Así cS.-- Eso está claro

testigo, muy bien; finalmente, sus con\'ersaciones con la genc:e que e:;¡taba pres?t con

usted en el cuartel Boliv2,r, ¿Eso fue entre ene.'o y febrero de mil novecientos nove:1ta y

cuatro? DIJO: N'o me acuerdo exactamente. pero en los audics que yo tengo les puse

algunas fechas,- Testigo, creo ql...:.epor ahí estamos en el tema, si alguien ~Ie las part;:-s me

dice si estoy equivocado; estamos bien, enero y febrero de mil novecientos no\'enta y

cuatro, ¿Y allí fue que conversa.bat1 sobre las leyes de amnis:ía? DIJO: Sí, o sea que

como le digo, no me acuerdo exact2-.r~1ente, me gustaJ':a leerlo, pero se trataba de buscar

una solución y nosotros empujábamos la con\:ersaciÓn, o yo empujaba la conver~,aciÓn

del coronel a que me diga cuál era la idea que él tenía.- Por eso señor Scsa, quiero llegar

a eso porque las leyes se trabajaron hacia el arlO mil novecientos noventa y cinco, ya un

año después, entonces, un poquit:) quiero llegar a eso, sobre todo en la línea de

promesas hechas, promesas incurr.plidas, pejidos formulados, resultados obtenidos;

quiero ir, trabajar esa línea para t.:~::1eruna visión de las cosas; usted dice que con la

persona que conversaba y =lue entendía, era él. pongo una palsbra, el representante del

Comandante General, era el coronel Oliveros Pérez.- ¿Él tenía un cargo en concreto en la

Comandancia General? DIJO: Él era jefe del SIE.- Sí señor Sosa,. era encomendado ]);:,1'a

hablar con ustedes, entrevistarse con este señor; a];1Ora bien, más allá de los pedidos lo

que quiero saber ya con toda precisión, ¿Ex3.ctam.;::nte y progresivan:.ente él qué :es,
ofreció; exactamente qu~ les ofreció como respuesta a los pedidos suyos, les ofrezco que

es cierto, que le van a dar tales k,'/es o que va a :Xlsar tal cosa, se les va hacer t:1.l

tratamiento, el juicio va ser de esta naturaleza,? quiero saber ya no :ant::> 10 que ustedes

pedían, sino exactamente lo que el que decía y que ofrecía, ¿Correcto? DIJO: Doctor, si

usted ha leido las grabaciones, entiendo yo que él casi no nos ofrecía rIact'a, y ese era

nuestro problema, por eso es que en concreto, yo siempre trataba de hacl::-Io que el dijera

algo.- ¿Y qué decia, finalmente ust.:d hombre de inteligencia. qué le sacó a este señor?

DIJO: Él decía q'.l.c había que tener paciencia, c;ue con eso poco 2 poco se iba a buscar la

solución; y a eso es lo que yo le decía: "pero paciencia, lo que queremos es resultado, que

nos digan algo, esto se \,'a hacer, esto se tiene pensado": pero él nunca.- ¿Nunca sol-:ó

prenda como se dice? DIJO: H2.sta :londeyo recuerde y quisiera, hace ticopo que no he

leído esas.- Pero testigo, en lo que le queda a l.sted de la memoria, de SLl concepcion de

las cosas.- DDctor, el no so~taba prcl:da. yo siempre trataba de sacarle y sacarle.- ¿O sea

que en estricta razón, enLmces :trulmente nunca hlÓO ',l!1 ofrecimiento serio, sÓ!ic(.:>.

"', , ..."' , " , "...,-
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explícito, acerca de qué le ofrecían'? DIJO: No, Lunca lo hubo; es más, en la con\'er~aclun

que tengo con el general Rin:~ro. también al general Rin:~ro le preguntaba a ver si él sabia

algo, y solamente eran espcculnciones que nosotros :nacíamos ahí, traÜ¡bamos de H'r si

algo salía, yeso .:;s la grabación. YG le pregur.taba: "pero mi generaL usted sabe alg'~),

usted ha mandado a decirle a alguien, con alguien, a ver que me digan un nombre"; pero

siempre especulábamos.- Testigo. :) sea que todas las conversaciones. y si eso ya lo

vamos a ver en el \"ideo porque l.:..sted ha presentado ese documento, lo \TmOS a pas3L cn

fin, para determinar exacta.mente que es lo que se dijo, por que si allí está garbado, allí

está exactamente para saber.- SeÜcr Presidente, si me permitiría explicarle cada detalle,

en detalle.- Testigo en su momento, hay toda una est:lción que eso va a ser, si las parte(

lo piden por supuesto, eso va a ser imprescindible; el general Rivera Lazo en principio ha

\

reconocido la realidad de esas conversaciones; ,::Jaro que habría y ajustar frase por frase,

contexto, pero él ha reconocido qUé así sucediÓ, que hubo esas conversaciones.- CO:1 lo

que concluyó. -:============:::===::=::::::==============::========::=======:========::==:=:=

A continuaciónprocede a intenc.gar al testigo el señor Vocal Supremo, doctor

Víctor Prado Saldarriaga, en los siguientes ti~rminos: A ver testigo. vamos a comenzar

volviendo al documento que trascr'be, a la entrevista que usted ha se]=lalado se :1io al

diario La RepÚblica en el mes de rnarzo de este a1~0; vemos que,yeso es lo que le

pregunto, hay cuatro pt¡eguntas que tratan del antes y después de Barrios Altos, dO:1cIe
I

en el tenor que aquí se trascribe: usted relaciona a Vladimiro Montesinos con los

hechos.- Por favor doctor, léame si es tan amable, p()rqu,~ no me acuercIo.- Sí te'stig:>,

estamos en la página tres, este es ,.:1 diario La RepÚblica del dos de marzo, y dice l~

siguiente: "Barrios Altos fue la primera operacion, ¿no es cierto? (pregunta la periodist21;

usted contesta, claro: ¿Quién la o['(;enó? Montesinos, que era e~ asesor del Presidente

Fujimori; ¿Direct8_mente d? ILe pregunta la periodista). si, por le fueron a dar parte a el,

le fueron a decir ya se cumpliÓ el tr"bajo y tÚ le das parte él la persona que te picle hacer

el operativo. ¿cÓmo fue? (le pregunt;'l la periodista); ,lsted dice. ",] día siguiente -lo que

menciona lo que usted Cijo- <:11(La siguien':e de lo que pasó fuimos con Mar:ln,

Pichilingue y Rodriguez Zabalb,.;ascca 3 la oficia del SIN, Y cnla puerta se encontraron

con Montr,:sinos ,\- alli Le informaron: [10escuché todo ~:)ero sí qU~ dijéTon que ya se hd)ia

hecho el opcrati\"o y allí estaban los muertos; ~'O estaba a cuatro metros"; Úbrea

pregunta, c,Y en el camino al SIN ellos comentaro;-¡ lo que cErían a ¡vlontesino~,? ~;e

lamentaban por la muerte cel chiquillo; ahora buscan quien lo m;:ttÓ, nadie sa be quiér~ lo

, ,
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hizo, el chiquillo se metió justo cuandoestaban disparando a los terroris:as que "Abadía"

había seÚalado"; como 'le hay cuatro pregu::1tas,- Doctor Prado. a mi me gustaría

escuchar la cinta porque no recuerdo haberle dicho eso; a mi me hubi'~ra gustado que

estuviera aca el señor Gamarra, porque yo tenía que hacer algl~na precisiÓn con respcco

al seÚor Gamarra.- Bien testigo. \amos a seguir para poder avanzar: entonces la

pregunta iba concretamente al hecho de que no recu.:rda usted haber mencionado estas

frases.- No doctor, no recuerdo sinceramente.- En este acto interviene el señor

Director de Debates dirigiéndose al testigo señala: Señor Sosa, ¿Usted quería hacer

alguna mención'? DIJO: Sí seÚor Presidente, por eso lo que yo le dije que me hubiera

gustado que el sell.or Gamarra estLuiera acá.- Dígame Sosa, ¿Qué tiene que hacer acá el

señor Gamarra? DUO: Porque en ese momento había un par de amigos que me estaban

ofreciendo conversar con la Fiscalía y conversar con la Parte Civil para que yo me

pudiera presentar.- ¿En qué momento? DIJO: Más o menos ha sido en esos momentos

en que sucedía esta.- ¿Pero fuera de la entrevista? D[JO: Sí.- Retoma el interrogatorio

el doctor Prado Saldarriaga: Testigo, usted ha mencionado al señor Gamarra, ¿Estuvo

el señor Gamarra en esa entrevista? DIJO: No, no he dicho que estuvo, dije que

estábamos en un conversaclo.- En c,;c contexto testigo, pero no en ese momento, ¿Es :J:~í?

DIJO: Correcto, no en ese momento; yo sostuve algu::1as conversaciones con la ser.orita,

no sé si conversamos, y estábamos refiriéndolo porque eso sale en el libro de Muerte en

el Pentagonito.- ~\j'oes m!ayor detalle señor testigo, queríamos Úricamente si es que usted

recordaba haber señalado esto.- Doctor, yo no recuerdo exactamente, pe:o si lo dije lo

dije en ese contexto de lo qu,~ dc:cía en el libro Muerte en el Pentagonito, porque

estábamos conv'~rsando y cuar.do ;:, mi me hacen :'a pregunta estos :seÜores, que cn

algún momento voy a CO11\'erS81"con ellos para ver si pueden decir.- Sí testigo, p=ro lo

que quiero es que no nos salgamos por favor, para enteEderle me interesa verifi-::ar si

está refiriéndose en este momento l:sted a la entrevista o a otro momento.- No doct,)r,

estábamos conversando y estaba rctiriendo yo lo que decía en el librJ "Muerte en el

Pentagonito".- ¿A quién le refería eso? DUO A la periodista.- Testigo, tanto en les

sucesos de Barrios Altos corno en lo::, de La Cantuta, al intervenir a :as personas y hJego

eliminadas en ambos hecLos, ¿Se -::etectaron armas, portaban armas, portaban c¡}::;;~1ll

tipo de explosi,,'os? DUO: No.- ¿No se encontrÓ a ning;J.na persona con anr.as: DIJO: ti D:

1.

~

pero yo qUlslera que usted me perrnita terminar lo e,ue yo est2.ba hable,ndo, por LI"'Or.-

Señor Sosa, yo le termino mis preg-L:ntas y por favor, puede usted hacer reférencia final a

.'\': '-:., ,[.
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10 que estime. Ahora quiero testigo más bien ';incuLnne .::on esta referencia que usted

ha hecho en torno a la composiciÓn, formalización del destacamento que usted ideritifica

r

--r

r

como el destacamento Lima; usted sdiala. "este es fina:mente aprobado por el Comando

Conjunto. y surge en [unciÓn a una aprobación previa de la Segunda DIENFA".- \10

doctor, laSegunda DIENFA es el CCJ1é"Jhacia el órgano del Comando Cor:junto.. Por eso

testigo, ¿Dónde se ubica finalmente la línea de control de aprobación dd destacamento:

¿En la SegundaDIENFA o en el Comando Conjunto:> DIJO: En el Comando conjunt:J.-

Testigo, usted nos ha mencionado también que el Comando Conjunto deti::1e el tea:ro de

operaciones donde debe actuar la fuerza en un contexto de guerra; acá particularmente

Hermoza Ríos, reiteradamente nos ha mencionC:.do qu~ la Segunda DIENFA y el Comando

Conjunto están ligados exclusivamente con el ámbito externo, ¿Es eso correcto? Duel.

Bueno, el general Hermoza Ríos ha desconocido que nosotros somos soldados, ha

desconocido, dice que él r~o conocl~ nada de inteligencia, ¿qué puedo decir?- Por eso

testigo, ¿No es correcto entonces, de su experiencia? DIJO: No es corre cto.- Por Últi:no

señor Sosa: dentro del destac:arr:erto y de sus oficiales del caso y de control, ¿Se

identificaba alguna person(~. con el 'tpodo "el abuelo" o "el viejo"? DIJO: No.- Con lo que

conc1uyó.- Seguidamente la Sala cede el uso de la palabra al testigo, I:¡uien

manifiesta: Señor Presidente, yo <:J..lería terminar; en es3. entrevista cuando estamos

conversando con la señorita Ma.ria Elena Cast:.1lo, sino me equivoco, y los dos seiíorcs,
l,

que vaya conversar con ellos para que, a ver si se ~::JUe¿anra1:ificar en lo que yo estoy

diciendo, a mí me preguntan.- En .~ste acto el señor Director de Debates inqui.~re al

testigo: Señor Sosa, ¿Esos dos estaban allí? DIJO: Sí, est&ban allí: a mi me preguntalq

señorita María Elena Castillo si yo podía precisar si el seí1or A1.berto Fujimori conocia L

l.I

no conocía de este destacamento. y yo le he rC.terado varias veces y en varias

oportunidades qUI~no, que no me constaba, por último, que no n:e constaba; que en todo

caso, quien tenía que decido era el Comandante General porqUo':: hasta allí sí :'Tle con8 ta:

entonces con los dos seí1ores que est.:¡'bamos com'ersc.ndo, ellos me escuchan lo que yo le
, I

estoy diciendo, entonces me dicen: "oye compadre, ¿cómo entcnces podemos com'ersar

con el señor Gamarra y con la part,:: de la Fiscalía pé.ra llegar a u 11acut: ;:-c1opara cue tÚ ..

te entregues?, si tÚ no CfL1ieresfeCO:1:Jcer lo que estás diciendo": yo le digo: "yo no puedo

reconocer lo que no me consta. cn todo caso, dile a) sCl1or Gamsrra :¡ue acept;:' mis : I

I .

~

declaraciones conforme yo las \'o.;: ,J decir. o como a tr.i me CCJ:"lsta y es )a n:rdad". Los

señores estos, que son allegad:)s al señor Gamarra, )0 h2n buscc-ldo, entonces cu;:mclo

, "", ,.""".."0&""""""."."",-",-,.,.""-,.",,,,,-,,".""....-
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regresaron me c1i:eron: "sabes qué, no hay ninguna negociaciÓn porque tÚ tienes que

decir que al señor Fujimori le cocsta que hay un destacamento"; por eso es que )'0

hubiera querido que el señor Gam~lHa estuviera acá porque de:spues \'a:1 a decir que yo

miento, y voy a pedirles él estos sei':.ores. ajala. y dieron :.ma entre\Ísta en La República,

donde ellos reconocen que yo é'stc,ba en negociaciones con lct parte para mi entrega.

porque yo estaba queriendo ponerme a derecho.- ¿Esos dos señores eran amigos suyos'?

DIJO: Sí, bueno puedo cOt~siderar que son mis amigos.- ¿Y qué relacion tenían con el

señor Gamarra? DIJO: Conocían al señor Gamarra,- ¿El señor Gam;:ltTa se puso t'n

contacto con usted a través de ellos'~101.10: A través de ellos.- ¿Eso fue? DIJO: Correct);

inclusive anteriormente, desgraciadamente el señor ZÜi1iga Paz ya muriÓ, me hubina

gustado que estuviera vivo, también fue unos de mis corctactos con el señor Gamarra y

también el señor Zúñiga Paz me dijo a mi: "tú tienes que decir que el destacamento de

inteligencia era formado desde el SJN por el Presidente"; y yo le dije: "pero seflOr ZúÜiga

Paz, a mi no ne consta, yo no puedo decir lo que no me consta. desg:~aciadamente es

malo"; pero ya está muerto el set'.or, me hubiera gustado que estuviera vivo p<'I'a

conversar acá..' =::=====:::=:::======:=:::=============:::========= ======:=:=======:=====

Seguidamente examina al testigo el señor Vocal Supremo, doctor Hugo Príncipe

Trujillo, como sigue: TesLgo. ¿Pre,:::se cuándoy en qué n~ome::1t'J usted llega a conocer

el destacamento Colina.. como Colir.a? DIJO: Nunca, doctor; bueno como Colina cuando

salió en la prensa que ¡nos comenzaTon a denominar "Colina". - ¿Recien ahí se entera

usted? DIJO: Por supuesto,- Testigc, usted a afirmado qw::: Martín Rivas ~Ta una persona

que tenía conexicnes con el Ccma:ldo Conjunto y C'.le por eso tenía acceso; ust,;d ha

precisado que conocía a un coronel Lizarzaburu.- Sí elector, el aÚo mil novecientos

ochenta y nueve creo, porque él trabajaba ab. desgraciadam:=nte ha faJecido.- ¿Está

muerto? DIJO: Sí, pero no quiere decir que ':0 estoy tomando por es:>, en todo caso

pregúntenle al almirante que está \i':o.- Testigo, viene la pregu:1ta entonces, ¿Que o:rcs

oficiales conocían? DIcTO: Ya lo dije, d almirante Zapata.~' ¿Y c;,uien más? DIJO: Ese es lo

que yo he podido aprecia::-. ha ido él la oficina del almira::1te Ibár=:ena.- ¿Y estos tr::m1iLt,s

el mayor Martín Rivas le hacía ,:Erectamente él, o sea ter.ía tanto acceso que él l1::gáha

directamente a estas personas'.) DUO: Debería tener ottoS cont;l(;LOS. porque ahí trabdja

personal del Ejército como uskdl'~, saben, elY:onc,~s sus :>tros contactos yo concei, <:s

más, yo al coronel Lizarzabun.l '.:n \;:¡:"ias oportunidacks lo he ido 2. visitar él su oficina ." él.

conversar con el - TesLgo Sosa. usted en e] C:1pítulo echo del jon:- "Muerte en el

" , ,. ,.."'."\ ~ ".- " ,....,..,,/1,'-
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Pentagonito". le ~Jregunto, (:.Usted .11canzó los datos para que este ::lutor escribina

respecto al caso Duchicela') DUO: Ah! al case Duchicela,- Testi:~o. al narrar este caso

usted hace referencia a Angel S.:lUÚC.¿Es el mismo que perkEcciÓ al destacamento que

conoce usted como destacamento Lrna. o es otea per:sona? DUO: Doctor. el seÚor Ucecla

ha tenido "arias fuentes de int~::rma<'ión, no sélo la mía, :y él me preguntÓ casualmeme

sobre eso sobre e 30. porque ,\;0 ",-'nla ,,'ida podía haber intuido que él sabia. 10 que yo le

comenté fue una ~Jarte de los q'_lC e:;'~u\'ieron in\'olucraéos en la \'enta de informaciÓn, lo

otro.- ¿Este Sauñe no es entonceS d que interviene en el destacamento? DIJO: Yo no

digo que no sea, yo no le dije.- ¿No h:~dijo? DIJO: O no recuerdo haberle dicho.- Testig.),

yo le pregunto ¿Este Sauñe es la p,::'sona que formó parte del desr::acamento. que ustcv'
I

conoce como destacamento Lima, :Y'que en la mayoría de las audiencias se conoce como

destacamento Colina? DIJO: Doctor, ¿Está el n,)mbre corr..¡:::leto de Sauñe? DIJO: Testig-:),

dice Ángel Sauñe. el que yo conozcü ~s Ángel Sauii.e Pomaya, si se refiere él él. podría ser

él.- ¿Entonces no está seguro? DUO: No porque ahí dice Angel :SauÜe, tendría que ver el

otro apellido,- ahecho ITlucha la concepciónTestigo, Llsted ha referencia del

compartimentaje, ¿Hasta qué mCJTt'nto, entre los integrantes d~l destacamento, Lima

para usted, se ITl?ntenía este cOTI;partimentaje, por ejemplo en el caso de Barrios Altes y

de La Cant.lta, en qué morne!lto se rompía estQ y le~. cO:l1unicéban: "ya, acciÓn'? DI..JU:

Cuando ya estáb2:.mos una o dos horas antes c:e los operati\'os.'. Testigo, por e~emplCi cn

el caso de Barrios Altos ~ingresa Martín Rivas, t,)dos ir:gresan y hacen dos dispc..ros hacia

arriba, ¿Es así, eso podría ser l.:.n dno que les indicaba que ya era accijn que ya era el

momento de accionar? DIJO: No, dhace dos ¿isparos pera alejar a la gente que estabé',
saliendo en el segundo pi:,;o, pero cn todo caso él da la orden para que se haga los

disparos.. (~Verbalfuénter DIJO: Su),)ngo que sí, yc ya lo dije que cuando yo ya no

estaba en ese momento.-- SeÚcrr Sosa, a una pregunta q'.le hizo el se:1.0r Fiscal eJ': el

sentido de cuál era su fuente para c¡[rmar que el Cc:mandante Ceneral h.3.bía crdenado d
-'. ..

análisis de la cldClmyntaciÓn in':::~Llt.:lda en el GEIN, Je p:-egunto, -::OJ.ál e:--a su fuente en

relación a la orden del Comanclantl~ General, usted no le respondió. cu~¡{ era su fuen:e

para afirmar esto? 01.30: Discu~j)e C(:ctor. ¿E1e puede n:pctir b;:>r::gunta porque no k he

entendido?- Sí kstigo, claro C[1.':e::;í. usted afirrr:o que para l~accr el analisis ck la

documentació¡-. incautada él SC'cdcro Lumino,>o. esa orden salió de la Corranda:lcia

General. l~ntonces el Fiscal le Pl'cgunta cuál era su fu:nte para sc-stcner eso, usted 11:) le

respondiÓ. ¿Cual era :m t'uente? D1..IO: Doctor, no c,~:o h::¡/XT ::l1'.--ncionado eso.- Testig';>,

,-.., "'", " ..1..' ", '~ u ,."... u , , ,,'-'."iJo-
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eso insistió el Fiscal, por eso yo anotl~ eso. no s,= si usted podría precisar:10s y aclararnos

en todo caso.- Doctor, yo he dicho que he tenido conversaciones con el mayor :\1artín, me

él he referido que están haciendo ese trabajo, pero que a mi me conste que el

Comandante General ordenÓ eso. no.- ¿O sea cÓmo le dijo el mayor Martín Rivas, es dt~~~ir

quién le había cado la orden o cuÜl era su fuente c cómo es? DIJO: f\o tenía por qué

decirme quién le había dado la orden ni nada, simplemente me comentó que estaba

haciendo ese trabajo y punto, nada más.- Testigo, en algÚn momento usted ha

respondido que fue la persona quien recogió las armas para el dest.:t.camento Lima;

¿Terminado los hechos quién se encarga de las armas, tanto en Barrios Aitos y Car::uta?

DIJO: Eso es disposición del mayor, inicialmente las armas estaban en Barrios Altos en

el taller de mantenimiento y ahí quedaron; posteriormente el rcayor es el que dispone y

ordena quién lleva y quién es el que maneja el armamento.- ¿Es cierto que en algÚn

momento en la casa de Nelson Carb;:~al, conocido como "la ferretería" se dejaban ahí las

armas? DIJO: No me consta, yo nunca he dejado armas ni he ahí en la casa del señor

Carbajal.- ¿Y sabe usted ql:e se conocía como "la ferretería" la casa de Nelson Carbajal?

DIJO: Es algo n'J.evo que en la (:(;;sa donde vivía un técnico, se le haya puesto la

ferretería.- ¿Ese dato no le alcanzÓ usted al~t~r de "Muerte en el Pentagonito"? DIJO:.'

No que yo sepa.- Testigo, pero está en los contenlos, está en su libro.- Doctor, ya le he
dicho, el señor Uceda ha tenido varios inf~rm;n:es... varias fuentes.- Doctor Príncipe, de" .
repente a mi me ha preguntado y yo . puea;) /taber dicho: "bueno pues eso escuché

después, a posteriori", eso saliÓ en los diarios, que algunos habían dicho, algunas

personas habían dado esa inforrr¡:.ción, pero que en el momento cuando noso:ros

estábamos trabajando eso se conocía como "ferretería", no doctor.- Testigo finalmente, en

relación a la empresa Compransa, (~Usted sabía que t;l!_st una empresa de fachada o

no? DIJO: Solamente sabía que era una empresa que €staban formar.do.- ¿Q1.:jénes
\ .

ellos? DI,JO: El :nayor Martin con el mayor Pich'i~~e.~ ,. J. ra qué formaron esta. .!\
empresa? DIJO: 1\'0 le podria precisar doctor.- ¿Sabe1..:..s~ qÚ' ~S aportaron el capital a

esta empresa? DUO: No, yo no con(:zco los detalles 'ci: l!trma:::ión de la empresa.- CC:1

lo que concluyó.- ===========::==:::=======================:===============::====

SeguidamenteelseñorDirector de Debates decla.ra concluido el interrogatorio al

testigo Jesús Sosa Saavedra, agradeciéndole su concunencia e invitándolo a

retirarse, no sin antes el testi,~o s.olicitar el uso de la palabra, precisándole el :señor

Director de Debates: SeilOr Sos;:t. o~plicitamente por favor. y sobre el este caso, nada de

~
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cosas distintas.- Manifiesta el testigo Sosa Saavedra: s:: doctor, de que a nI

constantemente, y sobre todo me refiero a los abogados de la Farte CiÚl rrie han venido

imputando una chapa. un mote, UL alias "kerosene": en honor él la '.-erdad doctor que le

debo por obligaciÓn a mis bjos. a la mujer que amo, él mis padres, y a mis hermanos, a

mi fanÚlia, yo nunca he tenido ese apodo, jamás, yo he leído en algunos diarios, mll.y

anterior a esto, que se le ponía esa chapa al mayor Martín. pere posteriormente corno no

han podido, a mi ya me comenzaron a sindicar como el más sanguinario del grupo y me

pusieron "kerosene"; cloc':or yo le ruego a usted, si alguien que me pueda señalar aca

algún agente o algún superior, que me haya visto a mi a quemar a un vivo o a '_m

muerto, lo desafio a que me diga en mi cara, yo jamás he quemado a ninguna persona n:
[

muerta ni viva, y le ruego por favor a los señores de la Parte Civil, que tengaL

consideración que tengo familia; yo he sido un soldado que he defe~ldido mí patria

doctor, que por lo menos tengo la satisfacción del honor y el deber de haber cumplido en

defender a mi patria, esta guer::-a la hemos ganado doctor, la hemos ganado porq..lc la

prueba es esta, porque estamos aquí, porque sino estuviéramos en una dictadura del

proletariado y seguramente que estlp.:iera yo delante de un Tribunal del Pueblo, si es que

la guerra no la hubiera gana(1.).~.krcito, la ¡:perra con~=:a el terrorismo fue una gucna
~ .: '

atípica que no tiene doctrin:J...pc¡rosé luchó y se lucho con valentía, yo le rindo homl~naje.,. ....
a mis suboticiales técnicÓ~~q1Je mÜrieron en esa lucha, y que nadie le reconoce nada y
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que son cifras estadisdca 'lléw:la :mas, _racias doctor.- Agregando el se:ñor Presidente:

Esperamos talnbit~n que él :os in'ocentes, se les rinda el homenaje que cÜ!Tesponda; muy

bien, puede usted retirarse, para la proxlma sesión vamos a citar al ingeniero MÚxim0
I

San Román, que ~star presente el viernes prÓximo.-En este estado el señor Directo..
u~pender la audiencia a fin de proseguir el día "iernes ocho de
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